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C u e n t o s d e
Terró
Vendió en dos 
millones terrenos 
municipales 
valorados en treinta

Los especialistas
esperan
más
muertes.

Necesitan 250 millones 
antes de fin de año

FEDETO AL BORDE DEL
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LO BUENO 
SE DISTINGUE. 

LO BUENO 
SE ACABA.

CIERRE DE LA GUIA ALFABETICA DE CASTILLA-LA MANCHA.
Si es de los que se distinguen, apreciará las 

modalidades de inserción en las Guías Telefónica y 
Telefax. Más y mejores posibilidades para destacar: 
distinciones, duplicidades, encabezamientos, recuadros, 
negritas, etc. Para que su nombre, marca, empresa 
o actividad profesional se vea y se lea mejor. Para que 
su mensaje llegue a más de 500.000 abonados en 
Castilla-La Mancha.

La nueva Guía ofrece además una amplia informa-- 
ción en sus Páginas Provinciales a todo color.

Contrate su publicidad o modifique su inserción 
antes del 7 de Febrero de 1992 en que se cerrará 
el original de la guía. Los precios a aplicar son los de 
la clasificación 8.a. Distíngase antes de que se acabe. 
La Guía le distingue.
Infórmese en nuestras Oficinas Com erciales 
Apartado 1000 F.D.
D .P. 45080 Toledo 
Tel. 25 24  34

© Telefónica

P#92
TELEFO N ICA . SOCIO TECNOLOGICO 

Y PROVEEDOR OFICIAL EN TELECOMUNICACIONES
TELEFO N ICA. SOCIO EN

TELECOMUNICACIONES DE LOSJJ.OO. BARCELONA '92

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #204, 30/11/1991.



Sum arioBisagra
Director:

Francisco J. Góm ez Herruz
Redactora jefe:

M agdalena Aguilar
M aquetación:

Castilla-La M ancha de publicidad 
Dpto. de Circulación y Suscripciones:

Pilar García Sánchez 
Secretaria de Publicidad:

Ana Beatriz Alonso Páramo
Redacción:

Concha del Castillo, 
Arturo M árques, 
Beatriz Jiménez, 

M .a Carmen Rincón Carlavilla, 
Carmen Valiente 
Ignacio Arizaga, 

Victoria Jim énez y 
Ana M aría Pastor Serrano

Fotografía:
Javier Hernández, 

Alvaro Regueira 
y Clara I. Rodríguez

Colaboradores:
Loe i Tos, 

José L. de la Cruz, 
Isidoro Jim énez (Orgaz), 

José M.a García (Los Yébenes), 
Faustino Sánchez (Sonseca), 

Paco Torrejón (Esquivias), 
Angel Serrano (Quintanar), 

Rosa Fernández (Navahermosa), 
M anuel Nieto (Talavera), 

Luis Pantoja (Polán), 
A. Aguirre (M adridejos), 

Miguel Angel Sánchez (M enasalbas), 
José Reyes Calero (Torrijos), 

Angelines Sánchez (Recas), 
Diego Bravo (Mora), 

Francisca Torres (Miguel Esteban) e 
Ignacio Pavón M orales

Edita: GEPSA 
Comercio, 44. Toledo 

Presidente-Coordinador general: 
Francisco Alia Alonso 

Director Com ercial Toledo: 
Juan Antonio Ayuso 

Jefe de Cuentas especiales: 
Jesús García Tamarón 

Prom otor zona Toledo: 
Salvador López 

Prom otor zona Talavera:
M .a Isabel López 

Prom otor zona Torrijos: 
Herm inia Serrano 

Prom otor zona Sonseca: 
Francisco Javier Alvarez 

Prom otor zona M ancha: 
Gregorio Vega 

Dirección:
Com ercio, 44

Tel.: 21 04 31 - Fax: 21 23 73 
TOLEDO

Fotocom posición: Espacio Fijo, S. A.
Fotom ecánica: ZOOM , S. A.
M ontaje: MONTASCAM, S. L.
Imprime: Industria Gráfica ALTAIR, S. A.

Seseña (Toledo)
Difusión controlada por:

TERRON, ACUSADO DE MALVERSACION 
DE FONDOS

de irregularidades graves en su gestión  m unicipal.

Jesús Terrón, a lcalde  de C arranque, sigue 
dando que hablar. Si la sem ana pasada en 
B ISA G R A  afirm aba que un «capo» estaba 
detrás de la m oción de censura  que los 
conceja les de su partido , el PP, y los socialistas, 
le han puesto, esta  sem ana B ISA G R A  da a 
conocer un inform e en el que se le 
acusa de m alversación de fondos y

LA DROGA QUE MATA
Desde que los patriarcas gitanos de M adrid prohibieron la venta de droga a sus clanes el 
sum inistro, sobre todo de heroína, es escaso, no sólo en M adrid, sino en las provincias 
periféricas. La droga que se encuentra está muy adulterada, y ya ha provocado 
la m uerte de tres jóvenes heroinóm anos en Toledo, y ha sem brado el m iedo 
entre los toxicóm anos de la capital que son conscientes de que un «chute» 
ahora, puede significar la muerte. 16

FEDETO BUSCA 250 MILLONES

La Federación Empresarial necesita cerca de 
250 m illones de pesetas antes de final de año, 
para hacer frente a los préstam os que contrajo con Caja 
Toledo para la compra del edificio de Chirón y del de su 
antigua sede en la Cuesta del Alcázar. Los máxim os 
responsables han inform ado a la Junta directiva de la 
patronal toledana que, para pagar, los em presarios tendrán 
que hacer frente a cuotas extraordinarias de 50.000 
pesetas.

44

y  a d e m á s . ..

EL TINGLADO.......................

POLTRONAS Y PASILLOS.. 

NUEVA YORK A LA VISTA
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C artas al d irector
¡No pasarán!

El grupo municipal del Partido Po
pular de Orgaz, ante las publicaciones 
aparecidas en la revista BISAGRA 
acerca de las declaraciones efectuadas 
por el primer edil de Sonseca, hace las 
siguientes puntualizaciones:

1- El Partido Popular de Orgaz ha 
estado y estará en contra de ceder un 
sólo centímetro de su término munici
pal al Ayuntamiento de Sonseca, co
mo así lo ha demostrado durante los 
ocho años que ha estado gobernando 
el Ayuntamiento orgaceño.

2 - Así mismo, esperamos que este 
compromiso sea cumplido también 
por el actual Gobierno Municipal So
cialista, como así lo ha hecho público 
el alcalde actual en el último número 
de BISAGRA.

3- El carecer de terreno municipal 
no sólo es problema del Ayuntamiento 
de Sonseca; eso les pasa a muchos, 
pero lo que hacen es comprarlo dentro 
de su término municipal, cosa que 
pueden hacer, pues los tienen bien, di
rección Casalgordo (donde ya hay in
dustrias ubicadas ) Mazarambroz o 
Ajofrín.

4 - El Ayuntamiento de Orgaz ca
lificó unos terrenos como zona indus
trial, en la Carretera Nacional 401, 
margen derecha, a unos tres kilóme
tros de Sonseca y a cinco de Orgaz, 
donde actualmente se está promovien
do un polígono industrial, que será 
dotado de todos los servicios genera
les, tales como agua corriente potable, 
luz, fuerza saneamiento, vigilancia, 
limpieza, etc... todo ello en razón a 
que Orgaz ha iniciado en estos últi
mos años un proceso de industrializa
ción en su propio término municipal y 
en la única zona que reúne las condi
ciones necesarias para ello, y a la vez 
solucionar al Ayuntamiento de Sonse
ca el problema que dice tener, que di
cho sea de paso, no lo tiene, para su 
expansión industrial.

5-  El Ayuntamiento de Sonseca, 
intentaba crear un polígono industrial

si el municipio de Orgaz le cedía el 
terreno, junto a ciertos núcleos urba
nos, cuando las nuevas concepciones, 
acerca del desarrollo industrial, en re
lación a la ecología y al medio am
biente, aconsejan apartar de los núcleos 
urbanos las zonas de desarrollo indus
trial, por sus efectos contaminantes, 
no sólo en vertidos, sin o sobre todo 
en polución acústica y urbanística.

6 -  En consecuencia el Ayunta
miento de Sonseca y en su representa
ción el señor alcalde, ya no deben te
ner preocupación alguna en cuanto al 
desarrollo y expansión de su industria, 
puesto que ya lo pueden hacer en el 
polígono creado al efecto.

Partido Popular 
del Ayuntamiento de Orgaz

"Queremos estudiar 
en Toledo"

Los alumnos de la Sección de Ge
ografía e Historia y Arte de Toledo de 
la Universidad de Castilla-La Mancha 
queremos elevar a la opinión pública 
nuestra preocupación por un asunto 
tan importante como es el hecho de 
no poder concluir nuestros estudios 
en Toledo.

La opción que nos queda para cur
sar cuarto y quinto es marcharnos a 
Ciudad Real si queremos concluir 
nuestros estudios en Castilla-La  
Mancha. El problema es que en la 
Facultad de Ciudad Real no podemos 
cursar determinadas especialidades de 
Geografía, Historia e Historia del Ar
te. Debido a esto, la mayoría de noso
tros preferimos seguir nuestros estu
dios en la Universidad Complutense, 
en la que sí se pueden cursar esas es
pecialidades. Además supone menos 
molestias y desembolso económico 
para nosotros, al estar más cerca.

Por lo tanto, si no se nos da la op
ción de poder terminar nuestros estu
dios en Toledo, cosa que venimos rei
vindicando desde hace tiempo, sólo 
pedimos que si no queremos ir a Ciu

dad Real, se nos den las facilidades 
necesarias para poder acceder a la 
Universidad Complutense o a cual
quiera otra, puesto que en nuestra fa
cultad no existen las especialidades 
que queremos hacer. El problema con 
el que se han encontrado compañeros 
nuestros de cuarto este año ha sido 
que determinadas autoridades acadé
micas de nuestra universidad, les han 
impedido el acceso a la Complutense, 
afirmando que en la Universidad de 
Castilla-La Mancha si existe la espe
cialidad de Historia del Arte, cosa que 
no es cierta, ya que en nuestra univer
sidad sólo existe la titulación de Geo
grafía e Historia. Con estas trabas se 
pretende evitar que nos marchemos a 
otra universidad. ¿No sería más lógico 
poner los cursos que nos faltan en To
ledo y así acabar nuestra carrera en 
esta universidad y en nuestra ciudad?

José Antonio Romero
y 49 firmas más. Alumnos de G.“ 

e Historia y Arte 
Sección Toledo Universidad de Cas

tilla-La Mancha

"Ferias en Talavera"
Con modestia y firmeza puedo re

cordar que el proyecto de la 1 .a FIA- 
GA (incluso el nombre Feria Industrial 
Agrícola y Ganadera) fue presentado 
por un experto en publicidad, por don 
Alfonso Lozano y un servidor de us
tedes y del municipio, al señor alcalde 
y corporación de 1982, y ejecutado y 
realizado por personas que pertenece
mos al Excmo. Ayuntamiento de Tala- 
vera. Salió bien, incluso y a pesar de 
las inclemencias de un huracán que 
derribó las instalaciones, justo la no
che antes de su inauguración oficial, 
por el señor alcalde de Madrid, enton
ces don Enrique Tierno Galván. Ha
blamos de septiembre de 1982, en la 
ampliación de los Jardines del Prado.

De allí salió la idea de traslado al 
recinto del mercado y luego la necesi
dad de ampliar el espacio hacia el río, 
que en 1991, ha sido un éxito. Tam

bién se pensó, hacer otro pabellón 
más amplio, a continuación del pabe
llón de FIAGA, actual, y sobre todo 
más alto y con servicios y salas pro
yección, actos... etc. También la am
pliación de la actual sala de subastas, 
para exhibición cómoda de animales y 
celebración de exposiciones y subas
tas y por último, la idea clara de que 
hubiera varias ferias al año, y no sólo 
la FIAGA.

Desde la perspectiva que nos da, el 
haber estado presente en la celebra
ción de todas las muestras, desde su 
inicio: digo, que no hay que detenerse 
y seguir trabajando desde el Ayunta
miento, y sin entretenerse porque no 
haya todavía institución ferial oficial.

Digo que Talavera tiene potenciali
dad suficiente, con ayuda normal de 
las administraciones para seguir el ca
mino emprendido de ampliar el número 
y variedad de certámenes (agroalimen- 
taria; exposiciones-venta, subastas; fe
rias del caballo; construcciones gana
deras... etc. o de la maquinaria de con
fección; automóviles usados... etc.).

Y digo también que ya el señor 
concejal de actividades económicas ha 
dado órdenes para gestionar en el 92, 
exposiciones y concursos de ganado a 
través de las asociaciones ganaderas y 
Junta Autonómica. Así como la posi
bilidad de reuniones de la Federación 
Nacional de Lonjas en Talavera.

Y todo ello, como digo, sin esperar 
a que se cree la traída y llevada insti
tución ferial, mediante la previsión 
del Excmo. Ayuntamiento, la colabo
ración de empresarios, el trabajo del 
personal del municipio y la colabora
ción y presencia adecuada de las so
ciedades privadas y administraciones 
públicas, que siempre han tenido oí
dos y manos generosas para proyectos 
sensatos y realizables en Talavera.

Y digo, que al trabajo no se lo co
men los ratones. Manos a la obra, y, si 
Dios quiere, en mayo relucirá la feria 
de San Isidro.

Miguel Ruiz, 
doctor en Veterinaria

BOLETIN DE SUSCRIPCION

GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A.
C! Comercio, 44
45001 TOLEDO

GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A.
Deseo suscribirme a BISAGRA durante un año (50 números), por lo que adjunto los datos necesarios para hacer efec
tiva dicha suscripción:
Nombre y apellidos: ..........................................................................................................................  ......................

Domicilio: ..............................................................................................................

Población: ......................................................................................................................................Provincia:............................................................................................C.P.
Profesión: ..............................................................................................................................................................Edad; .............................................................Teléfono:.............................................................ZZZZZ.
El pago del importe (10.000 pías.* incluidos impuestos y gastos de envío) lo realizaré, mediante domiciliación 
bancaria, en:
BANCO/CAJA: ............................................................................................................................................................................................................ SUCURSAL:
POBLACION:................................................................................................................................................................ PROVINCIA: . .............................................

CON CARGO A MI C/C-LIBRETA N.°
(Extranjero 12.500 pías.) Firma,
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e. tincado

Bono y José Barrionuevo.

Veteranos
E stán pasando más o menos desaper

cibidas las palabras de José 
Barrionuevo, el otrora ministro del 

Interior, sobre la necesidad de acortar 
los mandatos presidenciales. Palabras 
que han sido bien vistas por Felipe 
González y por una histórica en la eje
cutiva federal, Carmen García Bloise. 
Cuentan las informaciones de prensa 
más seria que esas palabras de Barrio- 
nuevo -hombre que no se lleva espe
cialmente bien con Alfonso Guerra- 
han sido inducidas por el propio presi
dente del Gobierno.

En el hipotético caso de que un 
hombre próximo a Alfonso Guerra 
hubiera pretendido limitar el mandato 
presidencial en el tiempo, hubiera ha
bido escándalo: «Guerra ataca a Feli
pe González». Ha sido, sin embargo, 
el propio Felipe quien ataca a Gonzá
lez y a la cosa no se le da mayor im
portancia.

No he conocido a un político que se 
ataque a sí mismo y mi mente rechaza 
que esté ante el primer caso. En política 
6

cuando se habla de limitar poderes 
siempre, aunque no se pronuncien 
nombres, son los poderes de nombre y 
apellidos concretos. En definitiva que 
la andanada de Felipe González vía 
Barrionuevo y Carmen García Bloise 
va contra gentes muy específicas y al
gunas muy cercanas. Así lo ha entendi
do Joaquín Leguina, presidente de la 
Comunidad de Madrid, quien ha sido 
de los primeros en rechazar la propues
ta haciéndose «el loco» y diciendo que 
su derecho democrático a votar a Feli
pe González se vería cortado si se le 
impidiera presentarse a la reelección.

Hay que aclarar que una medida de 
estas características sólo puede ser 
adoptada a nivel de partido o en caso 
contrario hay que cambiar la Constitu
ción. El PSOE, si quiere, puede adoptar 
el acuerdo de que ninguno de sus mili
tantes está al frente de la presidencia de 
Gobierno más de tres legislaturas segui
das; pero no puede hacer, sin cambiar la 
Constitución, que la medida obligue a 
Jordi Pujol, por poner un ejemplo.

Así las cosas uno ve que una pro
puesta de estas características va enca
minada más bien -insisto que Felipe 
no va a ir contra González- a que José 
Bono no se presente a la reelección, 
tampoco Rodríguez Ibarra, Joaquín 
Leguina, Joan Lerma y en definitiva 
todos los barones regionales del PSOE 
sobre los que se asientan los restos de 
poder de Alfonso Guerra.

Felipe González mientras se reúne 
con secretarios regionales y presiden
tes de Comunidades Autónomas del 
PSOE, reconociendo así de hecho dón
de está la fuerza en el partido, les ha 
lanzado un mensaje que de llevarse a la 
práctica supondría la perestroika en el 
PSOE, con los riesgos que conlleva 
acabar como ésta.

El caso es que desde dentro del 
PSOE y con las bendiciones de su se
cretario general parecen sentirse abu
rridos del tiempo que llevan gobernan
do los mismos, aunque luego se indig
nen cuando esos sentimientos se mani
fiestan por otros sectores sociales. En el

AR
CH

IV
O

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #204, 30/11/1991.



Azna: habla con Molina en la última campaña para las elecciones regionales. La mitad de los contratados de la Junta se manifestaron en Toledo.

F  elipe González no quiere que 
los presidentes repitan muchas 

legislaturas.

PSOE desde hace tiempo se está utili
zando artillería pesada en sus enfrenta
mientos internos, blanda no es desde 
luego una propuesta cuyo efecto más 
inmediato en esta región sería que José 
Bono no volvería a ser cartel electoral. 
Por otro lado también es cierto que en 
alguna ocasión y en reuniones muy pri
vadas esta posibilidad la ha dado el pre
sidente regional como muy probable.

Despiste

Un ligero despiste sí se aprecia en el 
Gobierno regional probablemente con
secuencia de esta situación. El presi
dente anda en menesteres que le quitan 
tiempo para la región. Hace dos sema
nas se reunía en Toledo con el fiscal 
general, Leopoldo Torres, y se reían 
de la prensa diciendo que el fiscal ha

bía venido a Toledo para tratar la insta
lación de un juzgado en Tala vera de la 
Reina. Risas que continuó el alcalde 
Corrochano diciendo que eran los pri
meros frutos de su entrevista con 
Bono. El miércoles, junto a Daniel 
Romero, José Bono cenaba con la jefa 
de informativos de TVE, antes la entre
vista había sido con Miguel Durán y 
en ella estuvo el presidente de la Caja 
de Albacete, Fernando Novo.

Bono está dejando hacer a su Go
bierno y a los dirigentes de su partido 
mientras sus fontaneros se informan y 
preparan y justifican su vuelta como el 
gran controlador que siempre ha sido. 
En Madrid pide compensaciones por
que no ve muy claro el asunto de la fi
nanciación autonómica para regiones 
como Castilla-La Mancha, en esa lí
nea iba un artículo publicado el lunes 
18 en El País por José Bono. En Tole
do se le manifiestan aproximadamente 
la mitad de los contratados laborales de 
la Junta. Mil quinientas personas que 
no pudieron acceder a las proximida
des de las Cortes porque días antes se 
declaró zona de seguridad. Son mu
chos manifestantes, como para no sen
tirse preocupados, especialmente cuan

do entre los funcionarios las cosas no 
se ven mucho mejores por más que el 
Gobierno haya contado en esto con el 
apoyo de las direcciones de los sindi
catos.

En el PP la noticia está en José Ma
ría Aznar que tiene previsto despla
zarse a la capital regional el día 18. 
Aznar tiene un cierto compromiso con 
José Manuel Molina después de todo 
fue quien le hizo cometer el error de 
integrar en las listas del PP al Parla
mento regional por Toledo a Jesús Te
rrón: el alcalde de Carranque al que 
no le salen las cuentas en el Ayunta
miento de su pueblo y ve la mafia en 
ojo ajeno.

En las Cortes ha habido pleno y en 
él Bono remató su faena sobre la De
nominación de Origen del queso man- 
chego. El Supremo ha vuelto a ratificar 
y esta vez «cum laudem» que el queso 
manchego sólo es el de La Mancha. 
La intriga parlamentaria está sin em
bargo en si se llevan de «güitos» a los 
grupos parlamentarios. Dicen que en la 
sede de las Cortes no se cabe y por lo 
tanto la solución es llevarse las ofici
nas de los grupos parlamentarios. Y se
guramente cuanto más lejos mejor.

7
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Jesús Terrón ha necesitado escolta de la Guardia Civil en tres ocasiones, tras la presentación de la moción de censura. En la fotografía se puede ver al alcalde de Carranque 
abandonando el Ayuntamiento tras la celebración del último pleno, en el cual se rescindió el contrato de recogida de basuras al ser considerado nulo.

Vendió por dos un terreno valorado en 30 millones

Investigan las cuentas de Jesús Terrón
El alcalde de Carranque, Jesús Terrón «vendió al promotor de la 
urbanización Campo Verde los 4.000 metros cuadrados que co
rrespondían al Ayuntamiento, como cesión obligatoria, por 530 
pesetas el metro, cuando la promotora los estaba vendiendo a 
8.000». Así consta en el informe que cuatro concejales del 
Ayuntamiento enviaron al delegado del Gobierno en Castilla-La 
Mancha. Este hecho, la desaparición de justificantes de pago 
(denunciada por el secretario) y las irregularidades en la conce
sión del servicio de recogida de basura, son algunas de las 
«perlas» con las que la oposición adorna la moción de censura.

Para José Luis Jiménez,
concejal independiente 
del Ayuntamiento de 

Carranque, el actual alcal
de, Jesús Terrón -contra 
quien la oposición ha pre
sentado una moción de cen
sura- «es un personaje fan
tasma que ha vivido toda la 
vida del engaño». En un in
tento de coiToborar sus afir
m aciones, el edil carran- 
queño muestra el informe, 
enviado al delegado del Go
bierno en Castilla-La Man
cha, Daniel Romero, en el 
que, junto a los concejales 
Alejandro Pompa, Carme
lo Jiménez y Gonzalo Ga
rrido, hace una exposición 
de «algunas de las irregula
ridades cometidas durante 
la gestión municipal del pri
mer edil».

En el cuarto punto de di
cho informe se acusa a Te
rrón de «malversación de 
fondos públicos, puesto que 
ha vendido terrenos de ce
sión obligatoria al promotor 
a 530 pesetas, mientras que 
éste los vende a 8.000». Ji
ménez Gómez explicó a BI-
8

SAGRA que el pasado mes 
de julio Terrón vendió al 
promotor de la urbanización 
«Campo Verde» (conocida 
como Usanga) los 4.000 me
tros cuadrados que corres
pondían al Ayuntamiento co
mo cesión obligatoria y por 
los que el Ayuntamiento só
lo recibió dos millones de 
pesetas, cuando la promoto
ra los está vendiendo a 8.000 
pesetas el metro. José Luis 
Jiménez subrayó, igualmen
te, que exigirán al alcalde las 
responsabilidades penales a 
las que haya lugar «por ha
ber contratado un servicio 
de recogida de basuras, uni
lateralmente, y con el infor

me negativo del secretario». 
En dicho informe, al que ha 
tenido acceso esta revista, se 
dice textualmente que la ad
judicación del servicio es 
«nula de pleno derecho al 
no existir consignación pre
supuestaria para la presta
ción de dicho servicio, ya 
que la cantidad a pagar es 
742.000 pesetas mensuales, 
la cual supera con creces la 
partida presupuestaria co
rrespondiente».

Por estas circunstancias, 
dicho contrato fue rescindi
do durante el último pleno 
por decisión unánime y sólo 
con el voto en contra de Je
sús Terrón. Para echar más

lefia al fuego, y en un intento 
de aclarar las circunstan
cias que rodearon esta adju
dicación, el edil indepen
diente m anifiesta que el 
alcalde, de quien la Corpo
ración dice desconocer su 
domicilio fijo, «estuvo vi
viendo dos meses en Gri
ñón, en el piso de la perso
na a la que después arrendó 
la basura».

"Es un psicópata"

Pero la acusación más 
grave que pesa sobre Terrón 
es su supuesta agresión al 
secretario del Ayuntamiento, 
Ricardo Aparicio Pando. 
El portavoz del grupo inde
pendiente que califica dicha 
acción de «espeluznante y 
propia de un psicópata»  
afirma «en una comida que 
tuvimos con el secretario en 
un restaurante cerca de El 
Alamo en Madrid nos contó 
(y al hombre se le saltaban 
las lágrimas esa es la ver
dad) que cuando estuvo ac
cidentado, con una pierna
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El portavoz del grupo independiente de Carranque afirmó que en el pueblo existen 
muchos interrogantes respecto al Cristo de Indias llegado al pueblo durante el mandato 

de Terrón. Jiménez plantea tres preguntas. ¿Quién ha pagado el Cristo?, ¿cuál es su 
procedencia?, y ¿por qué llegó al municipio a las 2.20 de la madrugada?

rota debido a un accidente 
de coche, el alcalde le man
dó llamar al Ayuntamiento 
(aunque estaba convalecien
te) y le pidió que firm ara  
unos talones para Ilevárse
los él».

«Como el secretario esta
ba convaleciente, añadió Ji
ménez, y no veía que fuera 
una cosa muy legal, se negó 
afirmar. Entonces, el alcal
de le tiró de la silla en la 
que estaba sentado y le dio 
dos patadas en el suelo en la 
pierna rota, porque decía 
que fingía estar enfermo.» 
«El concejal que dimitió, 
Francisco López Navarro, 
sigue contando, y un fo tó 
grafo que se llama Bargas, 
sujetaron al alcalde e impi
dieron que siguiera martiri
zándole, por eso, muchas ve
ces el secretario ha dicho 
estar muy agradecido a es
tas dos personas porque le 
quitaron de encima a ese 
verdugo.»

En el informe, que obra 
en poder del gobernador ci
vil de Toledo desde el 30 de 
septiembre, se dice que el 
secretario del Ayuntamiento 
«denunció ante la Guardia 
Civil la falta de varios man
damientos de pago de im
portantes cantidades entre
gadas a Jesús Terrón y que

se encontraban pendientes 
de justificar».

Según explicó el edil inde
pendiente la forma de actuar 
del alcalde era la siguiente 
«llamaba por teléfono al se
cretario y preguntaba por el 
saldo, para pedir después a 
Aparicio Pando que le llevara 
distintas cantidades en metá
lico a diferentes cafeterías de 
Madrid. Cuando recibía el 
dinero Terrón entregaba al 
secretario un recibo diciendo 
que después justificaría en 
qué se lo había gastado. Y la 
desaparición de estos recibos 
es lo que denunció el secreta
rio interventor».

"Terrón se siente 
acorralado"

Quien tampoco considera 
«normal» el comportamien
to del alcalde de Carranque 
es el industrial Santos Pérez 
Rico, a quien el parlamenta
rio regional (en declaracio
nes a nuestra revista) acusó 
de ser «testaferro de un capo 
mafioso».

Pérez Rico asegura no 
haber promocionado nada en 
Carranque y considera el 
problema surgido en dicho 
pueblo como «asuntos inter
nos de la localidad en los

El concejal independiente José Luis Jiménez (en la foto) afirma que Jesús Terrón es «una 
persona oculta, sin domicilio fijo que anda huyendo y se comporta igual que un forajido», 

acusándole de «malversar bastantes partidas de dinero».

que Terrón está involucran
do a personas que no tienen 
nada que ver». «Todo lo que 
ha dicho de mí -continúa- 
es una invención, no tiene ni 
pies ni cabeza ¿cómo puede 
este hombre decir esas co
sas? imagino que porque se 
siente acorralado.»

Este empresario de Urda 
piensa que las manifestacio
nes de Terrón «hay que to
márselas un poco a broma», 
aunque no descarta la posi
bilidad de emprender accio
nes judiciales.

Pérez Rico dice que 
«¡ojalá pudiera estar ha
ciendo negocios de 700 mi
llones!, cuando el piso en el 
que vivo está hipotecado». 
Asimismo, explica que no 
ha hecho ninguna actuación 
en Carranque «porque ha 
habido detalles que me indu
jeron a no confiar en él».

José Flores, agricultor de 
La Puebla de Montalbán, 
también tiene algo que decir 
respecto al alcalde de Ca
rranque, ya que pretende 
interponer contra él una de
manda por estafa. Flores se
ñala «Terrón me alquiló las 
fincas “Golilleja y Cantu
ría” de Belvís de la Jara, 
propiedad de la señora Abe- 
lló, diciéndome que era el 
gerente y que tenía poder 
para hacer y deshacer. Por 
ello, entregué al alcalde, co
mo señal y parte del pago de 
alquiler, un talón de dos mi
llones de pesetas y él a cam
bio me entregó un contrato 
en el que no figuraba ni su 
domicilio ni su número del 
carnet de identidad, pero al 
haberle adelantado el dinero 
no tuve más remedio que se
guir adelante».

Flores explica que cuando 
intentó reclamar a Jesús Te
rrón por las malas condicio
nes en que se encontró la 
finca (que no eran las acor
dadas), éste no le recibió y 
«me colgaba el teléfono, 
nunca dio la cara, por lo 
que le quiero demandar por 
estafa al haber firmado un 
contrato sin tener poderes 
para ello».

Este agricultor de La 
Puebla afirma que el princi
pal problema para actuar 
contra Terrón es el de no 
conocer su domicilio «los 
mismos abogados de Juan 
Abelló tienen orden de loca
lizar dicho domicilio para 
proceder contra él.»

Lo enigmático de la figura 
de Jesús Terrón y el miste
rio que rodea todo cuanto 
emprende, parece ser lo que 
más negativamente impre
siona a cuantos le conocen. 
Un ejemplo de ello es la po
lémica desatada en torno a la 
imagen de un Cristo de las 
Indias llegado al pueblo, se
gún Terrón encargado a un 
escultor y según Jiménez 
«de dudosa procedencia». 
El edil independiente decla
ró que los vecinos quieren 
saber «¿quién ha pagado el 
Cristo?, ¿de dónde proce
de?, ¿y por qué llegó a las 
2.20 de la madrugada?».

Pero este no es el único in
terrogante que se plantea Jo
sé Luis Jiménez y, según él, 
muchos vecinos del pueblo. 
Quieren saber «¿dónde vive, 
dónde pernocta, cómo ha 
conseguido su fortuna si nun
ca ha trabajado, y por qué 
vive huyendo, comportándo
se igual que un forajido?».

ANA M. PASTOR
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Los manifestantes intentaron llegar hasta el Palacio de Fuensalida, sede de la Presidencia regional.

Denuncian una “situación caótica” en la Administración

Más de 1.000 trabajadores de la Junta 
piden a Bono que cumpla el convenio

Unos 1.300 trabajadores laborales de la Junta de Comunida
des, procedentes de toda la región, se manifestaron en Tole
do para reivindicar el cumplimiento del convenio colectivo 
firmado el año pasado. De no encontrar vías de diálogo, los 
sindicatos han anunciado un diciembre conflictivo, al tiem
po que califican como «caótica la situación de la función 
pública». Una reciente inspección de Trabajo ha descubier
to que la Junta contrató mecanógrafas en una sociedad 
anónima inexistente.

E l fracaso de la Asamblea 
local de funcionarios de 
la Junta celebrado el pa

sado lunes en Toledo no ha
cía prever que el éxito de la 
convocatoria de Asamblea 
regional del jueves iba a te
ner la respuesta que tuvo. 
Por primera vez desde que 
Castilla-La Mancha existe 
como tal, trabajadores labo
rales de la Junta, llegados 
desde toda la región, partici
paron en la Asamblea y en la 
posterior manifestación que 
les llevó hasta las cercanías 
del Palacio de Fuensalida. 
Calculan que podría haber 
unos 1.300, de los aproxima
damente 3.300 laborales que 
trabajan en la Administra
ción autonómica.

La asamblea estaba de
sautorizada expresamente 
por el Gobierno regional 
porque «el estatuto de los 
trabajadores prevé que de
ben realizarse en cada cen
tro de trabajo». También se 
habían anunciado los des
cuentos en la nómina «por
que se pierde un día de tra

bajo al tener que desplazar
se desde los distintos puntos 
de la región», según la nota 
de prensa difundida el día 
anterior por la Consejería de 
Administraciones Públicas.

Estas medidas, sin embar
go, no fueron obstáculo para 
que unos 12 o 14 autocares 
procedentes de las cuatro ca

pitales de provincia de la re
gión, además de Talavera de 
la Reina y otras localidades 
importantes, llegaran antes de 
las 12 a la capital regional. El 
motivo de la asamblea y pos
terior manifestación era de
nunciar el incumplimiento del 
convenio colectivo, según las 
centrales sindicales convo
cantes. Entre los puntos más 
importantes de la demanda fi
gura el pago, por parte de la 
Administración regional del 
1,2 por 100 de la masa sala
rial a todos los trabajadores 
laborales, cantidad que supo
ne unos 60 millones de pese
tas y que sin embargo parece 
que no están contemplados en 
los presupuestos generales de 
la comunidad autónoma.
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La manifestación, aun sin 
autorización, estaba prevista 
desde el día anterior y en un 
principio se barajó la posibi
lidad de que se llegara hasta 
las Cortes regionales para 
hacer entrega de un comuni
cado elaborado por C C .00 
y UGT. La celebración de un 
pleno en esa institución la 
hacía aparecer como objeti
vo final. Posteriormente se 
desestimó la idea y se pre
tendió llegar hasta la sede de 
la Presidencia de la región, 
al Palacio de Fuensalida. Sin 
embargo, una unidad de in
tervención de la Policía Na
cional, formada por 50 efec
tivos, impidió que los mani
festantes llegasen hasta la 
Plaza del Conde.

Si durante el recorrido se 
habían coreado gritos y con
signas contra Bono y su Go
bierno, en Santo Tomé estos 
gritos se intensificaron, al 
tiempo que creía la indigna
ción y la frustración entre los 
manifestantes por no poder ni 
siquiera acercarse a los aleda
ños del Palacio de Fuensalida.

Cuatro representantes sin
dicales llevaron hasta la 
puerta del Palacio un comu
nicado dirigido al presidente 
regional que finalizaba con 
este párrafo: «estamos ante 
un grave problema que, de 
no poner solución usted, co
mo presidente del Gobierno 
regional, no les queda otra 
salida a sus empleados públi
cos que el conflicto generali
zado y la consiguiente expli
cación a la población de su 
comunidad autónoma».

A los dirigentes sindicales 
les costó esfuerzo convencer 
a los manifestantes que no 
tenía sentido enfrentarse a 
las fuerzas del orden público. 
Algunos trabajadores, decep
cionados, arrojaron al suelo 
sus banderas sindicales.

Malestar generalizado
Las centrales ya han 

anunciado que si en los pró
ximos días no se atisban vi
sos de negociación «y de 
cumplimiento de lo firmado» 
por parte de la Administra
ción regional, a mediados 
del próximo mes de diciem
bre se emprenderían otras 
medidas de presión, como 
paros y movilizaciones. En 
la nota de prensa difundida

por la Consejería de Admi
nistraciones Públicas se in
dicaba que el consejero, Siró 
Torres, ha convocado una 
reunión con los sindicatos 
CC.OO, UGT y CSIF para 
el día 26 de este mes «para 
tratar sobre el acuerdo fir 
mado el pasado día 16 entre 
la Administración del Esta
do y los sindicatos con el 
objeto de iniciar una nueva 
vía de diálogo».

Antonio Navarro, secre
tario regional de Función 
Pública de CC.OO. respon
día a esta convocatoria di
ciendo que «sería aventura
do empezar a negociar  
acuerdos para 1992 si los 
firmados el año pasado no 
han sido cumplidos».

Los propios representan
tes sindicales manifestaban 
que para las movilizaciones 
de diciembre, a los trabaja
dores laborales se les iban a 
unir los funcionarios, «por
que el descontento está ge
neralizado», explicaban y 
añadían que «la situación de 
la Administración es caóti
ca, hay inseguridad jurídica 
total, y el concurso de tras
lados se ha hecho sobre

unas bases tan injustas que 
va a ser recurrido».

Otras denuncias se cen
tran en que sigue sin nego
ciarse una relación de pues
tos de trabajo, o en que están 
paralizadas las mesas de ne
gociación, de Escuelas In
fantiles, de centros de meno
res, etc. El malestar abarca a 
colectivos como el de veteri
narios y farmacéuticos, «los 
primeros con una oposición 
finalizada a primeros de año 
y de la que aún no han to
mado posesión, los segundos 
sin haber tenido opción a 
una sola oposición en su 
mandato», según el comuni
cado sindical.

Sobre las irregularidades 
detectadas por los sindicatos 
se ha pronunciado reciente
mente la Inspección de Tra
bajo de Toledo. Esta admitía 
que cinco becados de la Vi
ceconsejería de la Mujer es
taban realizando trabajos 
funcionariales. Por este mo
tivo la Inspección impuso 
una sanción de dos millones 
y medio de pesetas, al tiem
po que obligaba a la Admi
nistración a cotizar por esos 
cinco trabajadores en la Se

guridad Social.
«La utilización de becados 

es una práctica generalizada 
en toda la Administración re
gional», explicaba Antonio 
Urbán, de CC.OO Añadía 
que las secciones sindicales 
tienen constancia de que se 
utilizan como funcionarios en 
Consejerías como Agricultura 
o Industria y Turismo, y que 
estas irregularidades están 
también denunciadas ante la 
Inspección de Trabajo.

Fuentes del Parlamento re
gional manifestaban a esta re
vista su extrañeza ante una or
den aparecida en el Boletín 
Oficial de Castilla-La Man
cha con fecha 10 de noviem
bre, en la que se convocaban 
becas para expertos en dina- 
mización juvenil durante 
1992. «Es muy raro que las 
becas se concedan a expertos, 
lo que hace pensar que a esos 
se los utiliza como trabajado
res y no como becados».

Trabajadores de fuera
El propio informe emitido 

por la Inspección de liaba- 
jo, a raíz de las denuncias de 
los sindicatos contra la Vice
consejería de la Mujer y la 
Dirección General de Con
sumo, recoge otras anomalí
as. Concretamente en este 
último organismo detecta 
cómo dos mecanógrafas de 
la empresa GESPER, una 
sociedad anónima fantasma, 
realizaron durante los meses 
de junio y julio trabajos en 
esa dirección general.

«La ley dice que las fun
ciones de la Administración 
están atribuidas exclusiva
mente a los cuerpos genera
les, por tanto no se puede 
traer a gente de fuera», ex
plicaba Urbán.

Fuentes del grupo parla
mentario del Partido Popular 
manifestaban también que «la 
Junta de Comunidades puede 
comprar servicios para temas 
donde no tiene empleados, 
como limpieza o vigilancia, 
pero en ningún caso para au
xiliares administrativos».

Indicaban asimismo que 
su grupo había denunciado 
cómo los gastos de estas 
contrataciones de personal 
se estaban cargando a capí
tulos presupuestarios a los 
que no correspondía.

BEATRIZ JIMENEZ
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EL PISTO REGIONAL

□  Quince millones para el X aniversario 
del Estatuto de Autonomía

■  El ex presidente 
de Tanzania, 
en Toledo
El ex presidente de Tanzania, 
Julius Nyerere, visitó Toledo 
acompañado por el embajador 
tanzano en España y su 
médico particular. Fue 
recibido por el alcalde 
toledano, Joaquín Sánchez 
Garrido, quien le regaló un 
recuerdo de la ciudad y le 
acompañó a lo largo de su 
visita. Nyerere ocupa la 
presidencia de la Comisión 
Sur de Países No Alineados, 
cargo al que accedió tras su 
lucha política al frente de los 
países africanos progresistas.

A 15 millones de pesetas se 
eleva el presupuesto 
para la organización de los 
distintos actos 
conmemorativos del X 
aniversario del Estatuto de 
Autonomía de Castilla-La 
Mancha, según informó el 
presidente de la Comisión 
Organizadora, Gonzalo Payo. 
El primero de los actos 
programados tendrá lugar el

lunes día 25 con una 
conferencia a cargo del 
presidente del Tribunal 
Constitucional, Francisco 
Tomás y Valiente, y la 
inauguración de una 
exposición de fotografías en 
las que se dará una visión 
global del ayer y hoy de 
nuestra región, actos a los que 
se ha invitado a 1.400 
personas.

I I  Alojamiento 
gratuito para los 
jóvenes que 
visiten la Expo 
de Sevilla

Los jóvenes de Castilla-La 
Mancha que el próximo año 
decidan visitar la Expo de 
Sevilla podrán acogerse a 
las interesantes medidas que 
sobre alojamiento ha 
proyectado la Junta de 
Comunidades.
En las instalaciones de 
Salteras, a siete kilómetros 
de Sevilla, los jóvenes 
castellano-manchegos 
podrán alojarse y comer 
gratis durante tres días. Sin 
embargo, la entrada a la 
Exposición y el viaje correrá 
a cargo de los interesados. 
Podrán beneficiarse de esta 
medida los estudiantes de 
BUP, universitarios así como 
los jóvenes trabajadores.

■  El Sínodo 
contra las pujas

El XXV Sínodo diocesano 
ha pedido, en su documento 
final, que se «combata» la 
mentalidad mercantil de las 
Hermandades y Cofradías 
que siguen realizando «las 
pujas» pese a la prohibición 
del cardenal primado, 
Marcelo González Martín. 
Pide que se instruya a los 
fieles para que abandonen 
este sistema y practiquen la 
«ofrenda voluntaria».

Ratificada la Denominación de Origen 
del queso manchego

La Sala especial del 
T r ib u n a l  S u p re m o , 
presidida por su presi
d en te , P a scu a l S a la , 
ha ratificado la D eno
m in a c ió n  de  O r ig e n  
del qu eso  m anchego . 
C on esta  sen tencia  se 
da carácter definitivo a 
la Denom inación y de
se s t im a , d e f in i t iv a 
mente, los recursos de 
revisión que habían so- 
iic itad o  las em p resas 
lecheras de Castilla y 
León, contrarias a que 
el queso que se elabora 
en  C astilla -L a  M a n 
cha tuv iera  su p rop ia  
Denom inación de Ori
gen.

José  B ono, que ha
informado a la Cámara 
regional de esta im por
ta n te  y y a  h is tó r ic a  
sentencia, ha afirm ado 
q u e  é s ta  c o n s t i tu y e  
«motivo de alegría pa
ra todos los españoles 
que, a partir de ahora, 
tendrán en el “queso 
manchego” un produc

to de altísima calidad, 
un claro exponente de 
nuestra identidad re
gional. Además se tra
ta de un hecho de gran 
trascendencia eco
nómica puesto  que 
permitirá la exporta
ción de un producto  
que solamente podrá 
ser fabricado en Espa
ña y concretam ente  
en la zona de La Man
cha».

Han tenido que pa
sar siete años para que 
los ganaderos e indus
triales de C astilla-L a  
M ancha viesen zanja
do el tem a de la D eno
m in a c ió n  d e  O rig e n  
del q u e so  m a n c h eg o  
porque contra esta sen
tenc ia  no cabe  ya  re 
c u rso  a lg u n o . E n  la  
sen tencia  se reconoce 
de fo rm a  e x p líc ita  y 
definitiva que la Deno- 
m in a c ió n  d e  O r ig e n  
del q u e so  m a n c h eg o  
sólo podrá ser aplicada 
al q u eso  e la b o rad o  a

partir de leche pura de 
oveja de raza m anche-
ga-

Un fallo contrario a 
la  D en o m in ació n  h u 
biera perm itido la ela
b o ra c ió n  d e l q u e so  
m anchego en cualquier 
país de E uropa, y hu 
biera producido daños 
irreparables en la eco
nom ía regional, ya que 
este sector tiene reper
c u s ió n  so b re  1 4 .000  
fam ilias de  la región; 
sobre  319 m unicip ios 
de E sp añ a  que  están  
incluidos dentro de la 
zona de Denom inación 
y sob re  las 6 .000  e x 
plotaciones de ganado 
ovino que existen en el 
ám bito de la D enom i
nación. «Con esta sen
tencia - h a  aseg u rad o  
José Bono a la C ám ara 
reg ional- se consolida 
una inversión que, re
conozco, nos dio mie
do. Una inversión de 
8.000 millones de pe
setas que la Junta ha

brá realizado en el 
sector lácteo. Una sen
tencia contraria hubie
ra convertido esta in
versión en temeraria.»

L o s g ru p o s  p a r la 
m e n ta r io s ,  P P  e 1U, 
han ap laudido  la sen 
tencia del Tribunal Su
prem o y se han felici
tado por la buena noti
cia. El portavoz del PP, 
José M anuel M olina, 
h a  a se g u ra d o  q u e  se 
a leg rab an  del a c ierto  
del Gobierno de Bono  
p o rq u e  «detrás de él 
están todos los caste
llano-manchegos».

Por su parte el por
tavoz de IU, José M o
lin a , h a  fe lic i ta d o  al 
G obierno regional y le 
ha recordado que que
dan por solucionar los 
problem as de un sector 
que está controlado por 
tres empresas, frente a 
300 pequeñas em p re
sas artesanas que e la 
boran el 20 por 100 de 
la producción.
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Descubra Aquí 
La Gran Sorpresa

Venga y descubra con nosotros 
La Gran Sorpresa de Peugeot: el 
nuevo Peugeot 106. Un automóvil 
revolucionario creado para 
conquistarle a primera vista 
y sorprenderle después por su 
potencia, su espacio interior,

su tamaño y su maniobrabilidad. 
Venga a comprobarlo.
Le esperamos.'

P e u g e o t  106
La Revolución D el Espacio

C O N C E S IO N A R IO S
Toledo Talayera de la Reina
AUTO TAJO, S. A. TALAUTO, S. A.
Ctra. Madrid-Toledo Km. 66.625 Avda. de Madrid, 6
Homo de los bizcochos, 12 Tlfns.: 80 55 62
Tlfns.: 22 78 50 - 22 36 74 - 22 46 00 80 55 66
Fax: 22 73 91 Fax:80 55 6 6 -8 0  06 77

Ouintanar de la Orden
SANCHEZ ROMAN, S. A.
Ctra. Madrid-Alicante Km. 129 
Tlfns.: 18 02 27 

18 10 19 
Fax: 18 02 27

s u  c o n c e s io n a r io  
P EU G EO T  TA LB O T
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Esta Provincia
Suprimida la tena 
de gala de la Academia 
por falta  
de presupuesto
El recorte presupuestario del 
Ministerio de Defensa ha afectado a la 
tradicional Fiesta de Oficiales 
celebrada anualmente en la Academia 
de Infantería, quedando suprimida la 
cena de gala, aunque sí se celebrará el 
baile, no el 6 de diciembre, como venía 
siendo habitual, sino el día 5. La 
asistencia al baile costará 2.300 
pesetas, obsequiándose a los asistentes 
con botella de champán y dulces. En el 
baile se llevará a cabo la puesta de 
largo de 15 jóvenes. Queda así mismo 
suspendido el Baile de Cadetes, que 
hasta ahora se celebraba todos los 8 de 
diciembre.

Bermúdez, presidente 
del PP talaverano 
sin ser ofidalmente 
militante
El asesor jurídico de FEPEMTA ha 
aceptado la presidencia de la comisión 
gestora del PP en Talavera, cargo que 
inicialmente había rechazado. Lo 
curioso del caso es que la ficha de 
afiliación del mismo, al igual que la de 
su primo Juan Bermúdez Rioja, 
presidente del Talavera C.F. y ahora 
concejal, están entre el paquete de 50 
fichas enviadas a Toledo desde hace 
tiempo y que estaban «congeladas» 
por los dirigentes provinciales. Así 
pues, a efectos oficiales, ni él ni su 
primo eran hasta la pasada semana 
militantes pepistas, aunque sí que han 
pagado algunas cuotas.
14

El principal testigo 
de un crimen, muerto 
y roído por las ratas
El pasado martes fue encontrado 
muerto debajo del Puente Nuevo de 
Talavera el mendigo Luis Molina 
Martín, de 60 años. El cadáver no 
presentaba indicios de violencia física, 
salvo una parte de su mano que había 
sido comida por las ratas. Esta muerte, 
al parecer natural, podría beneficiar a 
dos vagabundos, Matías Palomino 
-que está en Talavera en libertad 
condicional- y Pedro de la Cruz 
-fugado- (en las fotos), que tienen un 
juicio el próximo 5 de diciembre por el 
presunto asesinato de la mendiga 
Amparo Gutiérrez Muñoz ocurrido el 
pasado 30 de junio de 1990 en una 
casa abandonada de la calle Industrias. 
Luisa Molina fue testigo de la paliza 
que ambos propinaron a la vagabunda 
muerta.

Encuentro de alcaldes 
noveles
Los alcaldes de la provincia, que han 
sido elegidos por primera vez en las 
pasadas elecciones, se reunieron en 
Toledo. El IV Encuentro de alcaldes, 
organizado por la Consejería de 
Administraciones Públicas pretende 
«acercar a estos nuevos alcaldes al 
entramado normativo así como el de 
promover los contactos entre ellos». 
Como temas a desarrollar durante el 
encuentro están: estatuto de los 
miembros de las Corporaciones 
locales, funcionamiento de los Organos 
Colegiados de las entidades locales, 
procedimiento administrativo, régimen 
jurídico o licencias urbanísticas. De los 
89 alcaldes invitados, por el momento 
han confirmado su asistencia 56.
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POLTRONAS Y PASILLOS

Tomás Rincón, suegro
del magistrado Guijarro, perdió
la memoria en el juicio
Con el juicio al agricultor daimieleño, Tomás Rincón, la 
justicia ha dejado visto para sentencia el segundo de los 
sucesos ocurridos como consecuencia de la muerte de 
Consuelo Rincón, esposa del magistrado Jesús Angel 
Guijarro condenado como culpable de la muerte de ésta. 
Durante la vista oral, Tomás Rincón no supo precisar los 
hechos ocurridos el día 10 de enero cuando asestó un 
hachazo a su yerno, al que imputó la responsabilidad del 
fallecimiento de su hija. Un informe psiquiátrico expuesto a 
instancias de la defensa trató de determinar si el agricultor 
actuó con premeditación o fue guiado por un trastorno 
mental transitorio. La acusación particular pide para él 28 
años de cárcel, mientras que su defensor, José Sanroma, 
solicita la libre absolución.

Tragacete 
sucede 
a Tragacete
Cuando ustedes lean 
estas líneas ya se 
conocerá quién es el 
campeón de caza menor 
con perro a nivel 
regional. De momento el 
as provincial ha sido 
Salvador Tragacete, 
hermano del 
pentacampeón nacional 

que se impuso a 25 participantes en Campillo de la Jara. 
Tragacete II abatió ocho piezas en cinco horas. Ocuparon 
las plazas siguientes Alfredo Gómez e Ismael Tragacete.

Toledo, incluida en el circuito de Al 
Andalus Expreso
El tren turístico Al Andalus Expreso ha estrenado un nuevo 
trayecto en el que Toledo capital queda incluida como ciudad 
monumental. Este itinerario cuya principal novedad se centra 
en un viaje en conexión con el AVE recomerá otras ciudades 
como El Escorial, Avila, Salamanca y Segovia. Las próximas 
salidas están previstas para el 6 de diciembre y el 11 de marzo.

Cambios 
en Caja Toledo

La muerte de Pedro Rodríguez ha hecho 
cambiar los planes a la dirección socialista de 
Caja Toledo. Rodríguez se había convertido en 
el hombre de confianza del presidente de la 
entidad, Francisco Hernanz, que tenía 
previsto nombrarle director adjunto y suprimir así la 

dirección general que actualmente ocupa Sandalio 
Castro, tras la muerte de Juan Molero. En el nuevo 
organigrama, Francisco Hernanz se convertía en el 
primer presidente ejecutivo que tendría Caja Toledo, 
perdiendo el carácter representativo que hasta ahora 
tenían los presidentes.

Pero éste no es el único cambio previsto. El organi
grama creado por Juan Molero, hace apenas un año, 
con un director general fuerte -él mismo- apoyado en 
cuatro directores con categoría de subdirectores gene
rales, iba a desaparecer. Molero amplió el cuadro di
rectivo de la entidad y permitió la entrada de hombres 
afines a él. Pedro Rodríguez, José Luis Serrano y 
Víctor Sánchez Beato se colocaban como director fi
nanciero, comercial y de Administración respectiva
mente. Sandalio de Castro pasaba de único subdi
rector a secretario general de la entidad, figura que se 
creaba, aunque seguía manteniendo el rango de sub
director. A este nuevo cuadro directivo incorporaba a 
José David Barroso, que llegaba desde el Banco de 
España para hacerse cargo de la dirección más impor
tante de la entidad, la de planificación, organización y 
control.

Fallecido Juan Molero -figura carismática y to
dopoderosa de Caja Toledo- y la llegada de los so
cialistas a la entidad convierten este cuadro directivo 
en inoperante y se empiezan a realizar ajustes en una 
estructura en la que el PSOE no confía.

En estos cambios también se incluye la dirección 
de la oficina principal, actualmente en manos de Vi
cente Romera. Este será sustituido por Hilario 
Sánchez Ballesteros, director de la Urbana 3 de Ca
ja Toledo y, desde hace meses, militante socialista. 
Romera que era entrevistado en el último número 
de Tándem -que, por cierto, no verá la luz y se en
cuentra «retenido» en la sede central de la entidad- 
no ha conseguido mantenerse como director a pesar 
de las buenas relaciones que mantiene con altos car
gos socialistas. De momento los cambios previstos, 
antes de la repentina muerte de Pedro Rodríguez, 
no han sido ejecutados y, paralelamente al proceso 
de fusión en el que está inmersa la entidad, se irán 
realizando, aunque el principal de los cambios sí se 
ha producido. Su presidente, Francisco Hernanz, 
es ya presidente ejecutivo y el hombre fuerte de 
la entidad.
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José Santiago Ochovo, 
urro de los jóvenes que ha 
fallecido a causa de la 
droga, dijo hace dos años 
a BISAGRA que si volvías 
la cárcel, recaería en el 
caballo.

Tres jóvenes fallecen 
en un intervalo de tres días

Los especialistas 
esperan 
más muertes 
por la droga 
en las próximas
semanas
Fue a principios de octubre cuando los clanes gitanos de
Madrid se levantaron contra los traficantes de dog............a y
desde entonces el suministro es muy escaso. Esto ha afec
tado en Toledo ya que los camellos de aquí se abastecen en 
la capital. La droga que se vende está muy adulterada y dos 
jóvenes han fallecido con las jeringuillas clavadas más otro 
toxicómano que ha muerto en el hospital, todo esto en tres 
días. Entre los adictos reina un gran nerviosismo porque la 
poca heroína que hay es mala y porque ha aumentado el 
control policial. En el Centro de Día de rehabilitación se ha 
detectado este mes que la demanda de tratamiento se ha 
duplicado.

L a semana trágica de To
ledo comenzó el sábado 
16 de noviembre cuando 

aparecieron los cuerpos sin 
vida de Santiago López 
Fernández, de 21 años y 
José Santiago Ochovo 
García, de 23 años, en los 
alrededores del recinto ferial 
de la Peraleda. Los dos jóve
nes, conocidos toxicómanos 
en la ciudad murieron con 
las jeringuillas clavadas en 
sus brazos y una caja de 
Rohipnol -un  barbitúrico 
alucinógeno- en el bolsillo.

Al cierre de esta edición 
todavía no se conocía el re
sultado de las autopsias 
practicadas ya que las visce
ras se están analizando en el 
Instituto Anatómico Forense 
de Madrid, ni tampoco se 
tenían las conclusiones del 
análisis de las dos jeringui
llas que se está realizando en 
los laboratorios de la Direc
ción General de Policía. Pe
ló

ro todos los indicios giran en 
torno a que fallecieron por 
sobredosis o al inyectarse 
heroína muy adulterada, esta 
última causa es la que se ba
raja como más probable. En 
el propio círculo de toxicó- 
manos de Toledo, donde rei
na un gran nerviosismo, se 
comenta que «el caballo es
taría mal cortado y además 
como lo mezclarían con 
Rohipnol les debió dar un 
paro cardiaco».

Los camellos de Toledo 
van a Madrid a suministrar
se y se dirigen a los barrios 
de Villaverde Bajo y Alto, 
a Pan Bendito e incluso a 
las polémicas chabolas si
tuadas junto a Entrevias. 
Pero este oscuro mercado se 
ha puesto muy difícil desde 
que a principios de octubre 
los patriarcas de los clanes 
gitanos dictaron que serían 
expulsados de su comunidad 
todos aquellos que se dedi- |
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caran al tráfico de drogas. 
«El caballo», la droga que 
más adictos tiene entre los 
círculos m arginales, está 
ahora en Madrid muy caro, 
bastante adulterado y es muy 
escaso.

Pero como una contradic
ción, el precio de una papeli- 
na en Toledo sigue estando 
igual, entre 1.500 y 2.000 
pesetas, y el «quid» de la 
cuestión es su calidad. «Se 
están inyectando auténtica 
mierda. Viene muy adultera
da y con todo lo imaginable, 
polvo de ladrillo, harina, 
estricnina, raticida, quinioli- 
na -un  principio farmaco
lógico card iaco-, talco, 
yeso...», apunta Javier de 
Prudencio del Centro de In
formación de Drogodepen- 
dencia de Toledo, sustancias 
que son corroboradas por el 
especialista en Medicina In
terna del departamento de 
Urgencias en la Residencia 
Sanitaria, José Aguilar.

Pero lamentablemente es
tas dos muertes no han sido 
las únicas. El martes fallecía 
Gerardo M.T., de 25 años y 
también vecino de Toledo, 
que había ingresado en la Re
sidencia Sanitaria a conse
cuencia de una complicación 
derivada de su adicción a las 
drogas. Su muerte se produjo 
en el hospital por una parada 
cardiorespiratoria.

Unas vidas difíciles
Cada uno de los tres jóve

nes fallecidos tenía una vida 
bastante complicada y no se 
sabe muy bien en qué orden 
empezaron los problemas, si 
primero fue por su relación 
con las drogas o aquéllos le 
indujeron a tomar ese cami
no.

En la familia numerosa de 
Gerardo ya habían fallecido 
tres hermanos a consecuen
cia del consumo de drogas y 
recientemente otro hermano, 
J. M. T., miembro del Cuer
po Nacional de Policía, fue 
detenido y encarcelado por 
ser el presunto autor de un 
atraco a una oficina bancaria 
del Polígono Industrial de la 
que sustrajo unos cinco mi
llones de pesetas.

El joven Santiago López 
Fernández procedía de una 
familia numerosa de siete

Los encargados del Centro de Información de Drogodependencias 
hablaron en marzo con Santiago López Fernández -e l otro joven fallecido- 

para tratar de que se desintoxicara.

hermanos con muy bajos re
cursos económicos y con 
bastantes problemas, que re
side en una pequeña casa de 
la zona de Palomarejos de
nominada «Corea». Santi 
tuvo problemas con la justi
cia a la temprana edad de 11 
años. El pasado mes de mar
zo, su madre llamó por telé
fono bastante desesperada al 
Centro de Información de 
Drogodependencia de Tole

José Santiago Ochovo. Este 
últim o habló con BISA 
GRA, hace apenas dos años, 
cuando había logrado desen
gancharse de la heroína, tras 
un anterior intento fallido de 
curarse. En aquellos mo
mentos J. Santiago Ochovo 
nos contaba: «La primera 
vez no conseguí recuperar
me y recaí, pero mi hermana 
Amalia murió por sobredo
sis en mis brazos con la

E n  Urgencias se atiende de media 
a un toxicómano diario por sobredosis 

o heroína adulterada.

La madre de José Santiago Ochovo, 
Alfonsa García, está desesperada pues 

es el tercer hijo que pierde por culpa 
de la heroína.

GRA en el verano del 89, 
trabajaba como albañil 
mientras estaba en libertad 
condicional y llevaba 19 me
ses sin probar «el caballo». 
El mismo insistía en que 
«nunca más» pero añadía 
que si le obligaban a rein
gresar en prisión para con
cluir su condena «seguro 
que recaigo en la heroína y 
no habrá más oportunidades 
porque yo mismo no las que
rré».

do, «decía que su hijo esta
ba fa ta l y pedía consejo. 
Ella convenció a Santi para 
que se pusiera en contacto 
con nosotros. Hablé con él 
pero siempre por teléfono, le 
propuse ingresar en el Cen
tro de Día de rehabilitación. 
Santi dijo que se lo pensaría 
y que ya volvería a llamar. 
Pero no pasó de ahí, no 
estaba muy convencido de 
tomar la decisión de desen
gancharse», cuenta Javier 
de Prudencio. En aquellos 
momentos Santiago López 
Fernández atravesaba una 
situación límite, su grupo de 
amigos habían ido «cayen
do» uno tras otro. El joven 
conocido por «El Negro» 
aparecía muerto en el barrio 
de Buenavista, y otro de 
ellos accedía al Centro de 
Día pero con la mala fortuna 
de que su dependencia esta
ba complicada con una fuer
te hepatitis que acabó con la 
vida del joven en el verano.

Santi no llegó a tomar la 
decisión de curarse y el pa
sado sábado fallecería con 
una jeringuilla envenenada, 
incrustada en sus venas al 
igual que su acompañante

jeringuilla  aún clavada y 
hasta entonces no pensé que 
esto estuviera tan cerca».

José Santiago había sali
do de prisión desahuciado 
quedándole aún por cumplir 
dos años de pena por un 
atraco con intim idación. 
Cuando habló con BISA-

Ochovo volvió a prisión y 
sería en el verano del 90 
cuando su madre, Alfonsa 
García Layos, denunciara 
que su hijo había sido trasla
dado de la prisión de Ocaña 
sin habérselo comunicado a 
la familia y que entonces se 
encontraba en paradero des-

Los núm eros negros  
del mundo de la  droga
Cantidades que han sido decomisadas en Toledo por los 
cuerpos de seguridad:

Hachich .................946 gr. (en 1990)-  -  605 gr. (hasta octubre de 1991)
Cocaína 518 gr. " " - -  2.740 gr. "
Heroína 2.378 gr. " " --------------------148 gr. "
Speed, LSD, y fármacos... --------------------303 unidades (en 1990)

94 unidades (en 1991)

Datos del Centro de Información de Drogodependencias de
Toledo entre diciembre del 90 y noviembre del 91:

Llamadas recibidas de padres de toxicómanos 304
Llamadas de hermanos, novias/os, parientes 35
Llamadas del propio toxicómano 46
Llamadas de profesores o asistentes sociales 47
Consultas hechas en persona 21
Consumidores de heroína 75%
Consumidores de cocaína únicamente 15%
Consumidores de hachich combinado con alcohol 10% 
Edad media de los adictos 21 años
Llamadas de Toledo capital 70%
Llamadas de localidades de la provincia 20%
Llamadas de otros puntos de la región 10%
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El diputado Rodrigo Gutiérrez, responsable 
del Centro de Día, considera interesante 

poder contar con un programa de metadona.

conocido. Alfonsa García
consiguió localizar el para
dero de su hijo tras indagar 
en los juzgados. En la actua
lidad José Santiago Ochovo 
estaba en libertad pero preso 
en la calle por la heroína. 
Alfonsa García Layos está 
suminda en la desesperación 
ya que José Santiago es el 
tercer hijo que pierde por la 
maldita droga, aunque otra 
hija está reinsertándose en 
un centro de Madrid y lleva 
más de seis meses sin consu
mir absolutamente nada.

Los «yonkis» de Toledo 
están «asustadísimos» tanto

por la ley seca a la cual les 
obligan sus «camellos», co
mo por el veneno que hay en 
circulación y por lo que 
ellos consideran una mayor 
vigilancia policial. El gober
nador civil, Daniel Romero, 
les daba un consejo a través 
de los medios de comunica
ción, «quiero hacer una lla
mada a la gente que sufre 
esta enfermedad y decirles 
que lo que ellos consideran 
su medicina es muy difícil de 
conseguir ahora con las su
ficientes garantías de cali
dad y que utilicen otras vías

como los métodos de rehabi
litación existentes».

Javier de Prudencio, del
Centro de Información de 
Drogodependencias, aventu
raba un mañana muy oscuro, 
«la situación es mala y este 
invierno caerán bastantes si 
no se deciden por la cura. 
Como no tienen defensas, el

frío les afecta mucho y por 
añadidura la droga está muy 
mal cortada».

Una sobredosis diaria

En la sección de Urgen
cias de la Residencia Sanita
ria de Toledo aseguran que 
no se aprecian, en estos dos 
últimos meses, más ingresos 
por sobredosis o por consu
mo de droga adulterada. Pe
ro los datos frecuentes son 
bastante escalofriantes, 
«unos días vienen tres o

cuatro con estos síntomas, 
otra vez es sólo uno o ningu
no. La media que se puede 
establecer está entre uno o 
dos al día», apunta el perso
nal sanitario de Urgencias.

Los jóvenes que padecen 
una sobredosis llegan habi
tualmente al hospital en co
ma, con parada respiratoria,

la tensión baja y el cuerpo 
flácido sin fuerza. «Suele ser- 
gente joven y con señales de 
haberse pinchado en vena 
reciente y frecuentemente» 
explica el doctor de Medici
na Interna, José Aguilar. 
Por el contrario los síntomas 
que presentan al haberse in
yectado droga adúltera son 
de tipo alérgico en la piel, 
afecciones pulm onares y 
cerebrales. Estos pacientes 
llegan acom pañados por 
amigos que en general ense
guida desaparecen, por la 
Policía o por personas que 
les han encontrado «tirados 
en la calle». Si se recuperan 
normalmente al ser tratados 
con naxolona -un antagonis
ta de los mórficos- perma
necen ingresados apenas dos 
horas, «rápido piden el alta 
voluntaria o directamente 
ellos se quitan la vía y se 
marchan sin decir nada. In
tentam os que se queden 
unas horas en observación 
pero no quieren» apunta Jo
sé Aguilar.

Pero hay otro tipo de dro- 
gadictos que ni cortos ni pe
rezosos van directamente a 
Urgencias pidiendo droga.

f antiago López Fernández llamó en marzo 
para desengancharse. Ahora está muerto.

TOLEDO: PLAZA DE SAN VICENTE, 3 - TALAVERA DE LA REINA: 0 / CARNICERIA, 17 - PROX. EN VILLACAÑAS

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #204, 30/11/1991.



El comisario de Policía y el gobernador civil -a izquierda y derecha de la foto, avisan a los 
drogadictos de que la heroína en circulación es de mala calidad.

Según José Aguilar «te
vienen contando su vida, 
que les des Rohipnol o 
Buprex -fármacos alucinó- 
genos- y te hacen perder 
mucho tiempo pues se ponen 
muy empalagosos. Nunca les 
proporcionamos nada y si se 
ponen agresivos llamamos 
al servicio de seguridad».

En el Centro de Informa
ción de Drogodependencias 
de Toledo se orienta, bien 
por teléfono o personalmen
te, a los toxicómanos o a sus 
familiares sobre los pasos a 
seguir para acceder a trata
mientos de rehabilitación, el 
teléfono de consultas es el 
22 28 53. «Las que casi 
siempre llaman primero son 
las madres y te cuentan au
ténticos dramas, que si su 
hijo está encerrado en una 
habitación dándose golpes o 
que le ha quitado todo el di
nero y se ha marchado» ex
plica Javier de Prudencio, 
técnico del Centro, donde 
existe un grupo de volunta
rios formado por una treinte
na de chavales que, con el 
lema «Engánchate a la vi
da», hacen campañas publi
citarias contra la droga en

todos los actos juveniles pú
blicos como conciertos de 
música y actuaciones de tea
tro, además de organizar 
ellos mismos actividades 
como el último pase de mo
delos que celebraron en la 
Semana de la Juventud.

En el Centro de Día donde 
actualmente se someten a un 
tratamiento de reinserción y 
rehabilitación en régimen 
ambulatorio unos 24 jóvenes 
y se hace el seguimiento de 
historiales de unos 200 ex to
xicómanos, se ha apreciado 
en lo que va de mes que se 
han duplicado las demandas

de tratamiento. «Tenemos 
una media de tres a cuatro 
solicitudes diarias cuando 
antes estaban en una o dos. 
Pudiera existir alguna rela
ción con la ley seca dictada 
por los patriarcas de 
Madrid», señala el vicepresi
dente de la Diputación Pro
vincial, Rodrigo Gutiérrez.

Todos los implicados en 
esta lucha consideran que 
Toledo cuenta con un dispo
sitivo asistencial suficiente 
para la cura de drogadictos. 
«De Toledo tenemos poca 
demanda porque funciona  
muy bien el Centro de Día»

opina la directora de la Co
munidad Terapéutica El Al
ba, Purificación Castaño,
donde actualmente hay 13 
jóvenes -e l 70 por 100 de 
ocupación del Centro- que 
se deshabitúan en régimen 
interno -durante un año- ha
biéndose sometido antes de 
ingresar a una desintoxica
ción.

Pero con lo que no cuenta 
Toledo es con un programa 
de metadona -medicamento 
sustitutivo de la heroína- 
que se utiliza en otras comu
nidades españolas para los 
toxicómanos que son termi
nales por ejemplo, por pade
cer el SIDA, y con el fin de 
proporcionarles una cierta 
calidad de vida, buscando 
evitar que roben para conse
guir droga y que contraigan 
más infecciones. «Sería inte
resante contar con este pro
grama para las personas 
que ya no pueden iniciar un 
tratamiento de desintoxica
ción. Pero debe ser muy es
tricto ya que se corre el peli
gro de que surja a su alrede
dor un mercado negro» afir
ma Rodrigo Gutiérrez.
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En la fotografía se puede ver ¡untas a tres generaciones de mujeres de Santa Cruz de la Zarza, agrupadas en la Asociación «Flor Blanca», una de las más antiguas de la provincia de To
ledo y cuyo principal objetivo es dar información a sus asociadas.

Objetivos de las 134 asociaciones de mujeres que existen en Toledo

Una forma de "escapar" del hogar
El asociacionismo femenino en la provincia de Toledo ha 
experimentado un gran auge durante los últimos años. Las 
mujeres se reúnen formando asociaciones con unos objeti
vos claros: dar la posibilidad al ama de casa de salir del en
torno doméstico, informar y aumentar su nivel cultural. Los 
principales problemas con que se encuentran las 134 aso
ciaciones toledanas son la falta de medios económicos, de 
locales y la resistencia de la mujer de los pequeños pueblos 
a abandonar, aunque sea sólo por unas horas, los roles es
tablecidos.

E l principal problema de 
las mujeres de Navaher- 
mosa es que no encuen

tran trabajo, carecen de ac
tividades para emplear su 
tiempo libre, están totalmen
te desinformadas y poseen 
un nivel cultural bastante 
bajo», con estas palabras de
fine Dolores Romero, presi
denta de la Asociación «Dos 
Hermanas», la problemática 
femenina de su pueblo, lo 
que justificaría el enorme in
terés que la asociación ha 
despertado en el municipio, 
gracias al cual cuentan ya 
con 190 asociadas en los es
casos ocho meses que han 
transcurrido desde su funda
ción.

«La asociación -explica 
Dolores Rom ero- surgió 
para atender a las mujeres 
(que en los pueblos no tie
nen muchas expectativas) 
para que pasen su tiempo li
bre, que suele ser mucho, ya 
que la mayoría de nuestras 
asociadas son amas de casa.

Es una válvula de escape.»
Esta idea de escapar de la 

rutina doméstica ha sido el 
detonante para la creación 
de numerosas asociaciones 
de mujeres en nuestra pro
vincia. Un ejemplo es el aula 
de la Mujer de El Carpió de 
Tajo. El objetivo de las 17 
miembros de este colectivo 
es, según su presidenta Can
delas Hernández, «salir del 
típico agujero del ama de 
casa». Afirman organizar 
actividades no dirigidas ex
clusivamente a la población 
femenina «sino para todo el

pueblo, porque al mismo 
tiempo que ayudas te sientes 
más realizada. En la actuali
dad tenemos en proyecto ha
cer una especie de Hogar 
Infantil para que los chava
les estén más recogidos para 
lo que estamos trabajando 
conjuntamente con distintas 
asociaciones del m unici
pio».

La creencia de que la mu
jer necesita trabajar y salir 
de su entorno doméstico es 
también compartida por la 
presidenta de la asociación 
de El Toboso, Margarita

Alvarez, quien opina que el 
asociacionismo y las activi
dades que ello conlleva son 
la mejor manera de evitar las 
depresiones propias del ama 
de casa.

Por ello piensa que el pa
ro es el principal problema 
de la mujer que vive en los 
pueblos toledanos «y alrede
dor de ése giran y surgen to
dos los demás». El otro gran 
escollo que tienen que supe
rar las mujeres es el de la 
cultura, en opinión de Mar
garita Alvarez, quien afir
ma que en El Toboso viven 
bastantes mujeres «que no 
siendo analfabetas totales 
poseen un nivel cultural muy 
bajo».

Promorionar 
a la mujer 
en todos los <ampos

Debido a estos escollos 
que la población femenina 
debe sortear, el principal ob-
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jetivo de la asociación de El 
Toboso es promocionar a la 
mujer en todo los campos 
sociales. Para ayudarla a 
conseguirlo, dicho colectivo 
organizó una serie de confe
rencias sobre cómo realizar 
cualquier tipo de tramitación 
burocrática (rellenar instan
cias, solicitudes y la forma 
de dirigirse a las institucio
nes) «puesto que el ama de 
casa se acobarda y se siente 
un poco desfasada en estos 
temas».

La dificultad de la mujer 
-entre los 40 y 50 años- pa
ra incorporarse al mundo la
boral es algo a lo que tam
bién tiene que enfrentarse la 
mujer de Ocaña. Amalia 
Torres, responsable de la 
asociación «Fuente Grande» 
señala que «Ocaña es un 
municipio donde la mano de 
obra fem enina tiene poca 
cabida, debido a que hay 
poca industria y a que la 
principal fuente de empleo 
son las prisiones, donde es
tán empleadas muy pocas 
mujeres».

Am alia Torres piensa 
que la mujer debe salir de su 
medio habitual, es decir, la 
casa, para poder dedicar los 
ratos libres que le quedan a 
otras cosas que no sean el 
hogar y los niños.

Pero la falta de trabajo no 
constituye un problema para 
las habitantes de Sonseca si

pK  i fwBr ■**= M f ü l i  t

tas asociaciones femeninas organizan actividades culturales, informativas, deportivas y lúdicas, colaborando en ios diversos actos que 
tengan lugar en sus respectivos municipios. En la fotografía, miembros de «El Aula de la Mu¡er»de El Carpió de Tajo posan con los disfra

ces que ellas mismas confeccionaron.

no todo lo contrario. El 90 
por 100 de las mujeres son- 
secanas trabajan fuera de ca
sa y no disponen de sufi
cientes plazas de guardería. 
Para intentar solventar esta 
carencia, la asociación «El 
Alba» quiere crear una guar
dería nueva, por lo que está 
realizando las gestiones ne
cesarias.

"En los pueblos nos 
morimos de ns<o"

A los aspectos ya mencio
nados de desempleo, bajo 
nivel cultural y rutina, ha
bría que añadir las escasez

de ofertas lúdicas que, a jui
cio de las asociaciones tole
danas, padecen las mujeres. 
«En los pueblos las mujeres 
nos morimos de asco», dice 
Carmen Villalba, presiden
ta de la Asociación de Amas 
de Casa de Villafranca de 
los Caballeros.

Para reducir dicho déficit 
y ocupar de una manera gra
ta e instructiva el tiempo li
bre de sus asociadas, las aso
ciaciones organizan distintas 
actividades entre las que 
destacan los talleres de ma- 
nualidades. Los preferidos 
son de flores secas, migas de 
pan, cuadros de tercera di
mensión, cerámica, cuadros

de cobre, costura, tapices et
cétera.

También se realizan cur
sos de mecanografía, inglés, 
sevillanas, cocina, sin olvi
darse de la práctica de algún 
deporte, preferentem ente 
gimnasia de mantenimiento, 
aunque también han monta
do equipos de baloncesto o 
competiciones de tenis.

Otra asociación fundada 
recientemente es la de Los 
Yébenes que preside Pilar 
Ochoa. «Alborada» nació 
hace dos meses y en la ac
tualidad cuenta con 30 so
das. La responsable de este 
colectivo explicó que la idea 
de formar una asociación

La viceconsejera de la 
Mujer, Charo Tapia,

afirma que las mujeres 
que forman parte de alguna 
asociación «demandan 
justamente lo que nosotros 
recogemos en el Plan de 
Igualdad de
Oportunidades: más apoyo

Objetivo: una asociación 
en cada pueblo

para acceder a los niveles 
de educación (sobre todo 
entre los 40 y 50 años) y las 
más jóvenes, guarderías 
para participar en el 
mundo laboral, así como 
cualificación profesional 
para acceder a un puesto 
de trabajo».
Charo Tapia dice que las 
mujeres valoran mucho 
haber creado una asociación 
y piden más formación para 
organizarse e incidir en el 
entorno del pueblo, tanto 
como para buscar su 
financiación por otras vías. 
Por este motivo, para 1992, 
la Viceconsejería tiene 
previsto organizar cursos

que den a dos mujeres de 
cada asociación la 
posibilidad de formarse, en 
gestión animación socio- 
cultural, etcétera, así como 
cursillos de aprendizaje de 
ciertas artesanías, con 
objeto de formar monitoras 
dentro de las propias 
asociaciones.
Según los datos facilitados 
por la viceconsejera, el 
programa de deportes ha 
sido el que más acogida ha 
tenido «30 asociaciones 
toledanas se acogieron al 
mismo, lo que significa la 
participación de unas 1.300 
mujeres». Entre los 
principales proyectos de

este organismo para el 
próximo año está la 
ampliación del número de 
aulas de formación de 
personas adultas, la 
continuación del programa 
de incentivos para que las 
mujeres obtengan el 
graduado escolar a través 
de la financiación, en un 80 
por 100, del carnet de 
conducir, la creación del 
Consejo Regional de la 
Mujer (prevista para finales 
de año), y, sobre todo, y 
como principal reto: lograr 
que exista una asociación 
femenina en cada pueblo de 
Castilla-La Mancha.

A. M. P.
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Para la asociación de mujeres «La Merced» de Villaluenga de la Sagra lo más importante es salir de la rutina de todos los días, luchar 
contra el estrés y  reivindicar los derechos de la mujer con la tuerza que da el movimiento asociativo.

surgió ante la inquietud de
«hacer algo más. Partici
pando en unos cursillos or
ganizados por el Ayunta
miento vimos que estábamos 
muy a gusto y que aprendía
mos muchas cosas, pero los 
cursillos terminaban y pen
samos asociarnos para ser 
nosotras las que demandá
ramos actividades, organi- 
zándolas en colaboración 
con los distintos organis
mos».

La localidad de Santa

Cruz de la Zarza cuenta 
con una de las asociaciones 
más antiguas de la provincia 
de Toledo, «Flor Blanca», 
cuyas actividades dirige 
M argarita Gurruchaga. 
Aunque fue creada oficial
mente en 1985, lleva funcio
nando regularmente 10 años. 
El principal problema que 
padece dicha asociación (y 
que hacen suyo la mayoría 
de las agrupaciones femeni
nas toledanas) «es nuestra 
lejanía de la capital, por lo

que cuando queremos orga
nizar cualquier actividad o 
conferencia, las personas 
especializadas que pretende
mos vengan al pueblo o no 
quieren venir o nos cobran 
mucho dinero en concepto 
de desplazamiento».

Las asociaciones consul
tadas se quejan además de 
que los recursos económicos 
con que cuentan son escasos 
y de que no disponen de lo
cales acondicionados para 
reunirse. Este es el caso de

la Asociación Cultural Fe
menina «La Amistad» de 
Los Navalmorales. Su pre
sidenta Amparo García se
ñala que cuentan con un lo
cal en la antigua escuela de 
adultos «en el que no pode
mos enchufar ni un radia
dor porque la instalación 
eléctrica no nos lo permite». 
Idéntico problema - la  falta 
de una sede adecuada- tiene 
la asociación de Villaluen
ga. Según su presidenta, 
Juana Conejo «en el in
vierno hace muchísimo frío  
porque el techo es de uralita 
y además hemos de compar
tirlo con un grupo de bai
le».

La escasez de las subven
ciones es otro de los caba
llos de batalla de las asocia
ciones femeninas, «son muy 
pocas, y nunca sabemos si 
nos las van a conceder hasta 
última hora», dice María 
Luisa de Lucas, presidenta 
de la asociación de Lillo.

Al final, los mismos pro
blemas, las mismas inquietu
des respetando las peculiari
dades de cada pueblo, con 
un idéntico objetivo: luchar 
por la igualdad, con la fuer
za del movimiento asociati
vo y en todos los rincones de 
nuestra provincia.

ANA M. PASTOR

Marca tu estilo

SONSECA
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Encuentro reivindicativo de concejalas 
y alcaldesas de la región

n los últimos años el 
número de mujeres que 
participan en política se 

ha duplicado y como dijo el 
presidente de Castilla-La 
Mancha, José Bono, en el 
II encuentro de concejalas y 
alcaldesas de la región

recordando a Fourier: «El 
cambio de una época se 
determina en base al 
progreso de la mujer»; pero 
por desgracia y según José 
Bono, los cambios 
vertiginosos que se vienen 
produciendo en el mundo

no llevan ese mismo vértigo 
en lo referente a la igualdad 
de la mujer. Por tal motivo 
y con independencia de las 
cifras, el 11 encuentro de 
alcaldesas y concejalas 
celebrado el pasado fin de 
semana en Toledo se

convirtió en un acto 
básicamente 
«reivindicativo» cuyo 
objetivo fue manifestar y 
transmitir los diversos 
programas que para la 
igualdad real de la Mujer se 
están llevando a cabo en la 
región así como la 
elaboración de un 
documento base en el que 
se recojan todos estos 
planteamientos.
Y es que aún quedan 
muchas cosas por hacer 
aunque el número de 
concejalas en política se 
haya duplicado, aunque 
Castilla-La Mancha sea la 
segunda región en número 
de alcaldesas o a pesar de 
que «las mujeres en política 
afortunadamente ya no 
seamos una excepción», 
según la viceconsejera de la 
Mujer, Charo Tapia 
-encargada de presentar 
dicho encuentro-. Y fue 
precisamente Charo Tapia 
la que propuso la creación 
de una secretaría dentro de 
la Federación de 
Municipios, idea que fue 
estupendamente acogida 
por el presidente de dicha 
agrupación, Miguel Angel 
Pozas.

VICTORIA JIMEMEZ
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Para Verónica Bustos, tas presiones de los directivos para que dimitiese se intensificaron cuando se negó a cobrar un plus
que compensase su entera dedicación.

Tras la dimisión de la directora “afloran”
episodios de sexo y violencia

La Asociación de Minusválidos 
Asprodeta bajo el escándalo

La asociación talaverana de ayuda al minusválido Asprondeta, cuyos logros sociales han 
sido hasta hace poco motivo de orgullo, ha estado últimamente bajo el manto del escánda
lo. Tensiones, dimisiones y hasta episodios con mórbido componente de sexo y violencia, 
han deteriorado la imagen impoluta de esta institución que cuenta con unos 500 socios y 
desarrolla una labor de la que se benefician más de 100 personas.

S i por algo puede presu
mir con toda razón Ta
layera, y los distintos 

medios de comunicación ve
nimos desde hace años ha
ciendo eco de ello, es por 
contar con un buen número 
de instituciones y centros, 
públicos y privados, dedica
dos a la efectiva integración 
de los minusválidos físicos y 
psíquicos. Ahí están, consi
derados como modélicos a 
nivel nacional, el colegio 
municipal Bios, el colegio 
privado Nuestra Señora de la 
Esperanza y los centros de 
Apace y Asprodeta. Todos 
ellos normalmente salen a la 
palestra por su eficacia y por 
su más que evidente labor 
social. Desgraciadamente,
24

en los últim os tiempos 
A sprodeta ha llam ado la 
atención pública por otras 
razones.

La Asociación Protectora 
de Adultos Deficientes Psí
quicos de Talayera (Aspro
deta), asociación comarcal 
creada a finales de 1982 y 
que integra a unos 500 so
cios, se encuentra en estos 
momentos en una fase de 
clara provisionalidad des
pués de que el pasado 30 de 
septiembre presentase su di
misión definitiva, causando 
baja automática como em
pleada, la que desde siempre 
fue su directora, Verónica 
Bustos. Su ausencia ha sido 
cubierta de forma interina 
por Alberto Rivera, pero

las cicatrices abiertas desde 
hace meses y que desembo
caron en la fulminante dimi
sión no han, ni mucho me
nos, cicatrizado.

El detonante público de 
los enfrentamientos internos 
se produjo el 2 de ju lio , 
cuando el joven plasentino 
Ignacio Ovejero González, 
de 21 años de edad y enfer
mo por oligofrenia severa 
con problemas de motrici- 
dad, se escapó del taller ocu- 
pacional de Talayera. Esa 
misma noche, en circunstan
cias aún no esclarecidas -re
sulta difícil creer que por su 
propios pies llegase a reco
rrer los casi 20 kilómetros 
de distancia- el joven fue 
atropellado en la Nacional V,

en el término municipal de 
Lucillos, por el vehículo que 
conducía el director general 
de Hacienda de la Junta de 
Extremadura.

Ignacio Ovejero murió en 
el accidente y a partir de en
tonces la labor de Verónica 
Bustos al frente de 
Asprodeta, hasta entonces 
reconocida y alabada, empie
za a ser puesta en entredicho.

Siete "alegatos"  
contra ella

En el calenturiento verano 
fueron surgiendo por parte 
de la mencionada directora y 
por parte de la Junta Rectora 
de la asociación declara
ciones encontradas. El en
frentamiento se enrareció so
bremanera en el otoño. Prue
ba de ello es que el día 9 de 
octubre la Junta Rectora en
viaba a todos los padres de 
las personas acogidas en los 
pisos tutelados y talleres 
ocupacionales de Asprodeta 
-en total, más de 100 adultos 
de la amplia comarca talave
rana- una carta en la que se 
cuestionaba seriamente la la
bor de Verónica Bustos y se 
mencionaban algunas «defi
ciencias» habidas en el últi
mo año. Deficiencias de este 
calibre: a) Dar total libertad 
a los minusválidos para que 
salgan a la calle sin las medi
das necesarias para evitar 
riesgos, b) Asistir a una fies
ta del Inserso (17-3-91) rea
lizada en la Casa de Campo 
de Madrid y desaparecer un 
joven, el cual estuvo dos días 
perdido, c) Realizar un viaje 
a Almagro y dejarse un jo
ven por descuido en esta po
blación, no dándose cuenta 
hasta la llegada a Talayera, 
d) No poder impedir que un 
joven con un expediente en 
el que se reflejaban una serie 
de fugas en otros centros se 
fugase de la residencia de la 
zona y fuese atropellado y 
muerto en la Carretera Na
cional de Extremadura, e) 
No poder impedir que jóve
nes puedan entrar en las ha
bitaciones de chicas en la re
sidencia de la zona y realizar 
un frustrado intento de agre
sión sexual, apuñalando a 
una joven residente, f) Que 
se presenten en la residencia 
de zona familiares de una jo-
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La Junta Rectora de Asprondeta reprochó a Verónica Bustos su dedicación en tos ratos libres a ia Asociación Nacional Ande, de la que
en la actualidad es delegada en Castilla-La Mancha.

E l  conflicto empezó por la muerte en accidente 
de un minusválido, y se complicó por la agresión con navaja 

de un interno sobre una interna.

ven y, en vista del gran dete
rioro en que se encuentra, se 
la lleven y amenacen con 
emprender medidas legales 
contra esta asociación, g) 
Que personalidades del In- 
serso se dirijan preocupados 
al Asprodeta manifestando 
su preocupación por los su
cesos ocurridos.

La polémica "doble 
m ilitando"

Como puede verse, el ro
sario de «alegatos» contra 
ella apenas tiene desperdi
cio. Hasta el punto de que la 
propia Verónica Bustos tie
ne puesta la carta en manos 
de sus abogados para que es
tudien la posible presenta
ción ante los tribunales de 
una querella. Además, en la 
carta citada se menciona que 
«la señorita Verónica fue  
acumulando funciones sin 
conocimiento ni aprobación 
de la Junta Directiva: no só
lo es directora de Asprodeta, 
sino que nos enteramos que 
era además delegada de An
cle. Al acumular tantas fun
ciones se fue degenerando la 
calidad de gestión de las 
mismas».

Según Verónica Bustos, 
en esta duplicidad de fun
ciones está la «madre del 
cordero» de los enfrenta
mientos. De hecho, en la car
ta que ella remitió a los pa
dres de las personas acogidas 
el 16 de octubre para respon
der a la epístola del 9 de oc
tubre, decía «toda persona 
en su tiempo libre puede de
dicarse a lo que quiera, y si 
en este caso se dedica a con
tribuir en el campo del mi
nusválido, pues mucho me
jor», añadiendo que «es pre
ferible tener esa acumula
ción de cargos a querer re
presentar y no saber hacer 
una “O ” con un vaso o no 
tener los conocimientos ge
nerales o específicos para el 
cargo»; todo ello como críti
ca directa o indirecta contra 
algunos miembros de la Jun
ta Directiva.

Es más, en declaraciones 
a BISAGRA, la exdirectora 
de Asprodeta dice que «los 
problemas comenzaron por
que supieron que en mis ho
ras libres y durante los fines 
de semana hacía de cuida

dora en las residencias tute
ladas, porque mi labor en 
Ande - por la que no cobra
ba ni un duro- tenía mucha 
difusión en los medios de 
comunicación y porque en 
abril del año pasado la Jun
ta Rectora nos ofreció a mí y 
a dos empleados una gratifi
cación especial por las ho
ras extras que metíamos y 
yo me renuncié a ese plus, 
algo que sentó como un tiro 
a algún directivo». En opi
nión de esta mujer manche- 
ga -nacida en La Puebla de 
Almoradiel, pueblo del que 
llegó a ser concejala por la 
extinta UCD- que ha llega
do a obtener una de las esca
sas medallas de oro que con
cede Ande por su labor en 
pro de los m inusválidos 
-cuando se la dieron, sólo la 
tenían el baloncestista 
Brandson y el celebérrimo 
Jesús Gil y G il-, algunos 
directivos se enfrentaron con 
ella por motivos tan fútiles 
como «el no ser incluido en 
alguna excursión de las que 
nos paga el Inserso».

Diferencia de enfoque

De cualquier forma, Ve
rónica Bustos considera que

«en el fondo, se trata de una 
diferencia de enfoque a la 
hora de tratar al minusváli
do. Yo me lie esforzado en 
sacarles a la calle, quitarles 
todo tipo de complejos, inte
grarles en la sociedad e im
plicar a la Administración 
para que asumiese su cuota 
de responsabilidad en el pa
go de los servicios y gastos 
especiales que generan estas 
personas. En cambio, algu
nos directivos, con su mente 
elitista, estaban más pen
dientes del qué dirán y pre
ferían  que se ocultase el 
problema de la minusvalía 
en vez de tomarlo con natu
ralidad. Ellos prefieren re
cluirlos; yo, liberarlos, aun 
sabiendo que ello tiene sus 
riesgos».

Estos riesgos han dado lu
gar a algunos de los «alega
tos» que, en general son 
considerados como «una 
sarta de mentiras muy ma
lintencionadas» por Veróni
ca Bustos. Admite que ha 
habido problemas, pero los 
juzga de muy diferente ma
nera. Por ejemplo, el suceso 
mencionado en el apardado 
e) no tiene para ella la lectu
ra patética que se desprende 
de la carta de la Junta Recto
ra. «Es cierto -afirma Veró

nica Bustos- que un joven 
agredió con un puñal roto a 
otra joven; pero se trataba 
de un ataque de celos - algo 
que le puede ocurrir a cual
quiera- y no medió en el in
cidente ningún tipo de agre
sión sexual.»

Por su parte, la Junta Rec
tora -que a consecuencia de 
todo el mogollón ha perdido 
a cuatro de sus miembros, 
que dimitieron solidarizán
dose con Verónica Bustos, 
incluido el presidente, Fran
cisco Rosell- no da tanta im
portancia a los hechos acae
cidos. Según uno de sus 
miembros, Daniel Patón, 
«lo mejor hubiera sido que 
Verónica Bustos hubiese 
captado el buen sentido últi
mo con el que se le ofrecía 
que compartiese la dirección 
con otras dos personas: la 
dirección colegiada no pre
tendía fastidiar a nadie, era, 
sin más una medida para li
berarla de una carga que ya 
se hacía insoportable para 
una sola persona, ya que As
prodeta ha pasado en unos 
años de tener un presupuesto 
casi ridículo a uno de 80 mi
llones anuales, con varias 
residencias, talleres y de
más».

ARTURO MARQUES
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Este año la XIII edición del cross de Sonseca contará con una participación de 2.000 atletas.

Como figuras más destacadas estarán 
Alejandro Gómez y Luisa Larraqa

Sonseca doblará su población 
con el tradicional cross de 

San Juan Evangelista
Un año más los sonsecanos están preparados para celebrar el tradicional cross «San Juan 
Evangelista». Para esta edición se espera una participación de 2.000 atletas con figuras co
mo Alejandro Gómez o Luisa Larraga y una asistencia de 10.000 personas. También un año 
más las familias de Sonseca se han volcado para acoger en sus casas a los cientos de jó
venes participantes que proceden de fuera.

A falta de una semana para 
que se celebre la XIII 
edición del cross «San 

Juan Evangelista» de Sonse
ca todo está prácticamente 
preparado para el aconteci
miento y a pesar de llevar ya 
13 años de historia deporti
va, los sonsecanos lo afron
tan con más ilusión que nun
ca, es una prueba que no só
lo la organiza el pueblo, va 
más allá, porque la prueba es 
el pueblo mismo y es éste 
quien la mantiene. Durante 
ese ajetreado fin de semana 
no habrá ni un solo sonseca
no que no colabore para que 
esta XIII edición del cross 
salga lo mejor posible.

El próximo domingo en el 
circuito permanente de San 
Gregorio en Sonseca tendrá 
lugar esta conocidísim a 
prueba y hasta allí se despla
zarán cientos de autocares

de toda España trayendo a 
miles de atletas. Se espera 
una participación de unos 
2.000 corredores en todas 
las categorías federadas y 
una asistencia de más de 
diez mil personas. ¡Todo un 
reto para esta población tole
dana! que ve como año tras 
año sus previsiones se des
bordan y también cómo año 
tras año la gente responde 
estupendamente. Y es que 
una prueba de estas caracte
rísticas lleva mucho tiempo 
de preparación y aunque la 
mañana de San Gregorio se 
pase en tan sólo unas horas, 
atrás quedarán bastantes más 
de esfuerzo y trabajo.

Como nota informativa 
señalar que las inscripciones 
han tenido que paralizarse 
porque «ya están saturadas 
todas las camas», según el 
coordinador de la prueba,

Francisco Caballero. Fran
cisco no sólo se refería a los 
hoteles de la zona que para 
ese fin de semana ya tienen 
todas sus plazas cubiertas, el 
coordinador del cross San 
Juan Evangelista quería ante 
todo hacer hincapié en las 
familias sonsecanas que co
mo todos los años se han 
prestado voluntariamente a 
ceder sus hogares a los cha
vales que vienen de fuera. El 
cross del textil, hace unos 
años cross del mazapán, tie
ne según Francisco Caba
llero una «ventaja» y una 
«diferencia» con respecto a 
las pruebas similares que se 
vienen celebrando a lo largo 
de la geografía nacional: «a 
los niños que vienen a com
petir se les aloja con las fa 
milias sonsecanas, práctica
mente en cada casa hay un 
atleta porque en este cross

se da tanta importancia a 
las relaciones personales 
como a las deportivas». En 
este mismo sentido se mani
festaba el concejal de depor
tes, Juan Carlos Palencia: 
«el problema es la demanda 
de los participantes, no po
demos acoger a tanta 
gente». El año pasado 
-apuntaba Palencia-, un au
tobús de niños procedentes 
de Zaragoza tuvo que dor
mir en el pabellón. Para el 
concejal de D eportes, el 
Ayuntamiento de Sonseca 
pretende potenciar el depor
te base y «da su apoyo in
condicional a la prueba». 
En cuanto a las personas que 
ese día se darán cita en el 
campo de San Gregorio, Pa
lencia explicaba que «es 
abrumador el número de vi
sitantes que tendremos» y 
añadía: «hemos pedido al 
Gobernador que mande re
fuerzos porque aunque nun
ca haya altercados es muy 
difícil controlar a tanta gen
te». Dionisio Domínguez es 
el encargado local de Protec
ción Civil y decía que «mi 
agrupación intentará dar to
das las facilidades posibles 
a los forasteros, bien diri
giendo el tráfico que suba al 
circuito o bien durante el 
desarrollo del cross».

Relaciones que 
perduran durante 
toda la vida

Pero volviendo a las rela
ciones personales y a los la
zos de amistad que se esta
blecen entre los sonsecanos 
y los chicos de las diferentes 
comunidades, Julio Rodrí
guez, entrenador del Atleta, 
Alejandro Gómez -único 
español que corrió en Tokio 
los 10.000 metros pista- ex
plicaba que desde el año 84 
él y sus chicos van al cross 
del colegio San Juan Evan
gelista porque «la atención 
siempre ha sido gratifican
te». De hecho, explicaba Ju
lio, Alejandro Gómez va a 
correr sin recibir dinero a 
cambio, cuando tiene un ca
ché de 400.000 pesetas.

En el cross de Sonseca 
fue precisamente donde el 
deportista se dio a conocer, 
Alejandro González fue 
uno de esos niños que com-
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Los niños del colegio San Juan Evangelista se encargan de preparar el circuito.

Un día antes de la prueba la discoteca Enyoy prepara una fiesta de bienvenida.

La firma Expo-Textil patrocina el cross.

partió la casa de una familia 
sonsecana junto con otros 
jóvenes atletas.

Victoria Romero es una 
de las sonsecanas que duran
te la prueba alberga en su 
casa a varios atletas, «no 
tengo límite», indicaba Vic
toria. Y desde luego que no 
ya que el pasado año nueve 
chicos durmieron en su cha- 
lecito y hace dos años, nada 
menos que catorce niños pa
saron por su hogar. Pero ni a 
Victoria ni a su familia de 
siete miembros les importa 
pasar unos días apretaditos, 
cuando de estos encuentros 
nacen unas relaciones que 
permanecerán durante toda 
la vida.

«Es mucho más que un 
cross», comentaba Angelita, 
vicepresidenta de la Asocia
ción de Padres de Alumnos 
del colegio San Juan Evan
gelista. Angelita -que el pa
sado año contó en su domi
cilio con tres chicos- quería 
destacar la comunicación del 
encuentro: «a m í me une 
gran amistad con las fami
lias de los chavales que han 
pasado por mi casa. El am
biente que se crea es muy 
sano tanto por parte de la 
gente de Sonseca que se 
vuelca con los forasteros co
mo por parte de los chicos 
de fuera de los que no tene
mos ninguna queja». El 
APA del colegio colabora 
económicamente con lo que 
buenamente puede y a nivel 
individual, cada uno de sus 
miembros, en toda la organi
zación.

¡El pueblo entero vive del 
cross! Los chicos de 8.° del 
San Juan Evangelista se en
cargan de montar el circuito 
-los próximos días saldrán a 
San Gregorio para limpiar la 
zona y situar las pistas-.

La firma Expo-Textil se 
encargará de dar los trofeos, 
tantos jerseys como años 
tengan los ganadores.

El sábado antes de la com
petición. la discoteca Enyoy 
prepara una noche de fiesta 
para dar la bienvenida a to
dos los atletas. Unas cuantas 
copas y unos cuantos bailes 
en esta sala de fiestas para 
que los jóvenes intimen un 
poco más. ¡Eso sí!, las copas 
justas para no tener que lu
char al día siguiente con una 
molesta resaca.

Aquí no pagamos 
a nadie

Pero la XIII edición del 
cross «San Juan Evangelis
ta», trofeo Expo-Textil, de 
Sonseca tiene además otro 
significado: cuando estas 
pruebas están desaparecien
do en toda España, Sonseca 
continúa al frente de las mis
mas junto con Toledo capital 
superando año tras año su ni
vel deportivo. El coordina
dor de la prueba, Francisco

Caballero recordaba cómo 
hace unos diez años, junto 
con el cross de Sonseca esta
ba el de Torrijos, Yébenes, 
Orgaz, Mocejón, Brujón. 
«Todos han desaparecido» 
-apuntaba Francisco- que 
señalaba además que el de 
Fuensalida por problemas 
con televisión está en el aire. 
«El deporte popular de po
bres» como lo define Caba
llero, está en crisis pero Son
seca permanece con la cabe
za alta. La razón de este éxi

to, explicaba Paco Caballe
ro, radica en que «aquí no 
pagamos a nadie, ni siquiera 
a las máximas figuras». Co
mo ejemplo, el ya comentado 
Alejandro Gómez o la cono
cida atleta Luisa Larraga; 
su entrenador, Andrés Mo
reno decía a este respecto: 
«es el único sitio en donde 
Luisa participa gratuitamen
te, simplemente por el cariño 
especial que tiene hacia el 
pueblo de Sonseca». A Lui
sa, según Andrés Moreno, 
no le ha importado dejar los 
compromisos que tuviera pa
ra viajar hasta Sonseca en 
donde tiene grandes amista
des. El concejal de Deportes, 
Juan Carlos Palenda apun
taba que han sido varios los 
atletas extranjeros que han 
solicitado venir a la prueba 
pero cobrando grandes su
mas de dinero, como el caso 
del italiano Panetta que pe
día millón y medio de pese
tas. Maite Zúñiga, la única 
mujer con beca olím pica 
también estará este día en 
Sonseca aunque no como 
corredora y sí como invitada. 
Otras figuras pero ya de la 
región que participarán en 
esta XIII edición del cross se
rán Montero, Romera y 
Paul.

Para el alcalde de Sonse
ca, Antonio Cerrillo, este 
cross que nació con la idea 
de fomentar el atletismo de 
campo a través tiene un do
ble valor: «Porque se afron
ta con la misma ilusión que 
la prim era vez y porque  
cuando la mayoría de las 
competiciones similares em
piezan a desaparecer, el de 
Sonseca tiene cada vez. más 
apogeo».

En cuanto al presupuesto 
para llevar a buen puerto es
ta prestigiosa prueba, la or
ganización cuenta con un 
millón, procedente según 
Caballero del ayuntamiento 
y 600.000 pesetas de la Di
putación. La nota negativa 
para el coordinador del cross 
es la poca colaboración que 
ha prestado la Consejería de 
Deportes, «no nos da dine
ro». Ya tan sólo queda de
sear que el próximo domin
go luzca un sol espléndido 
para que esta XIII edición 
del cross del textil se desa
rrolle brillantemente.

VICTORIA JIMENEZ
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Les facilitan una casa, dinero y comida

Yébenes adopta a una familia búlgara

Vladimir Tochev, Gala Tocheva y el pequeño Ivailo.

Probablemente ni Vladimir ni Gala -matrimonio búlgaro que llegó a España hace unos meses en busca de trabajo- habrían 
pensado que en nuestro país y particularmente en la localidad toledana de Los Yébenes, les recibirían de la forma que lo 
han hecho. Los Tochev llegaron como extraños a esta población, pero muy pocas horas han sido las que han pasado como 
extraños, ya que los vecinos de Los Yébenes desde un primer momento se han volcado para ayudarles: casa, trabajo, dine
ro, todo les ha sido más fácil gracias a la colaboración de este pueblo.

C uando las cifras y los 
porcentajes hablan de 
antipatía hacia los inmi

grantes, de rechazo hacia to
do extranjero por relacionar
los genéricam ente con la 
droga, con la inseguridad 
ciudadana o con cualquier 
mal que se cierna sobre la 
actual sociedad -según una 
encuesta realizada por el 
Centro de Investigaciones 
Sociológicas (CIS) el 11% 
de los españoles votaría a un 
partido racista y un 5% se 
define como racista militan
te-, el pueblo de Los Yébe
nes ha sido protagonista de 
un gesto poco frecuente en 
estos días que corren. La fa
milia de Vladimir Tochev, 
inmigrantes de Bulgaria que 
llegaron prácticamente con 
lo puesto a España, en bus
ca como muchos de trabajo, 
han sido capaces de salir 
adelante gracias a la genero
sidad de este pueblo.
28

Gala es econom ista y 
Vladimir electricista, pero 
en Bulgaria apenas ganaban 
para comer, «todo era muy 
caro», Gala señalaba como 
ejemplo que al mes ganaban 
5.000 pesetas entre los dos y 
que para comprar una televi
sión necesitaban cinco años 
de sueldo, «tener coche era 
impensable», añadía. Vladi
mir recordaba además, que 
en Bulgaria todo es buro- 
cratización, «por cada diez 
trabajadores hay 20 jefes». 
Huyendo de las miserias de 
la vida y también de un régi
men comunista que «nos ex
plotaba» los Tochev vinie
ron a España, «un amigo 
que vive en Madrid me ha
bló que aquí la gente era 
muy buena y que todo le iba 
bien», apuntaba el joven 
búlgaro. Finalmente y no sin 
pena -en Bulgaria dejaron 
padres, hermanos y a otro de 
sus hijos-, la familia Vladi

mir pisó tierra española. El 
joven matrimonio ha estado 
trabajando hasta ahora en 
una granja agrícola en Con
suegra así como en la reco
gida de la uva. Ahora Vladi
mir espera que le den los 
papeles para entrar en la 
construcción y mientras, re
coge vasos en la discoteca 
de Los Yébenes, «para ayu
dar a mi amigo» -Vladimir 
se refiere al dueño de este 
local, Jaime García Conda
do, que ha sido precisamen
te quien les ha traído a Yé
benes-.

«Me comentaron que ha
bía llegado a Yébenes un 
matrimonio búlgaro con un 
niño pequeño y que no te
nían donde refugiarse.» M.a 
José es una vecina de este 
pueblo que ha puesto su casa 
totalmente a disposición de 
los inmigrantes; por este lo
cal no les cobra ningún al
quiler y es más, M.a José se

encarga de pagarles los reci
bos de agua y de luz. En esta 
vieja casa de la calle Real 
Arriba, el matrimonio búlga
ro instaló su hogar en el mes 
de agosto y desde que llega
ron al pueblo monteño no 
han dejado de recibir ayudas 
de los vecinos. La fábrica de 
conservas «Abricome» les 
ha regalado varios lotes de 
latas y «Aceites Toledo» les 
ha entregado varias cajas de 
botellas de aceite. Han sido 
también varios los yebeno- 
sos que les han entregado 
ropa. «Una señora nos dejó 
la televisión, otra la estufa, 
otra la lavadora. La gente 
nos ha ayudado m uchísi
mo», señalaba Vladimir que 
quería agradecer especial
mente la generosidad de M.a 
José y la de Jaime García 
Condado porque «nos ha 
facilitado conocer a tanta 
gente buena y siempre que 
se lo hemos pedido nos ha
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Vladimir y Gala vinieron a España huyendo de la miseria de Bulgaria.

dado dinero». En cuanto a la 
comida diaria, Gala explica
ba que Cáritas local les ha 
entregado un bono con el 
que pueden comprar hasta 
mil pesetas sin desembolsar 
ningún dinero.

Gala ya ha empezado a 
trabajar, se encarga de cuidar 
laá niñas de Angelines Gar
cía y ha sido precisamente 
Angelines quien les ha dado 
la televisión, «querían com
prarse una pero como no te
nían dinero...». Y mientras 
Gala se marcha a trabajar, su 
hijo de dos años Ivailo per
manece en la guardería de 
Milagros Valiente. Aquí, se
ñalaba Nina, madre de Mila
gros, «al pequeño le tra
tamos estupendamente: le 
bañamos, le limpiamos, le 
damos de comer y somos

conscientes de que no nos 
van a poder pagar todo aun
que no nos importa».

Pero no son solam ente 
gestos de solidaridad lo que 
han tenido los vecinos de 
Los Yébenes con la familia 
búlgara, la relación de amis
tad ha sido recíproca: Gala, 
Vladiniir e Ivailo han enca
jado perfectamente en este 
pueblo y aunque las costum
bres son completamente di
ferentes a las de su país, ha
cen todo lo que pueden por 
adaptarse. En este sentido, 
Angelines García comenta
ba que siempre quieren agra
dar y constantemente tienen 
detalles. Así se explicaba 
también M.“ José: «se nota 
que tienen un nivel cultural 
bastante alto, son educados 
y muy agradecidos». El día

Toledo, la segunda provincia con mayor 
número de expedientes tramitados
Durante 1990 al número 
de expedientes 
tramitados en Castilla- 
La Mancha, para la 
concesión del permiso 
de trabajo fueron 422, 
de los que 104 
pertenecieron a Toledo, 
siendo la segunda 
provincia con mayor 
número de expedientes, 
detrás de Guadalajara 
con 127. Los datos 
estadísticos relativos 
a los trabajadores

extranjeros en Castilla- 
La Mancha han sido 
facilitados a nuestra 
revista por la Delegación 
del Gobierno 
de Castilla-La Mancha 
y en ellos se recoge 
que el 48,68% se sitúan 
por cuenta ajena, siendo 
la actividad económica 
más socorrida el 
comercio y la hostelería 
con el 25,4% siguiéndola 
la construcción 
con el 8,82%.

de los Santos -continuaba 
M.¡1 José-, me regalaron un 
perfume.

La familia Tochev desde 
luego que no puede tener 
ninguna queja de este pue
blo que les ha abierto sus 
puertas, ni de esta gente que 
se ha desvivido por ayudar
les. Pero desde Los Yébe
nes recordaban con cariño y 
con cierta tristeza su tierra: 
«En Bulgaria ahora se vive

mejor porque liay democra
cia - en las últimas eleccio
nes ganó la Unión Demo
crática--, pero tendrán que 
pasar muchos años hasta 
que mi país se estabilice  
económica, política y social
mente, ya que llevábamos 
más de 45 años bajo un ré
gimen comunista», indicaba 
el cabeza de familia, Vladi
mir. Gala añadía a las pala
bras de su marido: «la gente 
joven quiere democracia, pe
ro aún quedan muchos vie
jos que tienen miedo de este 
nuevo sistema».

Y mientras Bulgaria se 
sube al carro de las reformas, 
de mano de la nueva URSS, 
los Tochev piensan si regre
sarán cuando ahorren algún 
dinerillo a su país o si por el 
contrario preferirán conti
nuar viviendo en este pueblo 
de los Montes al que le han 
tomado especial cariño.

V. J. o.

Legalización de los extranjeros

L a situación geográfica de 
España ha hecho que la 
entrada de extranjeros en 

busca de trabajo haya sido 
una constante a lo largo de su 
historia. Las autoridades 
hasta ahora habían puesto 
demasiadas trabas a este ilujo 
de inmigrantes ya que 
España ha sido de siempre

un país exportador de 
emigrantes. Pero la situación 
cambió hace unos meses, 
ante el gran número de 
inmigrantes que traspasan 
nuestras fronteras en busca 
de una situación económica 
estable, la Dirección General 
de Emigraciones en una 
acción conjunta entre Trabajo

e Interior, está llevando a 
cabo una campaña por 
facilitar la legalización de los 
extranjeros que demuestran 
que estaban viviendo en 
España antes del 15 de 
mayo. «La regularización 
consiste en un pocedimiento 
excepcional y transitorio que 
busca legalizar a todos los

extranjeros que viven y 
trabajan en España y no 
tienen documentación para 
ello». El plazo de solicitud se 
extiende del 10 de junio al 10 
de diciembre de 1991. Se 
trata simplemente, decían 
desde la Delegación del 
Gobierno de Castilla-La 
Mancha, de «controlar».
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Ocaña posee una de las Plazas Mayores más bonitas de la provincia y  uno de los relojes de torre mejor conservados.

Con la excusa de arreglarlos

Así se expolian los tradicionales 
relojes del pueblo

Los relojes de torre se han convertido en piezas apetecibles 
para coleccionistas. Algunos de ellos ya no sirven para me
dir la vida del pueblo sino para adornar algún chalé lujoso, y 
esta práctica, aún no muy extendida, puede llegar a ser ha
bitual si los pueblos no valoran más su patrimonio.

El reloj de la Villa, aquel 
que marca «la hora y los 
quehaceres del pueblo», 
se ha quedado, en muchas 

localidades toledanas, mudo. 
Estos relojes «carillón»  
-con sonería de campanas- 
forman parte de la fisonomía 
de las plazas de nuestros 
pueblos, encumbrados bien 
en las torres de los ayunta
mientos, bien en las de las 
iglesias parroquiales. En la 
actualidad, una parte de es
tos relojes ha desaparecido, 
siendo sustituidos por otros 
más modernos, y de los que 
quedan, la mayoría mantiene 
del pasado sólo la apariencia 
externa: esfera y, a veces, 
campana. La maquinaria que 
les daba vida fue sustituida, 
ante el empuje de la técnica 
contra la tradición, adaptán
doseles módulos electróni
cos o un motor que permite 
dar cuerda al reloj automáti
camente. Estos modernos

sistemas han venido a susti
tuir al antiguo relojero, o al
guacil que se dedicaba dia
riamente a darle cuerda.

En muchos casos el reloj 
de la torre queda parado 
cuando muere la persona en
cargada de su cuidado. En 
otros, sin embargo, se sigue 
manteniendo la tradición, así 
en Villarrubia de Santiago, 
diariamente, todas las tardes, 
el municipal que entra de 
guardia se encarga de dar 
cuerda al reloj de la torre del 
Ayuntamiento, y lo mismo 
sucede en Villatobas. El re
loj ubicado en la Plaza Ma
yor de Ocaña, de principios 
de siglo, y donado a la loca
lidad por un vecino del pue

blo, se mantiene en perfecto 
estado gracias a los cuidados 
que se le prodigan semanal
mente: limpieza, engrase, 
etc. Otros, por el contrario, 
no han corrido esa suerte, tal 
es el caso del reloj de la to
rre de la iglesia de Villa de 
Don Fadrique, que lleva 
quince años sin funcionar y 
presenta una apariencia oxi
dada. El párroco local afir
ma que la instalación del re
loj en la Iglesia de Nuestra 
Señora de la Asunción es 
posterior a 1909, año en que 
se levantó la torre del tem
plo, pero sus campanadas 
sólo las han escuchado los 
más viejos del lugar.

Los relojes de mayor

prestigio son los de la firma 
francesa «Moret», aunque en 
España ha habido también 
buejos relo jes, pero los 
«Moret» son de los más va
liosos, llegando a costar 
1.000.000 de pesetas.

Los relojes de torre más 
antiguos no tenían indica
ción de agujas, dando sola
mente las campanadas; des
pués se pasó al de una única 
aguja, de los que se conserva 
uno en la catedral de 
Toledo, situado en la Cuesta 
de la Feria, actualmente pa
rado, y en el que dos figuras 
de guerreros daban la hora a 
golpe de mazo. Los relojes 
de dos agujas no tienen más 
de siglo y medio de antigüe
dad. Los más antiguos que 
se pueden encontrar en la 
provincia son de «estilo ára
be». Estos relojes, hechos de 
bronce, datan aproximada
mente de 1700 y por lo ge
neral los que se conservan
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de este tipo no son los primi
tivos, ya que la esfera y 
otras piezas pueden haber 
sufrido modificaciones. En 
Santa Cruz de la Zarza se 
tiene constancia de la exis
tencia de un reloj árabe en 
1704, ya que, según refleja 
el archivo m unicipal, 
«Francisco Gabaldón, ce
rrajero de profesión, recibía 
ciento veinticinco reales 
anuales por tener en funcio
namiento el reloj de la Vi
lla». De su conservación 
actual se ocupa Francisco 
Javier Castillo, relojero lo
cal, experto en relojería de 
torre, quien ha restaurado 
varios relojes de la zona.

Corral de Almaguer, un 
pueblo rico en patrimonio 
artístico, cuenta también con 
relojes de torre valiosos. El 
reloj del Ayuntamiento data 
de 1927, aunque se sabe de 
la existencia de uno anterior 
del que no se conoce su pa
radero. El actual consta de 
diez pesas de trece kilos de 
peso cada una. Las dificulta
des a la hora de desmontar 
un reloj de semejantes carac
terísticas son enormes, de 
ahí que la mayoría de ellos 
se instalaran antes de termi
narse de construir la torre 
donde tenían que ir ubica
dos.

Un codiciado artículo 
para coleccionistas

La mayoría de los relojes 
de nuestra provincia han 
cambiado la maquinaria an
tigua por un nuevo mecanis
mo más cómodo que intenta 
imitar el toque de las tradi
cionales campanadas, aun
que siempre se pierde parte 
del encanto del sonido anti
guo.

En algunos pueblos al 
sustituir el engranaje antiguo 
por el sistema eléctrico, la 
maquinaria primitiva quedó 
arrinconada o los mismos 
montadores del nuevo siste
ma de funcionamiento se la 
llevaron a precio de chata
rra, si bien en la mayoría de 
los casos se desconoce qué 
fue de ella.

El antiguo reloj de El To
boso fue cambiado hace 
años por uno nuevo que se 
paró al poco de ser instala
do. Según Práxedes de la

Corral de Almaguer posee un gran patrimono histórico-artistico, entre el 
que se encuentran los relojes de torre de la localidad.

Desde que murió la persona encargada de dar cuerda al 
reloj de la Iglesia Parroquial de Mora, un motor se encarga 

de mantenerlo en activo

A veces se aprovecha la pe
queña esfera que lleva incor
porada toda maquinaria anti
gua de relojería -aparte de la 
esfera que se ve externamen
te en todas las torres- como 
esfera del reloj, aunque ha
bitualmente se le incorpora 
una nueva y vistosa.

En la mayoría de los pue
blos toledanos los montado
res de nuevas maquinarias 
que se han llevado consigo 
las antiguas procedían de 
Madrid, Barcelona o la zo
na de Levante.

Según Francisco Javier 
Castillo, relojero de Santa 
Cruz de la Zarza, «quienes 
se Ilevan las maquinarias 
antiguas pagan cuatro du
ros. Hay algunos pueblos 
que no saben lo que tienen. 
En toda Castilla-La Man
cha, de dos mil pueblos 
deben quedar setecientos re
lojes buenos, y de éstos al
gunos están abandonados en 
los campanarios o en las to
rres de los ayuntamientos».

Raro es el caso de pueblos 
como Quero, que, a pesar de 
haber cambiado el antiguo 
mecanismo por uno moder
no, aún conserva la maqui
naria primitiva en espera de 
poder arreglarla y montarla 
de nuevo. Esperemos que 
cunda el ejemplo.

CARMEN VALIENTE
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En el Ayuntamiento de Villatobas un municipal se encarga diariamente de dar cuerda al 
reloj local. Delante de él se congregan, como en muchas otras localidades toledanas, los 

vecinos para festejar la llegada del nuevo año.

Reca, alguacil jubilado, «el 
reloj antiguo funcionaba  
mejor que el que pusieron 
después. Se paraba, pero el 
herrero le echaba una mira
da e iba tirando». No se sa
be a ciencia cierta qué fue de 
la antigua maquinaria. Un 
caso similar pasa en Miguel 
Esteban, donde se cree que 
los relojeros que montaron 

, la nueva maquinaria se lle
varon la primitiva.

Existe generalmente un 
desconocimiento grande en 
los pueblos del valor de una 
maquinaria antigua una vez 
reformada, pulida y barniza
da o dorada, sobre todo si 
las pesas son de bronce. Un

relojero que haga un buen 
trabajo con los engranajes 
puede sacar fácilmente un 
mínimo de trescientas mil 
pesetas, cifra que no se co
rresponde con su valor real 
en la mayoría de los casos, 
pero que deja sustanciosos 
beneficios si tenemos en 
cuanta que ellos han pagado 
la maquinaria como «chata
rra». El lugar elegido por al
gunos anticuarios para su 
instalación son chalés parti
culares, bien colocándolos 
en la fachada, de forma si
milar a como se hallaban en 
la torre, bien ubicándolos en 
su interior, principalmente 
como elemento decorativo.
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Siete días Toledo

SE HACE SABER...
El alfaide no levanta tabeza

l i l i  oaquín Sánchez Garrido desde que fue opera- 
J do a finales de octubre de una hernia en la ingle, 

continúa convaleciente y todavía no se ha podido in
corporar definitivamente a la alcaldía, asistiendo só
lo a actos puntuales como el último pleno. Pero a la 
recuperación se ha unido un percance que sufrió su 
hijo, el cual tiene muy preocupado al alcalde de To
ledo. El chaval recibió un balonazo mientras jugaba, 
produciéndole un coágulo en la cabeza.

Suben los impuestos

Q n el último pleno municipal se aprobó con los 
votos del PSOE e IU la subida de impuestos 

municipales que según el concejal de Hacienda, 
Francisco Hernanz, «de inedia no supera el 11,3 
por ciento». Pero como los números y tantos por 
cientos parecen estar en función del «color con el 
cristal que se miren», los concejales del PP mantie
nen que «el aumento real que se está ocultando a los 
ciudadanos, es de un 13,7 por ciento». En la sesión 
plenaria se habló de la difícil situación económica 
que sufre el Ayuntamiento, «una de cada tres pese
tas se destinan a pagar deudas» según matizó el 
concejal Juan José González de IU, cuyo grupo de
cidió presionar de ahora en adelante al Gobierno de 
la Nación para que mejore la financiación a las ad
ministraciones locales «pues se ha producido una 
caída paulatina que pone en peligro el funciona
miento de diputaciones y ayuntamientos».

Nueva papelera de Alberto Corazón

O ras ser rechazado el proyecto original diseñado 
por Alberto Corazón para las nuevas papeleras 

del casco antiguo, el conocido diseñador que trabaja 
por encargo en la Fundación Toledo, ha presentado un 
nuevo prototipo que el concejal de limpieza, Antonio 
Gijarro, considera «más aceptable». El nuevo diseño 
tiene un tamaño más pequeño y su color es grisáceo.

Sólo quedan fosas hasta finales de año

j[T| ás de 32 millones de pesetas se invertirán en el 
t  J  92 para ampliar el cementerio de la ciudad, ya 
que se estima que sólo hay fosas libres hasta finales 
de año. Se ha proyectado construir un tramo nuevo de 
nichos pues están agotados, y hacer 144 fosas más en 
un sector de antiguos enterramientos de niños. Se co
municó a todas las personas localizables que tienen 
enterrados familiares en ese sector que decidan cam
biar los restos de lugar, reducirlos u optar por una 
tumba nueva que se haga, corriendo con los gastos el 
Ayuntamiento.

EN FORMA. El XIII Cross del Club Atletismo Toledo contó con muy buena participación, 
alrededor de unos 1.000 deportistas de distintas categorías, siendo ésta la prueba de 

campo a través que abre la temporada en la provincia. Víctor Rojas fue el vencedor en la 
categoría sénior masculina y Almudena García en la femenina.

NUEVA PRESIDENTA. La Asociación Española contra el Cáncer de Toledo 
cuenta con nueva junta provincial. Ms José Ruiz de Millán -en la fo to -, 

de profesión ama de casa y con cuatro hijos, es la nueva presidenta de la 
asociación en Toledo. V entre los vocales nombrados por M- José, se encuentra 

el veterano periodista Luis Moreno Nieto o la presidenta de la junta local 
de Talavera, Lucía Sanz de Vargas.

MALA SUERTE. El toledano Juan Muñoz Peregrin, de la Escudería Circuito del Tajo, 
no pudo concluir la carrera del IV Autocross del Tajo celebrado en el circuito del Polígono 
que era puntuable para el campeonato regional, ya que su coche volcó al tomar una curva. 

Aunque no sufrió daños personales, será ya muy difícil que pueda recuperarse en la 
clasificación. El vencedor fue F. J. Gómez, de la Escudería Zamora, seguido por los 

talaveranos José Gutiérrez Peña y Pedro Martín Urdíales.
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La mayor exposición 
de la provincia es:

¿ l^ & r E & U lc r

Avda. Generalísimo, 79 
Tel.: 76 02 19 

TORRIJOS (Toledo)

Juego sofá 2 + 3 plazas 
desenfundable por 
sólo 34.900 ptas.

MESON RESTAURANTE

«LA MONTGRIA»
DIRECCION: JUAN PINILLA
•  TAPAS VARIADAS » BACALAO A LA VIZCAINA
» VENADO EH ADOBO •  CALAMARES EN SU TINTA

• PANTALLA GIGANTE DE VIDEO- 
TV POR PARABOLICA

• LOCAL CLIMATIZADO

BAJADA CASTILLA-LA M ANC HA, S/N
GALERIA CO M ERCIAL
TEL. 22 03 27 - 45003 TOLEDO
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Siete días Ta avera

SE HACE SABER...
La hermana de Piedad dio la nota

□ inalmente, José Manuel Molina dio la cara en 
Talavera para hablar sobre la crisis del PP en la 

Ciudad de la Cerámica. Lo hizo en la tertulia radio
fónica de la COPE, invitado por el tertuliano Flo
rentino Carriches, presidente de FEPEMTA. Moli
na tuvo que contestar a las preguntas de diversos 
oyentes, todos ellos del PP, que le interrogaron y 
hasta increparon sobre su papel en la citada crisis.La 
nota la dio la primera que intervino, claramente po- 
sicionada a su favor y en contra de Cabezas de He
rrera, que se permitió decir que «en respuesta a lo 
que ha dicho un periodista sobre los votos recibidos 
por Molina y Miguel Angel, que sepa que en Tala- 
vera sacó más Molina«. Curiosamente, aún no se 
había hablado nada de votos. Luego se supo que la 
comunicante era Caridad Rodríguez Ñuño, herma
na de la diputada regional y máximo exponente del 
«molinismo» en Talayera, Piedad Rodríguez.

Cabezas de Herreratrititado 
por «botazas»

n la misma tertulia, Molina se vio obligado a 
pronunciarse sobre la capacidad o incapacidad 

de Cabezas de Herrera para dirigir el PP en Tala- 
vera. Después de «hacerse el sueco» lo que puso, 
dejó claro que, en su opinión, todo político debe 
contar con dos virtudes: la honestidad y la responsa
bilidad, entendiendo esta última como «saber ca
llar». Añadió que de la honestidad de Miguel Angel 
Cabezas no dudaba, dejando caer que «había peca
do» en el tema de la «responsabilidad». Es más, 
Molina afirmó que el enrarecimiento de la situación 
en la asamblea del PP que sirvió de detonante a las 
tensiones se debió, en gran parte; «a la presencia de 
los medios de comunicación». Una vez más los men
sajeros terminamos siendo los culpables del trágico 
final del film. El cinismo ataca de nuevo.

Coto de El Campillo, roto de la distordia
1 coto social de El Campillo de la Jara, regenta
do por el Servicio de Montes, Caza y Pesca de la 

Junta de Comunidades -más conocido como ICO- 
NA regional-, sigue dando que hablar en el pueblo 
jareño. Concretamente, el vecino Jesús Paredes 
Sanguino, que posee unas 100 hectáreas dispersas 
por el coto -de 8.215 hectáreas en total- lleva años 
protestando por el hecho de que sus tierras han sido 
«anexionadas» sin su conformidad, algo que, por lo 
«bajini», denuncian igualmente otros de los propie
tarios de las fincas del coto. Por su parte, los actua
les arrendatarios del coto afirman que el problema 
no les afecta, ya que ellos se limitan a acordar un 
precio anual por los derechos de caza sobre el mis
mo y dejan que la comunidad de propietarios de és
te, sean los encargados del reparto y de los litigios 
que en su seno pueda haber. El asunto está que arde 
y probablemente llegue a altas instancias políticas.

VIERNES LUCTUOSO. El pasado día 15 resultó ser una fecha especialmente 
triste para dos concejales talaveranos, Isidro Flores Serrano, padre del diputado nacional 

y primer teniente de alcalde de la ciudad, Isidro Flores López, falleció días después de 
haberse operado de cataratas en Madrid. El luto también llegó ai domicilio del presidente 

del «Talavera C.F.» y  concejal del Ayuntamiento, Juan Bermúdez Rioja, cuyo padre 
adoptivo, Juan Fernández Rioja, fallecía el mismo día.

OLEGARIO NUÑEZ SE GANO A LA CONCURRENCIA. En una larga y tensa 
asamblea del Hogar Extremeño, su presidente, Olegario Núñez, logró «salir de las 

cuerdas» y vencer por «K.O.» a sus oponentes. Las numerosas críticas iniciales a su 
gestión, y más concretamente al proyecto de montar un pub-discoteca en el sótano del 
local social, fueron enmudeciendo, hasta el punto de que el proyecto salió adelante con 

123 votos favorables, uno contrario y dos abstenciones.

LAS AMAS DE CASA ESTRENAN «CASA». La «Asociación de Amas de Casa 
Nuestra Señora del Prado», reconvertida ya en Asociación de Consumidores y Usuarios, 
ha estrenado su flamante sede en la calle San Francisco. Como siempre, su presidenta, 
Carmen Rizo, consiguió atraer, para la inauguración, a numerosas autoridades locales y 

regionales, entre las que figuraban la consejera de Sanidad y Consumo, María Blázquez, y 
el director general de Consumo, José María López Hernández.
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Carretera de Mazarambroz, km. 1

Tf.: 3 8 .0 7.5 2

CENTRO DE CONSERVACION 
DE PELETERIA

•  ALTA PELETERIA
•  CAZADORAS, NAPA, ANTE, NOBUK
•  REPARACIONES Y TRANSFORMACIONES 

EN NUESTROS PROPIOS TALLERES

FABRICA" EXPOSICION:
Carretera San Román, km 1 Paseo del Muelle, 5
Tels. 80 23 72 ■ 80 23 74. 45600 TALAVERA DE LA REINA____________________________Tel. 81 49 14

MOBILIARIO DE OFICINA 
HOSTELERIA Y COLECTIVIDADES

laiijar
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Siete días Montes-Los Yébenes

SE HACE ...
Los sodalistas de Carpió de Tajo 
abandonan el pleno

urante e] último pleno celebrado en Carpió de 
Tajo, los miembros de la agrupación socialista 

se levantaron de sus asientos en protesta y según el 
portavoz, Francisco Quintanilla, por la actitud del 
alcalde, Pedro Villalba, que «en todo este tiempo de 
legislatura no ha convocado ningún pleno ordina
rio». Para Quintanilla, el alcalde vulnera de esta 
forma la ley ya que ésta fija que como mínimo se ha 
de celebrar un pleno ordinario cada tres meses. Por 
su parte, el primer edil de Carpió, Pedro Villalba, 
considera que el PSOE se ha comportado irresponsa
blemente al abandonar el pleno, actitud que a su jui
cio «lo único que hace es perjudicar al pueblo».
Divididos en Mora por la Virgen 
de la Caridad
l*lj a Virgen de la Caridad -imagen que se encontra- 
U  ba en la iglesia parroquial de Mora y que desa
pareció durante la guerra- no podrá ser recuperada 
por el grupo de costumbres populares de esta locali
dad, ya que «no queremos enfrentarnos con el pá
rroco que no está de acuerdo con nuestro proyecto», 
apuntaba un miembro de la agrupación. El represen
tante del grupo de costumbres populares de Mora 
asegura que la Virgen de la Caridad fue muy venera
da en este pueblo, sacándola en procesión dos veces 
al año y contando con un grupo de alabarderos. Por 
su parte, Río, párroco de Mora, indicaba que en los 
archivos no hay noticia de esta advocación y que es 
absurdo recuperarla «cuando en Mora abundan las 
imágenes de la Virgen».
Piden al ministro que se agiliten las obras 
de la variante de Los Yébenes

1 Equipo de Gobierno de Los Yébenes enviará un 
escrito al ministro de Transportes, José Borrell 

para que agilice la construcción de la variante de esta 
localidad. En el último pleno se aprobó una moción 
presentada por el PSOE con dicha propuesta. «Se trata 
de presionar -decía el teniente alcalde Anastasio 
Priego-, ya que la travesía de Los Yébenes es de las 
más peligrosas de España.» El proyecto de la va
riante recoge la creación de un túnel en la sierra de 
esta localidad, de unos 700 metros y el presupuesto 
para la obra asciende a 2.000 millones de pesetas.
Foro abierto sobre temas munhipales 
en Sonseta

1 próximo día 15 de diciembre se celebrará en 
Sonseca una reunión abierta sobre temas muni

cipales con el objetivo, según el alcalde Antonio 
Cerrillo, de revisar el trabajo realizado por la corpo
ración durante el pasado año y fijar posturas de cara 
al próximo año. En el foro participarán con sus pro
puestas, preguntas o dudas, todos los grupos políticos 
así como los vecinos que lo deseen, porque ante todo 
«se pretende que la gente participe activamente».

CONCURSO GASTRONOMICO EN MORA . El aniversario de la Asociación de 
Coros y Danzas Cristo de la Veracruz de Mora se celebró por todo lo alto. En esta segunda 

conmemoración de la creación del grupo folklórico no faltaron concursos de poesía, pintura, 
competiciones deportivas, actuaciones musicales. Pero lo que más despertó el interés fue la 

muestra gastronómica, los participantes salieron con sartén y cucharón en mano para 
preparar unas buenas migas, de las que luego disfrutarían todos los vecinos.

SANTA CECILIA EN ORGAZ. La banda de música de Orgaz celebró el pasado fin de 
semana a su patrona Santa Cecilia, adelantando la festividad prevista para este sábado 

día 23. Entre los actos que se desarrollaron a lo largo de esta jornada, destacaron la misa 
en la que participó la agrupación musical, un concierto extraordinario a cargo también de 
la banda así como una comida de hermandad a la que se Invitó a la corporación. La banda 
de música de Orgaz de 35 miembros está a cargo de Manuel Manzaneque y Jesús lllescas, 

maestros que constantemente renuevan el repertorio, bien con piezas nuevas o con
mezclas especiales.

JORNADAS DE CONVIVENCIA EN LOS MONTES. El pasado fin de semana 
tuvlieron tugaren los Montes de Toledo unas jornadas de convivencia. Gran número de 

jóvenes de Navalucillos asistieron durante dos días a la reunión, que tuvo como sede una 
antigua casa de labor en plena sierra toledana. Dicha reunión tenía como objetivo el 

conocimiento de nuestros parajes rurales y el encuentro en convivencia de estos jóvenes.
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SAN FOCAL S.L EMPRESA LIDER EN 
EL SECTOR DE LA 
CONSTRUCCION TE 
OFRECE MATERIALES 
CONSTRUCCION, 
CALEFACCION, 
SANEAMIENTOS DE 
COCINA Y CUARTOS 
DE BAÑO, TUBERIAS 
Y ACCESORIOS, 
VALVULAS, 
RADIADORES, 
BRIDAS, CURVAS, 
PVC, SAIPLEN, 
COBRE, ETC.

CTRA. TOLEDO-CUENCA, S/N -  TFNO. (925) 14 05 3 6 -  FAX (925) 14 05 7 5 -45 3 50  NOBLEJAS (TOLEDO)

II

Especialidad
en

mariscos

Menús
selectos

C/. Hernisa Industrial, 77. N.° 6 
Polígono Industrial. Toledo

DISTRIBUIDO R O FICIAL Ó
PARA TO LED O  Y 

CIUDAD REAL O

G R U P O
VILLASANTE

O  M UCH O S PUNTO S
A SU SERVIC IO  

BUSQ UE
O  EL M AS CERCANO

EL NUMERO UNO DE CASTILLA-LA MANCHA EN LUBRICANTES Y NEUMATICOS

COMPARE PRECIOS...
¡ y Usted decida!
BATERIAS

GRAN OFERTA-SUPER OFERTA
Seat 127, Seat Panda, Renault 9 y 11, 
Citroen GS, 2 CV, Visa, Volkswagen Polo, 
Golf, Passat, Santana, Peugeot 309,
Opel Corsa, Kadett, Ascona.

PTAS. OTROS MODELOS CONSULTAR.5.500

SUPER OFERTA
NEUMATICOS

TURISMOS:
¡ ¡L le v e  2 y  p ag ue sólo l ü

SI T IE N E  UN T A L L E R  O  SI D E S E A  P O N E R L O , S O L IC IT E  
A L  GRUPO VILLASANTE C O N D IC IO N E S  DE S O C IO . 

C E N T R A L  P A R A  IN F O R M A C IO N  EN 
NAVAHERMOSA (TOLEDO), T E LE F . 9 2 5 -41 .06 .36  

S O L O  S E  A D M IT E  UN S O C IO  PO R  P O B LA C IO N
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Siete días La M a n c h a

SE HACE ...
Vertidos industriales en Quero

[1 os vecinos de la zona sur de Quero se están 
U  viendo afectados estos días por los malos olores 
desprendidos por los vertidos realizados por la em
presa vinícola local Mayorista de Vinos, S. A. La fá
brica, sita en la carretera que une Mota del Cuervo 
con Villafranca de los Caballeros, vierte sus residuos 
al alcantarillado local, pero el deficiente estado de 
algunas de sus tuberías provoca que parte de estos 
vertidos afloren a la superficie esporádicamente. 
Según informó el alcalde de la localidad, Santiago 
Ruiz, la empresa vierte «unos 100.000 litros de resi
duos diarios, de los cuales periódicamente afloran a 
la supeificie 1.000 litros. Este hecho tiene preocupa
dos a los vecinos, ya que desconocemos el grado de 
toxicidad de dichos residuos». Personal de la Junta 
de Comunidades y de la Diputación de Toledo ha 
examinado la zona comprometiéndose a «tomar car
tas en el asunto».

Liberado el aUalde de Consuegra

n el último pleno celebrado por la corporación 
municipal consaburense se aprobó la dedicación 

plena del primer edil local, Gumersindo Quijorna. 
Quijorna percibirá 149.000 pesetas mensuales, cifra 
que engloba su sueldo anterior como profesor y los 
gastos de presentación. Así mismo, quedó aprobada 
la Ordenanza de Tráfico que recoge un sensible au
mento de los supuestos de infracción, así como de 
las sanciones económicas. En el mismo pleno fue 
presentada otra moción por parte del Partido Popular 
para penalizar con 5.000 pesetas el consumo público 
de drogas. Esta petición fue tachada como «demagó
gica» por Quijorna. «Los ayuntamientos no estamos 
legalmente autorizados para llevar a cabo este tipo 
de acciones. Otra cosa es el tráfico de droga La 
nueva Ley de Seguridad Ciudadana prevé actuacio
nes contra el tráfico que nosotros consideramos co
herentes», comentó el edil consaburense.

Inaugurado el tramo Villatañas-Quintanar 
de la <omar<al 402

1 Consejero de Política Territorial, Gregorio 
Sanz Aguado, inauguró el tramo que une Villa- 

cañas con Quintanar de la carretera comarcal 402, 
dentro de las obras que se vienen realizando encua
dradas en el Plan Regional de Carreteras. Esta carre
tera unirá Villacañas con la Nacional 301 y para su 
ejecución se ha contado con un presupuesto de 1.094 
millones de pesetas. El Plan Regional de Carreteras 
prevé la finalización de los siguientes tramos 
en 1994.

TEATRO EN VILLA DE DON FADRIQUE. La Compañía teatral Muñoz Seca 
ha sido el plato fuerte dentro de las actividades organizadas en la Semana 

Cultural de Otoño local. La compañía representó, entre otras piezas teatrales: 
«Nosotros, ellas y  el duende», «Melocotón en almíbar» y «Enseñar a un sinvergüenza», 

además de dos obras dirigidas al público infantil: «El fantasma del castillo» y 
«El pequeño fantasma», todas ellas con gran éxito de público.

CURSOS PARA MARGINADOS EN VILLACAÑAS. Diecisiete jóvenes 
de la localidad manchega se benefician de los Cursos para Marginados 

organizados por el Ayuntamiento local. Durante 19 meses, jóvenes drogodependientes 
o con algún problema de integración social dedicarán cinco horas diarias al trabajo 

de fontanería, jardinería, limpieza y albañilería y  cinco horas semanales a la formación 
teórica en dichas actividades, con la finalidad de facilitar su posterior recuperación 

para la sociedad.

VOLUNTARIADO DE PROTECCION CIVIL EN OCAÑA. Veinticinco jóvenes 
con edades comprendidas entre los 18 y  los 25 años integran ia Agrupación de 

Voluntarios de Protección Civil recientemente creada en Ocaña. Estos chicos recibirán 
cursos de primeros auxilios organizados por la Consejería de Administraciones Públicas, 

con el fin de poder prestar su ayuda en caso de inundaciones, incendios o cualquier 
catástrofe que ocurra en el pueblo.
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COCINA CASERA
Prem io gastronóm ico 
Entrada a 
Barrio  Nuevo, 4 
Te ls .: 80  10 80 - 

81 56  08

C asa  fundada en 1931 
M anuel G arrido  Rocha 
Especia lidades en 
Carnes a la  b rasa 
A sados y 
Pescado fresco

CENTRO OPTICO TALAVERA
Avda. Toledo, 20. Tel.: 80 28 47 

(frente CASA CULTURA)
-------------------  FEDEROPTICAS ------------------------------
Más de 100 establecimientos en toda España unidos para atenderle ¡visítenos!

!

I F A B R IC A D O S  D E  P O U E S T E R
Ctra. de Extremadura, km. 74 - Tel. 79 01 66 

45515 MAQUEDA- TOLEDO
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Siete días Saqra-Torrijos

Residenda de andanos para Quismondo

□ 1 Ayuntamiento de Quismondo tiene en proyec
to construir un complejo para la tercera edad, 

que contará con residencia y centro de atención para 
los ancianos. Según declaró el alcalde, José Euge
nio del Castillo, la idea surgió tras la donación al 
Ayuntamiento de 10.000 metros cuadrados de terre
no, muy cercanos al casco y en vista de las necesida
des del pueblo, que cuenta con más de 300 jubilados 
«que regresan a Q u is m o n d o  para pasar sus últimos 
años, pero que en su mayoría viven solos». Para la 
consecución de fondos, que permitan la construcción 
del centro, se tiene previsto crear una asociación que 
gestione dicha financiación «ya que se pretende con
cienciar a los vecinos para que aporten dinero, y una 
vez hecho el esfuerzo, solicitar subvenciones a las 
distintas Administraciones». El primer edil manifestó 
que esperan que las obras comiencen la primavera 
próxima, para lo que dos arquitectos del municipio ya 
están trabajando en el proyecto.

Comenzó el programa tultural de otoño 
en Cebolla

□ on la representación de la obra Otelo de Zamora 
a cargo del grupo de teatro El Puente de Malpi- 

ca de Tajo, dio comienzo el programa de activida
des culturales de otoño, organizado por el Ayunta
miento de Cebolla. El alcalde, Jesús Malta, infor
mó que para este sábado está prevista la actuación 
del conjunto de música folk de Talavera de la Rei
na Alfas. Para el mes de diciémbre, concretamente 
el día 6 (día de la Constitución), está programada la 
celebración de una fiesta infantil, con espectáculos 
para niños, castillos hinchables y en la que se entre
garán los premios del concurso de redacciones con
vocado para conmemorar la festividad de la Consti
tución. Finalmente, el día 14, también en la Casa de 
la Cultura, como el resto de los actos, tendrá lugar el 
«Día del Jubilado», con diversas actividades dirigi
das a la tercera edad.

El PP de Esqvivias quiere partldpar 
en el Gobierno

□ 1 portavoz del grupo municipal del PP en el 
Ayuntamiento de Esquivias, Antonio Pérez, 

denunció a BISAGRA, que el alcalde Millán Rojas 
no dé opción a la oposición a intervenir en los asun
tos del Gobierno. Según explicó el ex alcalde de Es
quivias, «nos han excluido de cualquier cargo, a ex
cepción de la Comisión Especial de Cuentas en la 
que la Ley establece nuestra participación, aún 
cuando reconocen que hice una buena gestión como 
primer edil». Antonio Pérez afirma que si el gobier
no municipal no quiere «la oposición no sirve para 
nada, sólo para poner trabas, cuando lo ideal es 
que en el Ayuntamiento, si se puede, trabajen la to
talidad de los concejales, en este caso 11».

FESTIVAL EN LA PUEBLA . La Asociación Cultural Semillas del Arte de La Puebla 
de Montalbán organizó, el pasado fin de semana, un festival que tenía como objetivo 

recaudar fondos para la restauración del monasterio de las monjas Concepcionistas. El 
festival, al que asistieron unas 600 personas, tuvo lugar en el Pabellón Municipal Cubierto 

y  en él, además del grupo folklórico de Semillas del Arte, participó también la banda 
de música.

JOVENES CAMPEONES DE RECAS. Los hermanos Jorge y Carlos Bravo, 
naturales de Recas, esperan convertirse muy pronto en estrellas del mundo del 

motocross y para demostrar que tienen madera de campeones, participaron en el 
campeonato que el pasado fin de semana se celebró en la localidad leridana de Solsona 
Los resultados no pudieron ser mejores, Carlos (de 9 años) quedó el primero en las dos 

mangas, consiguiendo como premio una moto, mientras que su hermano tuvo que 
conformarse con el quinto puesto.

F /D £ L  MARIA PUEBLA EXPONE EN TALAVERA. Con una gran afluencia de 
publico se inauguró, el pasado fin de semana, la exposición monográfica del pintor Fidel 
María Puebla, en la galería de arte Cerdán en Talavera de la Reina. El artista de La Puebla 
de Montalbán sigue cosechando éxitos en todas las localidades donde muestra su obra y 

Talavera no quiso ser una excepción.

SE HACE SABER...
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Comunique mejor
-Centralitas telefónicas (venta e instalación) 
-Telefonía móvil (TMA)
-Terminales telefónicos

Distribuidor autorizado de:

A  L C A T E L
IBERTEL

Aplicaciones 
Informáticas s.a.l

Autovía Madrid-Toledo, km 63,300 
Nave n.s 36
Teléfono 35 36 00 - Fax 35 36 02 
45280 OLIAS DEL REY (Toledo)

INSTALADORES HOMOLOGADOS  
POR CIA. TELEFONICA

FCO. JEREZ 
JEFE RR.PP.

C/ CONSTITUCION, 1 
ALAMEDA DE LA SAGRA

sSsSSF

P.OO
a u m e n t o

C O M P LE T O

para
perros,,;

MORAGON
. .. -n - fF C A . 762009

ÍLfSÍB\RT. 760935-761047 
G E R 1 N D Q T E  tTO LE D O )

Piensos Moragón. Especíale 
para perros que saben ^ r.

Alimento completo, granulado o en 
forma de galleta, de alto valor en pro
teínas y energía para perros adultos y 
cachorros.

Tel. 76 2 7 80 
Fax: 76 20 09 
Gerindote (Toledo)Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #204, 30/11/1991.



Econom ía
Perlines confía 
en la solidaridad 
interterritorial
El consejero de Economía, Isidro 
Hernández Perlines, ha asistido la 
semana pasada a las reuniones con el 
ministro de Economía, Carlos 
Soichaga, en las que se están 
negociando la resolución de los 
problemas de la financiación 
autonómica. A su regreso de estas 
reuniones, Perlines declaraba a esta 
revista que esperaba que antes de que 
termine el año haya concluido el 
proceso de negociación, «y espero que 
permita la alteración de sistema de 
financiación, basado en una mayor 
solidaridad». Perlines reconocía que 
aunque las desigualdades regionales 
han disminuido, «todavía son 
importantes, y hay que articular la 
fórmula para corregirlas».

Acuerdo entre 
los comerciantes 
de alimentación 
de Talavera
Los comerciantes de alimentación de 
Talavera de la Reina decidieron 
respetar el convenio colectivo, sin 
modificar el horario de apertura de los 
establecimientos y por tanto 
descartando los sábados por la tarde. 
Esta medida fue aceptada con júbilo 
por parte de los trabajadores, que han 
anunciado movilizaciones para el caso 
contrario. El acuerdo de Talavera 
contrasta con el enfrentamiento de 
posturas dentro del sector en Toledo. 
Aquí, un grupo de 200 comerciantes de 
Santa Teresa y otros barrios de la 
capital realizaron un comunicado por 
el que se oponían a la apertura de los 
sábados tarde. En el Casco Histórico, 
un grupo de empresarios insiste en esta 
medida, con la oposición de los 
trabajadores.

Paro casi total 
en Ja  enseñanza 
privada
La huelga convocada el pasado martes, 
día 19, fue secundada casi al cien por 
cien en Toledo capital y con menor 
incidencia en el resto de la provincia, 
según los sindicatos convocantes. En 
Toledo se manifestaron unos 200 
profesores que entregaron ante la 
Dirección Provincial de Educación un 
escrito en el que denunciaban el 
incumplimiento de la Administración 
para la equiparación de sus sueldos con 
los de la enseñanza pública. Se calcula 
que fueron unos 1.000 profesores los 
que secundaron la huelga, número que 
afectó a un total de 20.000 alumnos. 
Los sindicatos han anunciado nuevas 
movilizaciones si no se consigue la 
equiparación salarial.

UGT, contraria 
a las prisas en la fusión 
de las cajas
Representantes de UGT en las cuatro 
Cajas de Ahorro de la región han 
creado una coordinadora 
interprovincial para seguir de cerca el 
proceso de fusión de las Cajas. La 
última reunión se produjo esta semana 
en Toledo y ,en rueda de prensa 
informaban sentirse incómodos con la 
forma como ha empezado a funcionar 
el proceso de fusión. «No nos gusta la 
rapidez con que pretenden hacer la 
fusión, porque hay problemas 
salariales, de fondos de pensiones o de 
pluses de horarios, muy importantes», 
explicaba Fernando Polo. Este 
manifestaba que las prisas podían estar 
motivadas por las exenciones fiscales, 
«pero éstas nunca pueden ser 
justificación para hacer una mala 
fusión».
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La Caja Rural adquiere 
parte del Casino
La Caja Rural de Toledo trasladará su oficina principal a la 
céntrica calle de la Magdalena de Toledo, tras la adquisición 
de una parte del edificio del Casino a Apolonio Mayoral.
El nuevo local tendrá una superficie de unos 457 metros 
cuadrados, estando su adaptación incluida dentro de la 
primera fase de las obras que la caja piensa emprender. La 
segunda fase afectará a los otros 475 metros restantes y 
albergará un centro cultural con dependencias para 
exposiciones, exhibiciones y conferencias. En la imagen, 
Andrés Gómez Mora, presidente de Caja Rural.

1IÜ 1 g a a

Presentado el Peugeot 106
El concesionario de Peugeot en Talavera, Talauto, ha sido 
escenario de la presentación del nuevo modelo de la casa 
francesa, el 106, que según Manuel Ramos, responsable del 
concesionario, podrá ir dirigido al 43 por ciento del 
mercado. El nuevo vehículo se trata de una berlina de dos 
volúmenes y tres puertas, con dos tipos de motores y cinco 
niveles de acabado diferentes. El modelo básico es el XN, 
de 1.124 c.c. y sesenta caballos de potencia. El más 
sofisticado es el XST, con 1.360 c.c., inyección y cien 
caballos. Los precios oscilan entre 1.100.000 y 1.700.000 
pesetas.

Deswentos 
de Hertz 
paralas 
empresarios
Los empresarios 
toledanos 
pertenecientes a 
FEDETO podrán 
disponer de 
descuentos de un 20 
por ciento en el 
alquiler de coches de 
la empresa Hertz tal y 
como se acordó la 

semana pasada en Toledo, durante el congreso que 
anualmente celebra esta empresa de automóviles de alquiler. 
El descuento se efectuará no sólo en territorio nacional, sino 
también en el extranjero. Julián Gómez Esealonilla, 
propietario de la licencia de Hertz manifestaba que 
«queríamos que Toledo se llevara algo después de la 
celebración deI Congreso».

Unos doscientos delegados sindicales de toda España y cien 
invitados se han reunido en Talavera de la Reina para 
celebrar el primer congreso de la Unión Telefónica Sindical. 
A lo largo del congreso, se convirtió en sindicato lo que 
hasta ahora era una federación de sindicatos. Entre los 
puntos que se debatieron está la multiplicación de los 
puestos directivos de Telefónica «con el inconveniente de 
que no están preparados técnicamente para dichos 
puestos», descontrol del gasto, duplicidad de cargos, «o la 
pésima gestión de la empresa en Argentina».

I Congreso de la Unión 
Telefonea Sindical
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Para hacer frente a sus deudas
La comisión ejecutiva de FEDETO ha anunciado a la junta directiva la necesidad de 250 millones para cubrir deudas.

FEDETO necesita 250 millones 
antes de fin de año

r i S  ?  Empresarial Toledana (FEDETO) necesita unos 250 millones de pesetas antes de que acabe el año para ha- 
H f  r  ° S tcr!,dl!°J5 banca,nos contraídos con Caja Toledo para la compra del edificio de Chirón y del de su antigua 

sede de la Cuesta del Alcázar. Los máximos responsables de la federación se lo hicieron saber a los miembros de la Jun
ta directiva, reunida en pleno el pasado martes. Conseguir esta cantidad requerirá aportaciones extraordinarias de 50.000
pGSGtdS.

A medida que se acerca el 
final del año, la situa
ción financiera de la Fe

deración Empresarial Tole
dana (FEDETO) se hace 
más complicada y difícil. 
Para entonces, la patronal ha 
de hacer frente a los pagos 
de créditos concedidos por 
Caja Toledo para la compra 
del edificio que hoy es su 
nueva sede, Chirón, y la an
tigua de la Cuesta del Alcá
zar'. En total, y según infor
maron los responsables de la 
Federación a la Junta directi
va reunida en pleno el pasa
do martes, FEDETO necesi
ta para entonces unos 250 
millones de pesetas.

A lo largo de la reunión 
del martes se estuvo discu
tiendo cuál iba a ser la fór
mula idónea para conseguir 
recaudar tanto dinero en tan 
poco tiempo. Se trataba, a 
fin de cuentas, de em itir
44

cuotas extraordinarias como 
se hizo a finales de este últi
mo verano, mediante las que 
se consiguieron 37 millones 
de pesetas, ya empleados en 
el arreglo y acondiciona
miento del antiguo restau
rante Chirón. Sin embargo, 
en esta ocasión se trata de 
una cantidad mucho mayor, 
por lo que se hacía necesario 
articular un método más efi
caz.

En un principio se barajó 
la idea de emitir una serie de 
bonos para que fueran com
prados por 2.000 empresa
rios. Posteriormente se pensó 
en que sería mejor que todos 
los empresarios participaran 
en la compra de esos bonos, 
cada uno en la medida de 
sus posibilidades o de lo que 
realmente quisiera. Asimis
mo se barajó el que las cuo
tas extraordinarias se estable
cieran en función de topes

marcados por el volumen de 
la empresa y sus trabajado
res. Finalmente la fórmula 
establecida fue la de una 
aportación de 50.000 pesetas 
que puede o bien hacerse 
efectiva o pagada a plazos 
mediante un crédito blando 
contraído por el empresario 
que lo desee.

La deuda de FEDETO 
con Caja Toledo procede de 
los créditos concedidos por 
esta entidad para la compra 
del edificio de Chirón -edifi
cio que le costó a la patronal 
en torno a los 400 millones 
de pesetas- y de su antigua 
sede de la Cuesta del Alcá
zar por la que se pagaron 
125 millones de pesetas. Sin 
embargo, y aunque efectiva
mente para finales de año 
hubieran podido reunir los 
250 millones que han de de
sembolsar, todavía quedaría 
una importantísima deuda,

que ni siquiera sería zanjada 
con la venta, por buen pre
cio, del edificio de la cuesta 
del Alcázar.

Esta atosigante situación 
económica por la que atra
viesa la Federación Empre
sarial es la que ha llevado a 
algunos de los miembros de 
la junta directiva a levantar
la voz contra los actuales di
rigentes, entrando en críticas 
duras sobre su gestión. Sin 
embargo, y según otras fuen
tes de la propia junta, «de lo 
que se trata es de salvar pri
mero el barco, y una vez sal
vado se analizará el papel 
de la tripulación, pero desde 
luego, si no ponemos todos 
de nuestra parte, esto se va 
al garete».

La compra del edificio de 
Chirón, calificada como 
«arriesgada de por sí», com
plicó bastante la situación 
económica de FEDETO, que
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FEDETO no encuentra compradores para su antigua sede de la Cuesta del Alcázar. Como 
mínimo piden 250 millones de pesetas.

Algunos empresarios empiezan a plantearse si la aventura del cambio de sede no va a te
ner un precio demasiado alto.

I L a s  cuotas extraordinarias van a ser de 
unas 50.000 pesetas, dinero que se 

puede abonar en efectivo o acudir a un 
crédito blando, según la propuesta patronal.

sin embargo vio en una ope
ración inmobiliaria la liqui
dación parcial del crédito 
concedido por Caja Toledo. 
La operación consistía en la 
compra del edificio  que 
ocupaban en la Cuesta del 
Alcázar por 125 millones 
con un crédito de Caja Tole
do, para venderla, al poco 
tiempo, a la propia Caja de 
Toledo por 250 millones de 
pesetas. Esta compra, apro
bada en marzo por el anterior 
Consejo de Administración, 
fue revocada oficialmente 
por el último Consejo reuni
do en el mes de octubre. En
tre una y otra decisión se 
habían celebrado las elec
ciones autonómicas y muni
cipales, se habían renovado 
los órganos de gestión de 
Caja Toledo y su Consejo de 
Administración había cam
biado de manos. El que 
aprobó la compra estaba pre
sidido por Tomás Martín 
Peñato, del PP, y Gabriel 
Ledesma -también vicepre
sidente de FEDETO- era vi
cepresidente del consejo. El 
que la revocó está presidido 
por Francisco Hernanz, del 
PSOE, y la vicepresidencia 
corresponde a Miguel An
gel Morales, presidente de 
la Cámara de Comercio, y 
cuya relación de enemistad 
y rivalidad con Francisco 
García Martín es pública
mente conocida.

Opciones de venta

Aunque ha sido Caja To
ledo la que revocó el acuer
do de compra del mes de 
marzo, la C onsejería de 
Economía se pronunció des
favorablemente argumen
tando, por un lado, que no 
tenía sentido la venta a Caja 
Toledo por el doble de pre
cio de lo que le había costa
do a FEDETO, y por otro, 
que con la fusión de las ca
jas de ahorro de la región iba 
a haber una acumulación de 
inmovilizado importante, y 
por tanto, ese edificio no le 
era necesario.

El rechazo de compra del 
edificio por Caja Toledo ha 
dejado abiertas las puertas a 
otros compradores, que sin 
embargo no parecen estar 
dispuestos a pagar, como po
co, los 250 millones de pese

tas que FEDETO pedía des
de el prim er momento. 
Francisco García manifes
taba que existen cinco enti
dades interesadas por la 
compra, pero con ninguna

de ellas había llegado a un 
acuerdo.

Entre estas entidades 
compradoras se especuló 
que podría estar la Caja Ru
ral, que anunció hace dos se

manas su interés por conse
guir un inmueble en el Cas
co Histórico. Sin embargo, 
estas especulaciones iban 
descaminadas, porque este 
mismo m iércoles la Caja 
Rural hacía pública la com
pra a Apolonio Mayoral de 
una parte del edificio del 
Casino, en la Plaza de la 
Magdalena.

Según fuentes empresa
riales, la publicidad dada a 
la precaria situación econó
mica en que se encuentra 
FEDETO es lo que hace 
ofertar a las empresas intere
sadas cantidades muy por 
debajo de las pretensiones 
de la patronal, lil mismo 
Francisco García indicaba 
no hace mucho a esta revista 
que «no esleimos dispuestos 
a salir a la venia v que nos 
devoren los tiburones». De
fendía asimismo el precio de 
250 millones del edificio, 
porque según sus palabras, 
«una empresa lo lasó en 336 
millones de pesetas».

Tal vez ése era el precio 
fijado hace aproximadamen
te un año, o quizá menos. 
Pero en este momento lo 
cierto es que «Toledo se ven
de mal», tal y como recono
cía hace un mes uno de los 
miembros de la junta directi
va de FEDETO.

A perro flaco...

El traslado de FEDETO a 
la nueva sede se produjo du
rante el mes de septiembre, 
con algún retraso sobre la 
fecha prevista. Y desde que 
éste se produjo, las peripe
cias se han sucedido. Antes 
de que las oficinas se insta
laran en la nueva sede, fue 
necesario tapiar todos los 
ventanales que daban a la 
parte de atrás del edificio 
porque en varias ocasiones 
se habían colado unos indi
viduos, causando importan
tes destrozos en su interior.

Una vez instalados, un 
poco precipitadamente, la 
última peripecia fue el in
cendio de toda la instalación 
eléctrica, lo que dejó las pa
redes del inmueble, recién 
pintadas, manchadas de hu
mo, por lo que se hicieron 
necesarios nuevos trabajos 
de pintura. Pero las desgra
cias no acaban ahí, y ahora,
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Paco Hernanz, presidente de Caja Toledo, ha revocado el acuerdo de compra del edificio 
de FEDETO.

a punto de dar comienzo los 
crudos fríos invernales, en 
las nuevas instalaciones no 
se dispone de calefacción, 
por lo que las condiciones 
de trabajo no son todo lo sa
tisfactorias que se pudiera 
esperar.

Aunque las voces diso
nantes ya han empezado a 
oírse en el seno de la junta 
directiva de FEDETO, lo 
cierto es que hasta ahora la 
mayoría de las asociaciones 
empresariales que confor
man la federación han tenido 
un comportamiento ejem 
plar. Solamente, cuando se 
emitieron las primeras cuo
tas extraordinarias, un signi
ficativo constructor toleda
no, Miguel Sánchez Infan
tes, pidió su baja en la fede
ración, según declaraciones 
de su secretario, Humberto 
Carrasco.

El apoyo de esas asocia
ciones se ha demostrado con 
la compra de locales dentro 
del edificio. Es el ejemplo 
de Hostelería, Fabricantes de 
Muebles, Construcción, Es
taciones de Servicio, Estan
cos, entre otras. Sin embar

go, la compra de estos loca
les, aunque importante, no 
supone más que una peque
ña parte de un edificio mas- 
todóntico.

Y mientras en FEDETO

se espera la generosidad em
presarial como agua de ma
yo y se sueña con la buena 
venta del ed ificio  de la 
Cuesta del Alcázar, los em
presarios agotan los conve

nios firmados por FEDETO 
y Caja Toledo en la época en 
que sus respectivos dirigen
tes eran más amigos. De po
co sirvió la consigna deses
perada de un miembro anó
nimo de la junta directiva 
que en un momento de arre
bato dijo que los empresa
rios de FEDETO iban a reti
rar sus cuentas de Caja Tole
do. Lo cierto es que, pasados 
pocos meses desde la firma 
del convenio entre las dos 
instituciones, los 700 millo
nes iniciales se habían ago
tado y había sido necesario 
acudir a una ampliación del 
convenio para cubrir la de
manda de los empresarios 
toledanos. Lo que parece 
que se plantean ahora es si 
la aventura de cambiar de 
sede no debería haberse em
prendido meditando más las 
consecuencias, sobre todo 
teniendo en cuenta que había 
unas elecciones municipales 
de por medio. Al parecer, 
muchos se están preguntan
do si el precio de esta deci
sión no va a ser demasiado 
caro.

BEATRIZ JIMENEZ

Cada semana emprendemos 
un nuevo viaje.
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Ni un alfiler
Los jueves toledanos se han convertido 
con la llegada de estudiantes y 
funcionarios en una sempiterna juerga 
noctámbula. Aunque el viernes haya 
que cumplir con los «malditos» jefes 
todo el mundo se apunta (incluidos 
ellos, of course), a rociarse con los 
vapores de la noche. Esta es una fiel 
imagen de la realidad: la discoteca 
Máscara, el día de Júpiter, a las dos de 
la madrugada, en la que no cabía un 
alfiler. Los eruditos del ocio que siguen 
pensando que moramos en una ciudad 
aburridísima lo tienen cada día más 
difícil para mantener sü teoría. La 
noche toledana vive momentos 
fulgurantes.

Se abrió el (urso 
en la Residenda 
femenina
Un año más comenzó a andar 
académicamente hablando la 
Residencia Universitaria femenina. 
Féminas de los más recónditos lugares 
de la provincia amplían sus 
conocimientos en este confortable 
inmueble. El suceso aconteció el 
pasado 14 de noviembre y supuso una 
fiesta por todo lo alto. Las jóvenes 
aprovecharon el significado de la 
efeméride para dar un recorrido 
nocturno por la ciudad y de paso 
mandar los libros «a freír espárragos». 
Su presencia infundió vigor a la ya por 
sí marchosa noche toledana.
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Misa rodera 
en el Arrabal
La Hermandad rodera de nuestra 
ciudad celebró una misa el domingo 
pasado que contó coi) la presencia de 
diversas hermandades de Madrid 
desplazadas en un nítido acto de 
confraternización. La ceremonia se 
desarrolló en la iglesia de Santiago del 
Arrabal y tuvo su proverbial belleza y 
decoro. La entidad presidida por Jesús 
Contreras continúa desplegando una 
gran actividad y cada día crece más en 
asociados. Esta ocasión sirvió para 
estrechar lazos con hermandades 
vecinas. Los espejos 

son para mirarse
Cada día queda más demostrado que la 
actual concejala de Cultura, María 
Angeles Calvo, está gobernado en 
perfecta sintonía con los sectores 
sociales de la ciudad. Una buena 
prueba de ello reside en el Premio 
Espejo que la Asociación de la Prensa 
ha concedido al actual gerente del 
Rojas en el apartado dedicado a 
personas e instituciones. Los espejos 
sirven para mirarse, siempre que no se 
esté de espaldas, claro. Por otra parte, 
González Almenara es el nuevo 
presidente de la Asociación en 
sustitución de Alvaro Ruíz.
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Cumpleaños de Blama Peñalver
La pasada semana se celebró en el restaurante Monterrey el 
95 cumpleaños de la entrañable Blanca Peñalver. Cerca de 
80 personas provenientes de varios puntos de España 
asistieron al singular evento. Blanca, que exhibe una gran 
vitalidad y agilidad mental, se vio acompañada en «su día 
feliz» por Milagros Carrasco, viuda de Navarro, el coronel 
José Echevarría, suegro del actual presidente de la Caja, y 
los hermanos Fernando y Javier Ledesma, entre otros. 
Blanca Peñalver está emparentada con varias familias 
toledanas y siempre se le ha profesado un gran cariño en la 
ciudad.

Un Quevedo postmoderno
La Casa de Cultura de Talavera acogió la pasada semana la 
pieza Viva Quevedo, una visión del ácido literato 
representada por la compañía Carlos Borsani y el GAD.
La obra se compone de seis «sketch» y cinco canciones de 
inconfundible sabor pop que recogen las letras de las 
punzantes estrofas de Quevedo. En definitiva, una propuesta 
de teatro vanguardista que bebe de las fuentes de la movida 
madrileña.

NUEVA YORK A LA VISTA
IGNACIO

ARIZAGA

La Mesocraria

La cena de la Sociedad Arte aglutinó a una parte 
destacada de la m esocracia toledana. Se 
respiraba una atmósfera relajada y placentera. La 
verdad es que cada día echamos más de menos 
aquellas fiestas versallescas donde las señoras se 

desmayaban de emoción y los caballeros esnifaban rape 
para homenajearse la nariz.

Muchas caras conocidas fueron a degustar la acepta
ble cocina del hotel Beatriz. Estaba el albaceteño Is
mael Higuera, cuyo bigote dividió a la concurrencia. 
Mientras para unos parece el mostacho del Kaiser Gui
llermo para otros refuerza su personalidad y le otorga 
una imagen más creíble. No faltó el talaverano Carlos 
De La Morena. El éxito de su manera de presentar los 
telediarios reside en la sencillez, con la que afronta la 
cámara.

El presidente del Toledo, Emiliano Carballo, com
partía mesa con el arquero del equipo, ese felino llama
do Villalvilla. Durante el banquete recordaron, entre 
otras cosas, los cuatro goles que le clavó Julio Salinas 
en un partido cuando el guardameta toledano militaba 
en las filas del Rayo Vallecano. En mesas contiguas ce
naban Daniel Romero y José Manuel Molina, del que 
dicen que todavía tiene cara de «boy-scout». Se ubica
ban espalda con espalda, ni mucho menos codo con co
do o cara a cara.

Junto al ex alcalde de Toledo y su estudiosa mujer se 
encontraban Carmen Nicolás, a quien le gusta mucho 
el color negro a la hora de vestir. El pase de modelos de 
Félix Ramiro fue presentado con soltura por la locutora 
María José Del Moral. Los Adonis que se enfundaron 
los trajes hipnotizaron locamente a más de una. Algu
nas pensaron que eran los jugadores del Toledo, por 
aquello de que en diciembre harán un desfile a benefi
cio de las arcas del club. Si no llegan a darse cuenta del 
equívoco seguro que las teníamos todos los domingos 
bajando al Salto del Caballo.

Se incorporó a contemplar la moda de Ramiro el al
calde de Quintanar, Manolo Goya, cuya presencia 
evoca al archiconocido refrán de «cuando tus barbas 
veas pelar las tuyas a remojar». Gustaron especialmente 
los peinados de los modelos, obra y gracia del peluque
ro Andrés Ronco, que llevaba barba de tres días al esti
lo Miguel Bosé. Por cierto, hace poco tiempo que Ron
co se ha casado. Uno más que cae.

Y un confidente particular de Talavera -el más efi
ciente además- ha descubierto que la hamburguesería 
del nuevo centro comercial es propiedad del matador 
Joselito, lo que supone una aplicación más de las equí
vocas bondades del ganado.
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PERSONAJES m iO L O C  TOS  

MARTINEZ BALLESTEROS: PIGMALION
Ovidio nos cuenta que el escultor Pigmalión, enamorado de una estatua 

femenina de marfil creada con sus propias manos, rogó a Afrodita que le 
concediese una mujer semejante a su escultura.

Muy en gracia hubo de caerle a la diosa del amor y la belleza el crea- 
dor enamorado de su criatura, pues al estilo «hada madrina de Pinocho» 
insuflo vida a la estatua convirtiéndola en la preciosa Galatea, con quien 
Pigmalión pudo «galantear» a gusto y regusto.

Martínez Ballesteros es nuestro PigmaNón toledano, encariñado con esa 
magica criatura que es el teatro. Entre sus galardones teatrales obtenidos 
"gura ej de «Castilla-La Mancha» por su obra Camila, mi amor, que es co
mo decir Camina, mi amor por las llanuras de los sueños, que los sueños 
sueños son. '

Y ap a rte  Pr° l% ?  autor tePtra l es acreditado director, que desde 
IVóó guia los pasos del grupo toledano «Pigmalión» con el que ha estre
nado, aparte de las suyas propias, multitud de obras de autores contempo
ráneos en los más diversos países.

Seguro que Bernard Shaw tuvo que pensar en una vocación así cuando 
llevo al cine el mito del que hoy les hablamos, y lo retituló M y fairlady.

LOC i TOS

25 años de "Pigmalión" y 
una galería con mucha cultura

El grupo toledano de teatro «Pigmalión» cumple 25 
años de vida. Un cuarto de siglo de lucha por la cultu
ra bien merece el público aplauso del reconocimiento. 
Veinticinco años de obstáculos -porque al teatro 
siempre llegan menos ayudas de las que necesita-, 

pero 25 años de mucho trabajo ilusionado. Veinticinco años 
de farsa, de comedia y tragedia, saltando del teatro crítico y 
comprometido, denunciador de vicios sociales -ahí están 
las Farsas contemporáneas o el montaje del Proceso por la 
sombra de un burro-  al más popular -con montajes de tex
tos de los hermanos Quintero-, para terminar en coloristas 
espectáculos para niños -Las aventuras de Periquito y Ca- 
ralampio-. Desde el año 1966 se han venido sucediendo 
montajes sobre textos de Buero Vallejo, Sastre, Osvaldo 
Dragún, Max Frischt, Moliere, Dürrematt, B. Brecht, 
Cervantes, Ruibal, Bellido, Darío Fo, Ionesco, Rodrí
guez Méndez, Edward Albee, Raúl Brandau o del pro
pio creador del grupo y verdadero «Pigmalión» del mismo, 
Antonio Martínez Ballesteros. El día 28 de noviembre, en 
el coliseo del Rojas toledano, volverán a pisar las tablas y 
nos volverán a deleitar con las Farsas, esas piececillas que 
siguen manteniendo su actualidad, pues, aunque los tiem
pos cambien, difícilmente cambian los vicios. Allí estare
mos todos para aplaudir una representación que ya ha dura
do cinco quinquenios.

Cultura en la galería Cerdán de Talavera

La galería Cerdán de Talavera de la Reina también me
rece su aplauso público, pues ella sólita mueve más cultura 
que muchas instituciones públicas juntas. Y no son sólo las 
exposiciones —en lo que llevamos de temporada ya hemos 
podido ver las esculturas de Eugenio Blanco, la pintura de 
Fidel María Puebla y ya se anuncian los óleos de Antonio 
Loaisa y la tradicional exposición navideña de belenes- 
sino también las tertulias culturales. En Cerdán tienen cabi
da desde las charlas taurinas a las cofradías gastronómicas 
y las tertulias artísticas, pero siempre con el referente cul
tural de por medio.

Y a propósito de artistas, en una de las últimas reunio
nes, con motivo de la clausura de lá exposición de Eugenio 
Blanco, éstos comenzaron a sentar las bases para lo que se- 
íá en un futuro no demasiado lejano la «Asociación de Ar
tistas de Talavera de la Reina». Desde esta columnilla les 
deseamos todos nuestros mejores augurios.

D o s  merecidos aplausos culturales: Vaya el 
primero a la conmemoración de los 25 años 

del grupo «Pigmalión» y el segundo 
a la meritoria labor cultural de la 

Galería Cerdán de Talavera.
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Corsetería:
Otro «gancho» nocturno

L a competencia entre las 
dicotecas de Talavera 
está aguzando la imagi

nación de sus propietarios. 
Siguiendo esta premisa, los 
garitos de desenfreno recu
peran atracciones del verano 
para digerir el invierno con 
mayor placidez y de paso 
llenar la sala hasta los topes. 
Este es el caso de la discote
ca «Epílogo», que organizó 
la pasada semana un pase 
de corsetería que al parecer

Decía cierto teórico del erotismo 
que no había nada mejor que una pastora. 
Por algo era del siglo XIX 
y no conocía a la nueva mujer urbana.

Grecia hubiera aportado mayor riqueza 
a la historia de la escultura de haber 

gozado de modelos de este empaque.

Grandes Entórnanos como 
Berlanga han sentenciado 
que el erotismo precisa de 
ropa. Una mujer desnuda 
es antierótica

gozará de cierta periodicidad.
El desfile despertó a ese 

«fantasma hambriento» de 
morbo que todos llevamos 
dentro provocando el bien
estar sensual de la concu
rrencia. Mujeres que hubie

ran cautivado a los míticos 
escultores griegos ilumina
ron con su andar cauteloso a 
las mentes fatigadas por los 
trasiegos de la semana. Cuer
pos que algunos mitómanos 
sólo creen que residen en

Hollywood esparcieron por 
el inmueble las picaras suge
rencias del dios Eros. Algu
nos de los presentes abando
naron Talavera durante unos 
instantes estelares para pa
sear por los más ocultos pa
rajes de Sodoma. Y es que la 
felicidad puede estar esperán
donos para darnos un abrazo 
en cualquier discoteca cual
quier día del fin de semana. 
Cada vez vamos conociendo 
un poco más a la belleza.

TEX TO : IG N A CIO  ARIZAGA. 
FOTOS: M ANUEL NIETO.
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Oscar Portales viajará a Barcelona representando a Toledo.
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El toledano Oscar Portales viajará a Barcelona para competir
en el concurso de España

Adictos al baile
Oscar Portales, de 20 años de edad, se proclamó campeón 
del concurso de baile celebrado la pasada semana en la dis
coteca Sithon's bajo el patrocinio de una conocida marca de 
whisky. En febrero este toledano viajará a Barcelona para 
disputar el campeonato de España. Su forma de bailar está 
«inspirada» en Michael Jackson.

Una conocida marca de un 
famoso brabaje escocés 
organizó la pasada sema

na un concurso de baile en la 
discoteca Sithon's. El día ele
gido fue jueves, y los jueves 
toledanos se han convertido 
desde hace tiempo en una ex
plosión de luz, colorido y 
«perversión». Todos los gari
tos organizan algún tipo de 
«sarao» para agenciarse a ese 
público ávido de experimen
tar nuevas sensaciones. Qui
zás por este detalle la gente no 
llenó la discoteca y prefirió 
esparcirse por los diferentes 
templos del placer toledano.

Los premios del concurso 
tenían cierto aire sugestivo. 
El vencedor, además de ga
nar una botella de whisky, 
viajaría a Barcelona con los 
gastos pagados a competir 
en la gran final. Allí se en
contraría con 40 finalistas, 
uno por cada provincia, en
tre los que se dilucidaría un
52

primer premio de 1.000.000 
de pesetas, «una medalla de 
plata»  de 200.000 y un 
bronce de 100.000.

Cuatro eléctricos moza- 
beltes tomaron parte en la 
contienda. Intentó apuntarse 
también la joven María Je
sús Gallego, pero le restaba 
un mes para encaramarse a 
los 18 años y la organización 
denegó su inscripción. La 
morocha María Jesús contó 
que no le parecía bien la 
decisión de excluirla aunque 
aceptó el veredicto con un 
estoicismo alentador. Esta 
toledana se mostró una adic
ta del «bacalao» y de la mú
sica-ritmo. «De todas formas

lo que más me gusta es el 
baile sensual, que la música 
sea rápida pero que tenga a 
la vez algo lento. Es que el 
baile libera y desahoga mu
cho, cuando bailo me quedo 
con la mente en blanco, no 
pienso en nada y en nadie.»

Sobre si el baile puede ser 
un trampolín para ejercer las 
artes de la seducción María 
Jesús señalaba que «bailan
do bien sí se liga más pero 
que sólo bailando no».

Distrito Federal

El grupo torrijeño «Distri
to Federal» compareció en

bloque a presenciar al con
curso. Son un conjunto que 
hace «rap» y que utiliza esa 
estética para m aquearse. 
Manolo Pérez, de 21 años, 
fue el único de los compo
nentes que se presentó a 
competir. Los demás se 
acercaron a suministrarle 
apoyo moral. Sus apodos no 
tienen desperdicio. José Ra
món «chip», Eulogio «el 
calabaza», Miguel «power», 
Feli Guerra, Víctor Fuen
tes y el pinchadiscos Pedro 
Cortés.

«A m í lo que me va es 
bailar funkie -indicaba Ló
pez- y no he aprendido de 
nadie porque nosotros en 
Torrijos tenemos nuestra  
propia escuela. Con esto del 
baile no se liga más, lo que 
pasa es que s í te diviertes 
más. Alguna gente cuando 
me ve bailar se piensa que 
estoy chuleando. Pero me da 
igual lo que piensen, flipo
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El vencedor, Oscar Portales, posa con sus colegas después del concurso. María Jesús Gallego no pudo presentarse por faltarle un mes para cumplir 18 años.

El grupo «Distrito Federal», de Torríjos, acudió en pleno al concurso. Se presentó por 
ellos Manolo López, que tenía grandes esperanzas de ganar.

con esto y lo llevo dentro, 
además se me van todos los 
males.»

López lucía sobre su crá
neo un turbante y presentía 
que iba a ganar. Al final tu
vo que conformarse con la 
segunda plaza. Su concep
ción del baile no era real
mente muy ortodoxa. Basa
ba sus movimientos en un 
inconmensurable derroche 
de facultades físicas y en la 
colocación de sus brazos en 
cruz, como si estuviera cu
briendo el trayecto entre So
doma y Gomorra.

Cosecha propia

Todos los participantes 
aceptaban que su baile esta
ba sujeto a influencias, aun
que no paraban de recalcar 
que ellos con la práctica dia
ria le introducían matices. 
Roberto Carlos Aguilera, 
19 años y natural de Toledo, 
destacaba que su forma de 
in terpretar la m úsica era 
«cosecha propia». Avisaba 
antes de la competición que 
suele haber muchos tongos. 
Destacaba que una vez había 
estado en «Splash» siete ho
ras continuadas danzando.

Describía sus movimientos 
en un sentido casi iniciático. 
«Es algo que llevas dentro 
del cuerpo y que te sale. Si 
estoy deprimido voy a la dis
coteca, bailo, y todo se me 
pasa. Para esto hace falta  
tener una buena forma física 
y yo practico la natación.»

Oscar Portales, el vence

dor del evento, lucía un 
atuendo inspirado en Mi- 
chael Jackson. A sus 20 
años aprovechaba siempre 
que podía el tiempo que le 
dejaba libre la hostelería pa
ra lanzarse a las pistas de 
baile. Toledano del Polígo
no, exhibía un gran ardor 
por el baile-máquina. Así

opinaba de sus rivales antes 
del concurso. «Estos chava
les bailan muy bien pero 
creo que su manera de ha
cerlo está un poco desfasa
da. Espero que el jurado  
tenga en cuenta lo que se 
lleva ahora, si no es así no 
tengo nada que hacer.»

En referencia al baile co
mo fórmula para ligar Por
tales se mostraba cauteloso. 
«Se liga bastante sí, pero los 
que estamos comprometidos 
no podemos ligar así como 
así.»

Oscar atinó bastante con 
su pronóstico. Su forma de 
moverse resultó bastante in
novadora. Grandes contor- 
sionismos y continuos gui
ños a los «barrios de Har
ían» configuraban su estilo. 
Aunque como señalaba des
pués de proclamarse vence
dor y saber que iría a Barce
lona con todos sus amigotes 
«he tenido que improvisar 
algo, pero hasta febrero que 
es la final tendré tiempo de 
entrenar y de practicar». 
Sus amigos se mostraban 
unánimes mientras celebra
ban la victoria. «Este tío lla
ma la atención.»

TEXTO: IGNACIO ARIZAGA 
FOTOS: BARRI

IV Ianolo López: “Alguna gente cuando me ve 
bailar se piensa que estoy chuleando”
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Cena de la Sociedad Arte 
con desfile

n ? Í° cCÍ Í A Í rte C6IebrÓ¿a paSada Semana en el Hotel Beatriz uno de SUS encuentros anuales. Esta entidad, que goza de 
gran solera en nuestra urbe, agrupa a cerca de 400 socios que provienen fundamentalmente de las profesiones liberales
H p n S í i r  mVlt?r 8 l0S CmC0 poderes gobernador civil, gobernador militar, alcalde, presidente de la Junta y presi
dente de la Diputación), pero en esta ocasión sólo acudió Daniel Romero. yPres'

L a Sociedad Arte celebró 
la pasada semana en el 
Hotel Beatriz una de sus 

cinco citas anuales. Esta en
tidad, de gran solera en esta 
urbe, agrupa a 400 socios 
que provienen en su mayoría 
de profesiones liberales. Mi
litares, médicos, ingenieros, 
arquitectos, aparejadores y 
banqueros hacen vida social 
en esta institución toledana. 
Entre sus miembros cabe 
destacar a Angel Nicolás, 
Juan G elado, M ariano 
M artínez —socio número 
uno-, Miguel Sánchez In
fantes, Juanjo Gómez 
Luengo y otros. Su presi
dencia la ejerce desde hace 
ocho años José Luis Martín 
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Rodríguez, que según con
fesaba a este semanario, no 
piensa presentarse a la ree
lección.

Este grupo emblemático 
resume en gran medida la 
idiosincrasia toledana. Su 
fundación se remonta al año 
1926. El lugar donde se pro
dujo posee igualmente una 
gran carga sim bólica. Se 
efectuó dentro del recinto 
del «Alcázar».

Martín no cree que la so
ciedad se encuentre en un 
momento descendente. «No 
está ni en decadencia ni en 
auge. Cualquier sociedad se 
rige por medios económicos 
y aquí actualmente no exis
ten. Por ello nos vemos obli

gados a utilizar el ingenio. 
Si se puede decir que está un 
poco estancada. Las cuotas 
que se pagan son ridiculas, 
700 pesetas al mes».

El fin de esta entidad no 
es otro que promocionar la 
cultura y erigirse en foro de 
debate donde comparezcan 
todas las opiniones. Actual
mente aspiran a que algún 
organismo oficial tenga la 
gentileza de cederles un in
mueble donde poder desa
rrollar conferencias, debates 
y coloquios.

Para acceder a la sociedad 
se necesita estar respaldado 
por tres socios. Aunque la 
Comisión de la Junta directi
va puede ejercer el veto

Martín asegura que en sus 
ocho años de gestión no ha 
existido ningún problema. 
«Tendría que ser algo de 
juzgado de guardia», aposti
lla.

Arte posee en el calenda
rio cinco fechas señaladas. 
A saber, fin de año, el día de 
Reyes, carnaval, Corpus y 
fin de verano-principios de 
otoño. «Este año se ha re
trasado un poco por el acci
dente de la esposa de Félix», 
señala Martín.

Entre los acontecimientos 
más lucidos que Martín al
berga en la memoria desta
can el año que Fina Calde
rón les cedió el Cigarral «El 
Angel», otro año en la Venta
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de Aires y la cena-desfile 
celebrada la pasada semana.

Motivos
arquitectónicos

Ramiro expuso en otra 
fase del desfile una gabardi
nas con argumentos arqui
tectónicos que supusieron un 
brindis a la originalidad. He
chos en oro, eran la «Cate
dral de Toledo» y otros mo
numentos de Cuenca.

En el apartado de moda 
femenina llamó la atención 
igualmente un vestido negro 
en tela de muaré con hombro 
descubierto y la falda ajusta
da con caída en varias capas 
rematadas en cenefa de pe
drería acabando en plisado.

Supuso un concesión a la 
frivolidad calculada que de
be inspirar cualquier traje de 
fiesta.

La moda de Félix Rami
ro, en definitiva, convenció 
a la concurrencia. A resaltar 
la concepción tan diametral
mente opuesta que posee el 
de Menasalbas respecto a 
vestir a un hombre o a una 
mujer. Aunque parezca una 
perogullada Ramiro exhibe 
un mayor atrevimiento y una 
mayor intención de romper 
moldes con los tejidos feme
ninos que con los masculi
nos. En el hombre propugna 
un clasicismo intenso. Vere
mos con qué nos sorprende 
en el próximo desfile de mo
delos que tendrá como pro
tagonistas a los jugadores 
del Toledo.

Texto: IGNACIO ARIZAGA 
Fotos: BARRI

Transparencias lucidas por la modelo 
Isamar.

El desfile

En uno de los «sketchs» salló una rubia 
con reminiscencias de M. Monroe.

Ciento ochenta y dos per
sonas asistieron el viernes a 
la cena del Hotel Beatriz. 
Durante el desfile se incor
poró más personal llegando 
a la cifra de 350 personas 
aproximadamente. La colec
ción que presentaba Félix 
Ramiro había despertado 
cierta expectación.

El pase resultó lucido en 
líneas generales. Se percibió 
que todo estaba estudiado, 
hasta el más ínfimo detalle. 
Se pudieron contemplar cha
quetas azules, verdes, grana
tes y negras que «escon
dían» camisas de rayas y 
corbatas estampadas marro
nes, berenjena, granate, lila 
y azules.

La coreografía estuvo a la 
altura de las circunstancias.

Haciendo gala de ese 
«precioso material» deno
minado ingenio varios «es
padachines» que practicaban 
un esgrim a acompasado 
abrían cada pase. Un poco 
menos lucida resultó la apa
rición del culturista en una 
fase determinada del desfile, 
sobre todo para los que aca
baban de cenar. El numéro 
de los gánsteres con una ré
plica de Marilyn Monroe 
incluida devolvió el vigor y 
la orientación a la pasarela. 
Aquí destacaron especial

El delegado del Gobierno, junto a José Manuel Molina, fueron las únicas 
autoridades existentes.

mente las gabardinas, pictó
ricas de estilo e infundiendo 
algo esencial en esto de la 
moda: sensación de comodi
dad.

Félix Ramiro demuestra 
mayor sensibilidad y clasi
cismo a la hora de concebir 
el vestuario masculino. En la 
ropa femenina que lució es
pléndida la modelo y cantan
te Isamar se intuyeron ma
yores concesiones a la van
guardia y la espectaculari- 
dad. Un ejemplo sólido de 
ello fue el traje color visón 
con mitad estampada en to
nos marrones y amarillo «es
tilo ¡caro». Los alerones en 
las mangas y en los bajos 
translucieron un gran impul
so creativo pero perdieron 
levemente la mayor virtud 
de Ramiro que no es otra 
que la comodidad que trans
miten sus tejidos.

El traje estaba adaptado al 
cuerpo en tela de crespón.

En chaquetas el diseñador 
de Menasalbas se acerca a 
la perfección. Aunque posee 
el clasicismo y la sobriedad 
como banderas siempre in
troduce un detalle, un matiz, 
ya sea el cruzarla, ya sea in
troducir un tipo de botón es
pecífico, que le hace mere
cedor de un discurso propio 
en el hemisferio de los teji
dos.

Las corbatas que se exhi
bieron destacaron por su ori
ginalidad en el estampado y 
en el colorido. Se matrimo
niaron excelentemente con 
los pantalones de pinzas gri
ses y verdes y las chaquetas 
de cuadros.

Lo abrigos también pre
sentaron una variada gama 
de matices que aumentaron 
su susurro de elegancia. Pu
dimos contemplar abrigos 
negros de molinillo, negro y 
blanco de pata de gallo, ne
gro y blanco jaspeado.
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J. H. Ponos

Jabalíes
en "Los Gaterones

Los Gaterones», término 
de Ventas con Peña 
Aguilera es legal. La 

Mancha no engaña y los or
ganizadores prometen lo 
que estiman que encierra el 
montarral. Y allí estaban los 
más auténticos de la anda
dura montera. No tras el ve- 
nao de amplia arboladura 
porque no existe, pero sí en
tusiasmados ante la colmi
llada navajera que pudiera 
estar. Se comentaba en las 
migas matutinas del Hostal 
Joaquín que existiría un pro
bable cobro de ocho jabalíes 
y cuando las caracolas de la 
rehala «El Capricho» anun
ciaban el final de la jornada 
ya se habían abatido, en las 
posturas de las risqueras de 
la cuerda cuatro cerdos, 
mientras que otro fue a dete
ner su carrera en la traviesa 
y uno más inició marcha ha
cia los cazaderos azules en 
el sopié mismo que lame la 
carretera que atraviesa el 
Puerto del Milagro. Seis re
ses, sobre un pronóstico de 
ocho es correcta definición
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y nadie puede sentirse enga
ñado ni perjudicado en «Los 
Gaterones». Naturalmente 
los felices fueron los que tu
vieron la oportunidad de 
lance, pero el juego de la 
venatoria es así y no todos 
alcanzan el encare del rifle 
ante el marrano que se aden
tra en los jarales.

Com partí postura con 
Andrés Guisandez que co
noce el ritual de los prolegó
menos monteros. Se oculta 
la presencia entre quejigos y 
reseca jara, se monta el rifle 
nada más llegar al lugar de 
la suerte por lo que pudiera 
ocurrir y se busca la piedra 
amplia y confortable que 
acoja el descanso del tiempo 
de aguardo. Tomamos el sol 
ricamente y fuimos contan
do los disparos que se abrían 
a los vientos del verde hori
zonte. Si no me equivoco, 
fueron más de treinta que 
viene a indicar que no todo 
lo que se tira se mata. Luego 
hubo su fallos lógicos aun
que los protagonistas, no en
tiendo la razón, más tarde

oculten la poca autoridad 
del baleo. Natural en una 
jornada montera es errar y el 
tiempo que llevo en estos 
menesteres cualifica como 
señor al que asiente sobre la 
oportunidad desaprovecha
da. Arsenio Francia, dos 
puestos más arriba del nues
tro, tuvo el pulso sereno pa
ra darle «pasaporte» a una 
mediana romana que le en
tró con toda una jauría tras 
el pelo, con una carrera que 
para sí quisiera el próximo 
tren de alta velocidad que 
estrenaremos en el 92. Los 
«jetudos» se inclinan, el 
pronóstico lo confirma hacia 
el amigo Arsenio que rara 
es la fecha que patea el 
monte de caza mayor sin la 
percha de un jabalí de ma
yor o menor estamento. No 
tendrá que confiar el secreto 
de estas querencias. Unas 
judías con oreja -es lo pro
p io- puso el punto final a

com entarios miles donde 
unos se quejaban de la mala 
suerte y los elegidos alaba
ban el sitio de elección de 
diana cazadora. En suma, 
tomamos el sol, nos confor
mamos con poco y lo pasa
mos bien dentro del proyec
to cinegético. Qué más se 
puede pedir.

Cuidado con las balas

Aunque he salido poco en 
los inicios de la temporada, 
cuatro m onterías y dos a 
perdices, sí he sentido ya en 
dos ocasiones el miedo de 
oír silbar la cartuchería de
masiado cerca. Es este un 
problema de novatos, natu
ralmente, pero para desgra
cia cada vez hay más nuevos 
en estos menesteres. Sienten 
el tropel del ganado entre los 
arbustos y no esperan el 
«salto» a lo lim pio que
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ofrezca la oportunidad del 
encare correcto. Y más tarde 
llegan las excusas cuando se 
demanda templanza y sere
nidad y los «mea culpa» por 
lo que pudo ser irremedia
ble. Se necesita, es urgente, 
un cursillo de preparación 
para estas «arrivadas» que se 
adentran con alegría en la 
serranía. Un rifle, con muni
ción de alto calibre, causa 
estragos y hay que estar muy 
puestos y conocer de qué va 
la cosa para cumplir con lo 
obligado. Raro es el día de 
caza que no escuchamos de

éste o aquél el susto de una 
plomada o un baleo en las 
cercanías comprometedores 
y esto tiene que terminar. El 
que no sepa y conozca que 
se quede en casa. Así de 
sencillo.

Para matar, hay que 
esperar

Ocurrió en San Martín 
de la Montiña. El poderoso 
montero que es Luis Guio 
cobró cuatro venados de 
magníficas hechuras, con

cuerna gruesa y perlada. 
Ocurrió cuando ya se retira
ban las armadas y nuestro 
protagonista se preparaba 
para recoger la postura. Pero 
despaciosamente se tomó el 
«bocata» admirando el pa
norama que se ofrecía a lo 
ojos sin la tensión que con 
anterioridad trasladaban las 
recovas a los enmascarados. 
Y en el silencio de la tarde 
que agonizaba, le sobresaltó 
el ruido del taranteo pisotea
do por reses al galope. Rápi
do, anda excelente de refle
jos, preparó el arma y las

dos colleras que habían 
«aguantado» estática el paso 
de la perrería, se animaron 
al cruce del cortadera. Fue 
su perdición porque allí se 
encontraba un práctico de 
calidad y uno tras otros los 
sobresalientes trofeos caye
ron en la huida. Ya lo dijo 
el siempre admirado y re
cordado Isidoro Basaran: 
«Los venados grandes se 
matan tomándose el tiempo 
de un cigarro cuando los 
demás han abandonado la 
postura». He aquí el ejem
plo.

PONGA CALOR 
EN SU EMPRESA
Con los termogeneradores 
serie industrial y los genera
dores serie residencial. 
Silenciosos, robustos, dura
deros y de gran rendimiento

W ________
/  TUR5DCFH-gR>

:~::n
Arrabal de San Lázaro, n .0 15 

45300 OCAÑA (Toledo) 
Telé/. (925) 13 00 12
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Coronel Baeza, 1. Barrio Santa Teresa. Tel. 25 30 17 - 45004 Toledo

ALARMAS PARA LOCALES
DISTRIBUIDOR OFICIAL 
TOLEDO Y PROVINCIA

SONIDO TOLEDO C.B

bBLAUPUNKT 

sin* tu.vgx'

^  R E PA R A C IÓ N  V H O N T R J E

-  S l p
íi ẑ foj
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Para Esther Bullido es un reto haber sido seleccionada para la Copa del Mundo

Cada día hay más escaladores deportivos en Toledo

La toledana Esther Bullido representará 
a España en la Copa del Mundo

Amantes de la naturaleza y del más difícil cada día, asombran por su agilidad y por la fuerza 
en sus manos. Son los escaladores deportivos y cada día que pasa, hay más en Toledo. 
Ellos aseguran que no es un deporte peligroso si se practica con conocimiento. Pero no se 
puede evitar sentir un vuelco en el corazón al verlos descolgarse por un puente o trepando 
en el vacío por una pared vertical. La toledana Esther Bullido representará a España en la 
Copa del Mundo de escalada deportiva.

A Esther Bullido le en
cantan la naturaleza y 
los dulces, como a todos 

los escaladores deportivos 
según ella, «casi todos son 
vegetarianos y les gustan 
mucho los pasteles». Esta 
joven de 27 años que nació 
en Hormigos pero que ape
nas con un año de edad se 
vino a Toledo a vivir, lleva 
unos nueve años haciendo 
escalada deportiva. El pasa
do 15 de agosto se proclamó

subcampeona de España en 
San Sebastián y hace apro
ximadamente un mes, reci
bió una llamada de la Fede
ración Española de Monta
ñismo comunicándole que 
ha sido seleccionada para re
presentar a nuestro país en la 
Copa del Mundo de escalada 
deportiva que se celebrará 
en Birmingham (Gran Breta
ña) del 5 al 9 de diciembre.

«Para mí supone un reto 
muy grande y lo que he esta

do esperando desde que em
pecé a competir en 1987», 
comenta Esther Bullido, 
mientras sus compañeros del 
Club de Escalada Vertical de 
Toledo no pueden evitar 
sentirse orgullosos de ella. 
Su delgadez es asombrosa 
pues midiendo 1,72 m de es
tatura sólo pesa 46 kilos. 
Asegura que para la escala
da «es necesario tener bra
zos fuertes y piernas delga
das y flexibles» y desde lue

go ella cumple estas caracte
rísticas.

Aunque en su casa no ha 
encontrado trabas para prac
ticar esa actividad, «nunca 
les ha gustado mucho pues 
pensaban que era un deporte 
muy peligroso, pero ahora lo 
tienen más asumido», y es 
que Esther mantiene que 
«en la escalada, como mu
cho te caes unos metros y te 
arañas, pues estás asegura
do con la cuerda». Sin em
bargo no deja de señalar, co
mo los demás componentes 
del Club toledano, que para 
tener seguridad se debe saber 
en todo momento lo que se 
está haciendo y no ser un te
merario, «lo mejor es estar 
siempre alerta para saber 
caer de buena manera si se ' 
da el caso».

Esther trabaja en el Inser- 
so, aunque ha pedido exce
dencia por un mes para pre
pararse más a fondo. Además 
estudia tercero de Ingeniería 
Técnica, y desde el principio 
de sus estudios pidió una be
ca, «pues me gustaría vivir 
sólo para la escalada». Pero 
no pudo liberarse del trabajo, 
ya que la ayuda le fue dene
gada al considerarse la esca
lada deportiva un deporte de
masiado elitista.

Sus esfuerzos se han visto 
recompensados pues Esther 
Bullido será junto a la cam
peona nacional, Ana lbáñez, 
una de las dos mujeres que 
representarán a nuestro país 
en la Copa del Mundo de es
calada.

Los novatos no 
piensan en el riesgo

El Club de Escalada Verti
cal de Toledo que empezó en 
1989 con 28 deportistas, 
cuenta en la actualidad con 66 
y año tras año va aumentando 
el número de componentes.

José M anuel Palacios, 
uno de los miembros funda
dores, cree que el interés ha 
crecido porque «los medios 
de comunicación han presta
do más atención a la escala
da deportiva y también por
que el material ha mejorado 
y es más seguro». Pero señala 
que en Toledo se está produ
ciendo un fenómeno un tanto 
peligroso, «chavales que han 
dado los cursillos y saben los
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principios básicos, han intro
ducido a otros que sólo sa
ben lo que ellos les dicen. 
Son gente con muy poca ex
periencia y que se ponen a 
escalar sin que nadie les su
pervise. La escalada por sí es 
segura pero si no sabes te 
puedes matar y el problema 
es que los principiantes no se 
dan cuenta de ese riesgo».

De hecho José Manuel 
Palacios, que comenzó en el 
montañismo con 14 años y 
ahora tiene 27, asegura: «yo 
tovavía sigo aprendiendo». 
El es uno de los veteranos del 
club que imparte cursillos y 
además de, por supuesto, es
calar, también se ocupa de 
mejorar los equipamientos de 
las vías -caminos de ascenso 
en las paredes rocosas- para 
que los deportistas noveles 
disfruten de una absoluta se
guridad.

Es muy frecuente siempre 
que no llueve, ver en las pie
dras rocosas del Valle de la 
ciudad a estos escaladores 
encaramándose por las pare
des verticales. En Toledo tie
nen la ventaja de poder entre
nar cuando quieran, en un lu
gar tan cerca de casa. Pero 
desearían contai- también con 
un nuevo rocódromo pues el 
del barrio de Santa Bárbara 
«es claramente insuficiente, 
allí sólo se puede ir en el ve
rano y lo que hace falta es un 
sitio para entrenar cuando 
hace mal tiempo», apunta Jo
sé Manuel. El club toledano 
espera que el Ayuntamiento 
pueda con los próximos pre
supuestos instalar un nuevo 
rocódromo techado en el Po
lígono pues el nivel en Tole
do es bastante bueno y así lo 
demuestran en las competi
ciones que participan.

José Manuel comenzó ha
ciendo alpinismo, una activi
dad que sí es reconocida co
mo peligrosa, «pero lo dejé 
por la escalada pues lo vi 
más cómodo y menos arries
gado». Un duro golpe fue la 
muerte en el Everest de Ra
fael Gómez Menor el año 
pasado, primo de José Ma
nuel Palacios, «aquello me 
reafirmó más en no hacer al
pinismo».

La agilidad de estos depor
tistas es impresionante pero 
deben cuidar calentar bien 
los dedos de las manos antes 
de comenzar la escalada, ya
60

José Manuel Palacios -asegurando una vía- cree que es bastante peligroso el fenómeno 
de los novatos que se están poniendo a escalar sin ninguna experiencia.

esperan poder «entrenar mu
cho para hacer escalada». 
Ellos explican que el rapel y 
la tirolina es algo sencillo, 
pero se siente una cierta con
goja al verlos descolgarse 
desde el puente de la Dego
llada. «La primera vez que 
salté la barandilla me tem
blaban las piernas, y aún me 
siguen temblando, pero 
cuando lo has hecho varias 
veces, te llama menos la 
atención y lo que realmente 
te atrae es la escalada», 
apunta Rubén.

Francisco Dorado Suárez 
es otro escalador que reside 
en LosYébenes, su hermano 
José M" fue uno de los mon
tañistas de Toledo que que
daron atrapados en el 86 en 
el Naranjo de Bulnes (Astu
rias), y por tanto es com
prensible que sus padres es
tén algo reticentes a la esca
lada, «ellos no saben las me
didas que tomamos y tienen 
miedo», afirma Francisco 
Dorado.

Además de los grupos que 
existen en Mora, Torrijos, 
Gálvez... el Club de Escalada 
Capra de Talavera es el de

Ver a Rubén Villanueva y Javier Caballero saltar la barandilla del puente de la Degollada para practicar rapel sobrecoge el ánimo. 
Ellos desean entrenar mucho para avanzar a la escalada.

que una de las lesiones que 
padecen más frecuentemente 
es tendinitis. Esta parte del 
organismo es la que más so
porta todo el peso del cuerpo 
en la ascensión.

Una vida nómada

En cuanto tienen ocasión, 
los escaladores se desplazan 
a los parajes idóneos para 
practicar su deporte, Gredos, 
Cuenca, Tarragona, Fran
cia... «Siempre que puedo es
toy escalando y prácticamen
te vivo en la furgoneta», dice 
Francisco J. Gómez Santos

otro de los fundadores del 
Club de Escalada Vertical 
que ahora trabaja de bombero 
en Arganda del Rey (Ma
drid). Este joven hacía en un 
principio piragüismo, pero 
por problemas en la columna 
tuvo que dejarlo, «anduve 
errando, buscando deportes 
hasta que encontré la escala
da que llenó aquel vacío», 
explica Francisco Javier.

Rubén Villanueva y Ja
vier Caballero, ambos de 
Gálvez, estudian primero de 
Empresariales en Toledo, y 
en los momentos libres que 
tienen, van al Valle a practi
car rapel y tirolina mientras

cano de la provincia. Se for
mó hace 16 años y en la ac
tualidad cuenta con unos 80 
miembros. Uno de sus com
ponentes es Alfredo Muñoz 
García quien comenta que 
«al no tener en Talavera ro
códromo u otros lugares para 
practicar como en Toledo, 
este deporte ha ido en caí
da». Al parecer en Talavera 
se han inclinado más por la 
práctica del parapente, pero a 
pesar de todo los que se re
sisten a dejar la escalada, no 
dudan en desplazarse a Gre
dos o a Castillo de Bayuela 
para estar en forma.

CONCHA DEL CASTILLO
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AUTOMATIC CHANGER

a u to  CHANQCR

Sistema integrado por XTC-100 y CDX-A15
XTC-100: Radio-Control CD CDX-A1 $: Compact Disc de 10 discos
— Potencia: 35 Wx4 — Filtro digital de 16 bits
— 24 presintonías: 18 FM/6 AM y cuádruple frecuencia de
— Entrada frontal auxiliar muestreo
— Doble iluminación: verde-ámbar — Doble convertidor digital/analógico
— Carátula extraíble — Instalación vertical u horizontal
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José Guzmán sostiene con sus manos un ejemplar de águila real electrocutada.
Aguila real.

La última fue encontrada por un ecologista de Valdepeñas el pasado 
fin de semana en Viso del Marqués

Más de 200 rapaces han muerto 
electrocutadas en Ciudad Real 

en los dos últimos años
n f d í r S r l f  f e®. lJ urie!'on electrocutadas en,la provincia de Ciudad Real entre los años 89 y 90 como consecuen-
turales de las aves r a S a r M ^  ®CtriC0St de alta tansííón- Estos tendidos> que han invadido paulatinamente los hábitats na- 
~  ¿ I apacas se encuentran localizados principalmente en las estribaciones de Sierra Morena v el Camoo
de Viso deí Maraué? ? f idnente se P;oduÍ° .hace unos días, cuando una joven águila imperial caía en el término mun¡c¡pPa°TJn rtí l J * t 3 C° nsejena de Agricultura y el leona, Unión Fenosa y la Asociarión para la Defensa de Cabañeras 
están decididas a acabar de una vez por todas con esta «insostenible situac ón Cabañeros,

D e hecho, ya el 21 de no
viem bre de 1989, se 
presentaba por parte de 

Unión Fenosa. «a bombo y 
platillo», un proyecto que 
tenía su inicio en la finca 
Fresnedas Altas de Viso del 
M arqués, y que contaba
62

con un presupuesto de cinco 
m illones de pesetas. En 
aquella ocasión, el ornitólo
go y miembro de «Cabañe
ros» José Guzmán señaló 
que alrededor del 80 por 
100 de las crías de águila 
imperial registradas en la

comarca, mueren electrocu
tadas antes de llegar a la 
edad reproductora, si bien 
el peligro también existe en 
otras zonas como Palma de 
Mallorca, Huelva, Aragón 
o el Parque Nacional de Do- 
ñana.

Muerte
De entre las 213 electro

cutadas y localizadas por 
José Guzmán sólo en los 
años 89 y 90, destacan 65 
azores, 61 rapaces sin deter
minar, 16 de águila real, 14

J.
 P

. C
AS

TA
ÑO
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Ejemplar de búho real electrocutado.

de águila perdicera, 10 de 
búho real, y 8 de águila im
perial. En muchos casos, y 
dado el diverso estado de 
descomposición en que se 
encontraban en el momento 
de su hallazgo, sólo pudie
ron ser identificadas a partir 
de parte de su plumaje, lo 
que supone el 60 por 100 de 
la totalidad de las aves en
contradas.

Para José Guzmán, y en
lo que se refiere a esta últi
ma especie, el águila impe
rial, con una población re
productora estimada en po
co más de 120 parejas, «la 
electrocución representa el 
principal problema de cara 
a su supervivencia . Por 
ello, la recuperación del 
águila imperial ha de con
tar cuidadosamente entre 
sus planes, con la localiza
ción de aquellos tendidos 
especialmente peligrosos, 
así como con las correspon
dientes medidas correcto
ras.

»La electrocución sobre
viene -continúa José Guz- 
m án- cuando el ave esta

blece un contanto simultá
neo con dos conductores, y 
sobre todo por derivación a 
tierra, es decir, cuando po
sada en un travesano metá
lico de una torreta, toca al
gunos de los cables. Esta 
posibilidad es mayor en el 
caso de las líneas de distri
bución, que atraviesan di
versas fincas, enlazando los 
cortijos con algún núcleo 
de población. Los cultivos 
suelen ser de secano, cereal 
y viña, monte bajo de cha
parro, coscojas y jaras, en 
las laderas de los cerros».

Los cadáveres de rapaces 
encontradas, corresponden 
en su mayoría a individuos 
jóvenes o inmaduros, que 
por su menor experiencia 
usan los postes como atala
yas, desde las que acechan a 
sus presas y proceden a su 
captura. La protección de la 
línea de la finca de Fresne
das Altas (experiencia con
siderada piloto, y que afecta 
a una línea de 15.000 vol
tios), se está realizando des
de 1989 en dos formas com
plementarias. Colocación de las protecciones en los postes y el tendido.
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Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #204, 30/11/1991.



Protección

Por un lado, se han prote
gido los aisladores eléctricos 
(discos de vidrio ubicados 
en la cumbre de las torres 
eléctricas) y los cables de la 
línea, con unas caperuzas y 
bandas de polietileno, de 
una longitud de metro y me
dio. Para ello ha sido nece
sario importar desde Esta
dos Unidos, los elementos 
técnicos, que comportan pa
ra la compañía eléctrica el 
inconveniente de dificultar 
la localización de averías, y 
tienen un coste de 360.000 
pesetas para cada torre.

El segundo sistema es al
go más barato, y consiste en 
colocar en los postes unos 
apoyos metálicos denomina
dos de bóveda, por encima 
del tendido. Su finalidad es 
evitar que las posibles vícti
mas puedan tocar los cables 
con sus alas al reanudar el 
vuelo. Las dos medidas 
adoptadas, benefician ya al 
águila imperial y a la perdi- 
cera, al águila alzada, al bui
tre negro y al azor. Natural
mente, existe otra posibili
dad, la del enterramiento de 
las líneas, como se ha hecho 
en el Parque Nacional de 
Doñana, pero resulta tres ve
ces más costosa.

Inversiones
Según ha podido saber 

BISAGRA, la propia Comu
nidad Económica Europea 
se ha concienciado del pro
blema, y ha habilitado im
portantes fondos para supri
mir, o al menos paliar, el 
grave problema. Andalucía 
y nuestra comunidad caste- 
llano-manchega podrían ser 
las regiones más favoreci
das, sin embargo, por el mo
mento no se han librado las 
cantidades. En cualquier ca
so, este extremo no ha podi
do ser confirmado con el di
rector conservador del Par
que Natural de Cabañeros 
José Jiménez, responsable 
directo en la Delegación 
Provincial de la Consejería 
de Agricultura en Ciudad 
Real, para este tipo de ac
tuaciones medioambientales.

Por su parte, el delegado 
de zona de Unión Fenosa 
Jaime Sánchez Escribano,
64

Aguila imperial.

Aguila perdicera.

Aguila real.

ha reiterado la disposición 
de su empresa a colaborar en 
la eliminación del riesgo: 
«Desde que intervinimos en 
1989 con la protección de 
200 apoyos para las aves, 
hemos venido insistiendo en 
el deseo de colaboración. 
Pero también es cierto que 
entonces nos mostramos 
partidarios de que se pre
sentase un proyecto comple
to de protección. Desde en
tonces, ni la Administración, 
ni las organizaciones ecolo

gistas se han dirigido a no
sotros. El proyecto no nos 
ha sido presentado, y tene
mos entendido que la CEE 
ya ha concedido presupuesto 
para esta finalidad. De mo
do que seguimos esperan
do».

Cambios

José Guzmán dedica las 
mañanas de los domingos a 
recorrer los tendidos eléctri

cos, en busca de ejemplares 
de aves electrocutadas. Des
pués los anota cuidadosa
mente y da cuenta a la patru
lla de protección a la natura
leza de la Guardia Civil de 
Viso del Marqués. Pero la 
lucha es ardua, y siempre «a 
posteriori», porque la nor
mativa de protección de la 
fauna en España sólo tiene 
en cuenta las agresiones in
tencionadas.

Los efectos de los tendi
dos, sin embargo son más 
nefastos que por ejemplo las 
esporádicas muertes de águi
las a manos de algún caza
dor inconsciente, de los que 
todavía quedan.

El reglamento de Líneas 
de Alta Tensión, tampoco 
contempla según nuestras 
informaciones, ningún tipo 
de recom endación sobre 
protección del paisaje o de 
la fauna salvaje. Aunque es
to es algo que tendrá que 
cambiar en el futuro, porque 
siempre es más barato pre
venir que curar. Que la Ad
ministración y las empresas 
distribuidoras de electricidad 
se hayan sensibilizado -y  
hasta las cabezas pensantes 
de la CEE-, ya empieza a 
ser un principio de solución. 
Pero todavía dista mucho de 
ser una realidad, que devuel
va la tranquilidad a los eco
logistas.

Esos mismos ecologistas 
que esperan que la muerte 
del ejemplar de águila impe
rial de 7 meses (encontrado 
el 17 de noviembre en Viso 
del Marqués) sea el último 
por estos pagos. Poco ha po
dido hacer pues, la patrulla 
de Protección a la Naturale
za de la Guardia Civil de Vi
so del Marqués. Sólo con
servar al animal unas horas 
en la cámara frigorífica an
tes de entregarla a los biólo
gos de los Quintos de Mo
ra, para su posterior remi
sión a Madrid. Allí será da
da de baja el ave -que estaba 
dotada de un pequeño tras- 
misor para facilitar su segui
miento- y serán minuciosa
mente analizadas las causas 
de su muerte. Entre ellas 
quizá también se encuentren 
la desidia, la pasividad, la 
negligencia y hasta la igno
rancia. ¿De quién...?

JO A Q U IN  M UÑOZ CORO NEL
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ES C A Y O LA S

FIDENSA, S. L.
ESCAYOLAS Y PREFABRICADOS

Techos desmontables
de <;

Escayola Aligerados
E x tram u ro s , s/n
Telfs. (925 ) 50  62  8 7  - 50  6 6  77 A N O V E R  D E  TAJO
Fax (925 ) 50  6 6  7 7 (To ledo)

ALMACEN REGULADOR 
DE ESCAYOLAS F ID E N S A , S. L.

¿Buscaba dónde aislar o decorar su vivienda o industria?  
LA SOLUCIO N ESTA EN O LIAS DEL R E Y /^ J E H IP E , S.L

Fibras de vidrio, lanas de Roca, Porex-Pan, Tuberías de P.V.C.,
Escayolas Aligeradas, Placas de Poliéster, Fibrocementos y Telas Asfálticas.
DISTRIBUIDOR OFICIAL DE:

/~TEHIPE, s .l

C/ Camino de las Nieves, s/n 
Tel.: (925) 49 01 21 

49 02 89
45280 Olías del Rey-TOLEDOBiblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #204, 30/11/1991.



MUNDO MAGICO por BRUJOS DE ODELOT

H

R
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A ARIES: No te preocupes de
masiado si esta semanita tie
nes broncas, broncazos, bron-

LEO: Ni todo el m onte es 
orégano, ni siem pre se en 
cuentra la felicidad en la dis- -f-4.

quitas o bronquitis, porque los tancia, ni la vida empieza de v /tAfiA
astros están que se mueven 
deprisita a tu alrededor. Los

nuevo todos los días. Esta se
mana es muy propicia para la

el ambiente de tu trabajo, esas discusionci- 
llas pueden degenerar en enfrentamientos 
que te pueden afectar en la can-era hacia el 
pódiurn, por lo tanto procura que los hheff- 
fecillos no se ofusquen demasiado con tus 
conceptos y con la tozudez de sostenella y 
no enmendada. En cosidas de amores sí, sí, 
sí, es cierto que eso de la fidelidad eterna es 
uno de los mayores muennos que se han in
ventado para ponerle jaulas a muchas felici
dades.

reflexión y para probar boca
dos novedosos, especialmente afectivos. En 
temas de dinero has de buscar más motiva
ciones en la seguridad que en el riesgo, pues 
no pintan oros en inversiones de alto riesgo. 
El malestar que alguien apunta se soluciona 
más con ternura en el trato que con papeles. 
¡AH! y no es conveniente el ir por ahí hacien
do gansadas y dándole de más a la lengua. 
También habrá que decirte esta semana ¡so 
Leo!, que la decadencia sexual es un hecho 
que debéis ir asumiendo como un hecho real.

SAGITARIO: No sólo es
c ie rto  eso  del su r tam bién  
existe, sino que también existe 
la casa de uno. Así que es hora 
de que tapes esas goteras, de 
que pongas manos a la obra de 
tesas chapucillas que están 

convirtiendo en leonera lo que debiera estar 
como los missssssmísimos chorros del oro. A 
propósito de oro, no estaría de más que col
gases en la percha tu fama de tacañón y sor
prendieses a los amigos con algún convite, 
sería la mejor manera de ganar su confianza, 
lo que te podía generar ayudas requeteimpor- 
tantes para escalar esos peldañitos que tanto 
ambicionas, lo que no vas a escalar es ningún 
catre, así que ya puedes dedicarte a crear la 
asociación de defensores del sexo individual.

TAURO: Eso de mantener 
los hilos de tu existencia pen
dientes de los hilos de la duda

VIRGO: La semana se pre
sen ta  fa v o rab le  p a ra  todo 
aquello que tenga que ver con £

no es ni m étodo ni «cosa» los asuntos de familia y conm u s bien pensada, así que pon tu asuntos de dinero. En cambio
coco a trabajar en la toma de no tendrás muchas ocasiones

puede ser para ti una verde primavera en la 
que siembres buenas semillas que te darán 
una óptima cosecha. Pero si te obcecas en la 
duda vas a ir de patitas a la depre. En asun
tos de perras es conveniente que inviertas en 
valores seguros y que no te dejes aconsejar 
por más de un gamba que te rodea y que só
lo quiere meter la mano y darte un hermoso 
sablazo. Lo que sí te aconsejamos es que te 
dejes dar ese sablazo amoroso que te quiere 
propinar una persona que está muy cerquita 
de ti y que te puede hacer feliz, feliz, feliz.

GEMINIS: Se nos aventura 
que tienes delante de tus cejas 
un viajecito colorista y birli- 
birloqueante que te va a sacar 
de anodinas situaciones. De 
dicho viaje se desprende una 
interesante oferta económica 

que os puede poner en vuestra casa, o que os 
puede dar un buen montante de contante y 
sonante para meter en los muros de la man
sión. La sociedad está con los brazos abier
tos para darte un abrazo, pero ojo con los 
que tratarán de aprovechar el momento de 
euforia para darte la puñalada trapera. En 
amores todo va sobre ruedas o como en balsa 
de aceite, pero hay que tener aprendido que 
la fuerza se suele ir por las orejas, por los de
dos, por la boca o por los pelos, así que lo in
mejorable es no gastar pólvora en salvas.

CANCER: Si el futuro de tus 
amistades depende de las que 
hagas esta semana, puedes es
tar tranquilo/a, pues a cual
quiera de las personas que 
pesques la vas a sacar un ren
dimiento pero que muy pre

cioso. Pero si los amigos pueden ser de or
dago a la grande, los que tienes enfrente no 
son pecata minuta y además esconden el pe
ligro tras la sonrisa. La economía la vas a te
ner en posición de ventaja. Las ideas las tie
nes claras, así que saca a relucir un punto de 
causticidad y unas dosis de ironía para ven
garte de aquellos/as que te hacían cosquillas 
cuando no te iban tan bien las cosas. De sa
lud bien. El eros/sexo inmejorable, pero con 
preocupaciones que cada uno puede llevar 
un Magic encima.____________

puia punci en movimiento tu 
imaginación creadora, así que si te llaman 
«Don Pragmático» no te lleves la manos a la 
cabeza, pues sí, sí, sí ya vendrá el tiempo 
propicio para el romanticismo y para la ver
de vida del inteligente relacionado/a. Si tie
nes conflictos laborales, échate la muleta a 
la mano izquierda y torea de salón con más 
razones que estoconazos. En amores te con
viene aislarte con tu pareja en algún nidito 
escondido, y mientras le/la comes las orejas, 
le/la gritas que se decida de una vez a dát
ese paso que tanto esperas.

LIBRA: Que vayan bien las 
cosas no quiere decir que te 
pasees por entre la gente co
mo si midieras dos metros y 
m edio , ¡so soberb io /a! La 
profesión está sonriente con
tigo, también te sonríe el di

nero. En cambio, se carcajean los amores, 
amantes, amantillos, pues tienes menos fuer
za de atracción que un mosquito en el de
sierto. Echate un buen desodorante de esos 
que se anuncian en la tele por si te dan algún 
impulso erótico. A algunos de este signo lo 
que les va a privar es lo íntimo, lo retirado, y 
hasta lo solitario, pero esto no quiere decir 
que os tengáis que meter a cenobitas en al
guna cueva desértica. En asuntos de salud 
debes tratar con precaución tu estómago, 
pues te puede dar algún mal rato.

ESCORPIO: Hay semanas
en las que lo más conveniente 
sería quedarse en la cama, 
bien arropadito/a y al ser po
sible, con compañía ligera de 
ropa, por aquello de que dé 
más calorcito y no por lo que 

estáis pensando los malpensados/as. Como 
la copa de un pino vas a quedarte cuando 
veas la gran cantidad de buenas noticias que 
te van a chorrear en el futuro próximo. Y 
para chorreos de los otros, el que te va echar 
la parienta/pariente cuando se dé cuenta que 
tras la oreja no tiene una mosca sino otro ti
po de apéndices. En asuntos de dinero tienes 
un gran porvenir si no te maleas y si coses 
los agujeros que adornan tus bolsillos y por 
los que se van más caudales de los que de- 
bieran, ¡so cigarra!__________________

CAPRICORNIO: Organi
zación, organización,organi
zación. Trabajo, trabajo, tra
bajo. Sonrisillas, sonrisillas, 
son risillas. Punto en boca, 
punto en boca, punto en boca.
Es más importante decir no 

que hacer el canelo con indeseables, sobre 
todo si son politiquillos del tres al cuarto. 
Ten muy a la vista las cuestiones económi
cas pues se te pueden ir escapando a cual
quier soplo de viento de algún frescales. De 
salud bien, pero debes lograr pasar por alto 
de la hipocondría. De amores, tienes la cosa 
más fría que un iglú por fuera, lo cual ya es 
grave o gravoso, o humorístico o vete tú a 
saber qué. Hay que centrarse más en lo coti
diano y tener mayor amplitud de miras al 
mismo tiempo.

ACUARIO: Esta semana va 
de colaboradores, ¡so suertu- 
do/a!, pues vas a encontrar a 
quien te saque la castañas del 
fuego con p rofesionalidad , 
con garra, con buenas relacio
nes y con mucho tino que co

rregirán tus desatinos. Tus intereses están 
salvaguardados y tendrás que hacer ofertas 
de mejora ahora que el buque va viento en 
popa. En amores vas a ganar menos, pero 
puedes encontrar la mina que te surta de 
afectos pero ciento y un año. Si dejas pasar 
esta semana para ese encuentro, vas a tener 
dificultades para pillar otra igual. Ten cuida
do de no quebrantar tu salud en esas reunio
nes de amigos en las que se fuma, se bebe y 
se habla más de lo que la razón previene co
mo justo.

PISCIS: Es más difícil pre
dicar que dar trigo, pero has
ta predicar te va a ser difícil 
esta semana, pues tu «evan
gelio» es tan restringido y re
gala tan escasa salvación que 
los que te escuchan  pasan 

olímpicamente de tu tema; más eso no debe 
preocuparte, tú sigues erre que erre porque 
al final del túnel, depues de pasar el labe
rinto y tras cruzar las horcas caudinas, está 
el laurel de la vissssssstoria. Pasa de com- 
pañeros/as y mira las maneras de retomar a 
actividades que dan satisfacción y relajo al 
cuerpo, porque tanto abandono puede lle
varte a la gran sequía y, ya sabes, cuando 
se pierde el bosque es muy difícil atraer de 
nuevo la lluvia.

66
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #204, 30/11/1991.



S i quiere vender su
propiedad,al contado, 
con toda comodidad, 
discreción y rapidez...
Aprovéchese de todos los servicios de una Gran Agencia Inmobiliaria de siempre, com o U N IIN S /V  ; para vender 
su piso, oficina, apartamento, local, estudio o chalet con todas las ventajas a su favor sin ninguna duda,llame, a 
U IN IN S A *  y dígaselo tal cual. U IN IIN S A * ' (91) 435 24 18

UNINS/P
A su servicio. En exclusiva.

Tasación. Ventas. Asesoría Legal- Servicio de Gestoría Inmobiliaria, Servicio Postventa, Servicio Crédito Inmobiliario. A.P.I. 478.
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PELETERIA
7M Victoria, s.A. Su piel del invierno

ANTE, NAPA, NOBUK.
GRAN SURTIDO EN PIELES

SEÑORA 
Y CABALLERO

Avda. de Extremadura, 4 
Tel. 81 29 09 

Talavera de la Reina

CUANDO OTROS 
INVIERTEN EN 
PUBLICIDAD 
NOSOTROS 

LO HACEMOS 
EN TECNOLOGIA 

Y SERVICIO

0 o
COPIADORAS Y FAX

Nuestra mejor publicidad 
son los clientes. Pregunte..

GRUPO INFORMATICO 
COMERCIAL

Avda. Toledo, 31 - 2 °  ¡zda. 
Tels.: 81 07 60- 81 09 20 
TALAVERA DE LA REINA

Nuncio Viejo, 3 -  2 °  

Tel.: 25 24 46 
TOLEDO
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O c io
EXPOSICIONES

• J o sé  M o r a ta  e x p o n e  su  
Obra Reciente en  las  sa la s  A l
b e rto  S á n c h e z  y  J u l io  P a s c u a l  
de  la  P o s a d a  d e  la  H e rm a n d a d . 
L a  e x p o s i c i ó n  p e r m a n e c e r á  
a b ie rta  e n tre  e l 2 6  d e  n o v ie m 
bre  y e l 14 d e  d ic ie m b re .

• A b el C u erd a  e x p o n e  u n a  
in te re sa n te  m u e s tra  d e  su  o b ra  
p ic tó r ic a  e n  la  g a le r í a  T o lm o  
(ca lle  S a n ta  Is a b e l) .  H a s ta  el 11 
de  d ic ie m b re .

• H o m e n a je  a l a r te s a n o  P e 
dro M erced es e n  la  M e z q u ita  
d e  la s  T o r n e r í a s .  I n t e r e s a n t e  
e x p o s ic ió n  d e  c e rá m ic a .  H a s ta  
el 30  d e  n o v ie m b re .

• M aría  L u isa  M a rtín  D e l
gado e x p o n e  u n a  b u e n a  c o le c 
c ió n  d e  su  p in tu ra  e n  la  g a le r ía  
B e ru e te  e n tre  e l 15 y  e l 3 0  d e  
n o v iem b re .

• F id e l M a r ía  P u e b la  p r e 
s e n ta  e n  la  g a le r í a  C e r d á n  d e  
Talayera de la R eina u n a  in te 
re s a n te  m u e s t r a  d e  su  p in tu r a  
en tre  el 15 y  e l 28  d e  n o v iem b re .

• M a r ía  d e l C a r m en  S a n 
cho m u e s tra  su s  c re a c io n e s  a r 
t í s t i c a s  e n  la  g a le r í a  B e r u e t e  
( c a l le  d e l  A n g e l ,  8 ) . H a s ta  e l 
30  d e  n o v ie m b re .

• F ra n c isco  A lg u a c il e x p o 
ne  u n a  in te re s a n te  c o le c c ió n  d e  
a cu a re la s  e n  la  s a la  d e  e x p o s i
c io n e s  d e  C a ja  T o le d o  en  e l P a 
lac io  d e  B e n a c a z ó n . H a s ta  el 5 
de  d ic ie m b re .

• José  M a ría  A cu ñ a  e x p o n e  
e s c u l tu r a s  e n  la  s a l a  P i c a s s o  
del C e n tro  C u ltu ra l  d e  la  C a ja  
R u ra l e n tre  e l 25  d e  n o v ie m b re  
y e l 5 d e  d ic ie m b re .

• Fernando H um berto ex p o 
ne  u n a  co lecc ió n  de p in tu ra  y  e s
cu ltu ra  en  la  sa la  G reco  d e  la  C a
j a  R ural. H a sta  e l 5 de  d iciem bre .

• P in tu r a s  d e l g ru p o  T o lm o  
en  la  s a la  d e  e x p o s ic io n e s  d e l  
M u s e o  d e  S a n ta  C ru z . A b ie r ta  
e n tre  e l 2 8  d e  n o v ie m b re  y e l 
31 d e  d ic ie m b re .

CINE
• E l m arte s  2 6  d e  n o v iem b re  

se  p ro y e c ta  en  el c in e -c lu b  m u 
n ic ip a l d e  Toledo la  p e líc u la  de  
R o b e r t  W ise  ¡Quiero vivir!, 
p ro ta g o n iz a d a  p o r  S u san  H ay- 
ward, S im ón D ak land y Virgi- 
na Vincet. L a  p e líc u la  c u en ta  la 
h is to ria  d e  Bárbara Graban, u n a  
m u je r  a  la  q u e  se  a cu só  d e  a se s i
n a to  y  fu e  ju z g a d a , c o n d e n a d a  a 
m u erte  y  e jecu tad a . E n  e s te  film  
c o n s ig u ió  el O sc a r  d e  in te rp re ta 
c ió n  Susan  H ayw ard q u e  in te r
p re tó  a  la  p ro ta g o n is ta  co n  v e r
d a d e ro  rea lism o . L a  p e líc u la  re 
p re se n ta  u n o  d e  lo s m ay o re s  a le 
g a to s  c o n tra  la  p e n a  d e  m uerte .

CONVOCATORIA
• L a  R e a l F u n d a c ió n  d e  To

led o  se  c o n s titu y ó  e l 9 d e  ju n io  
d e  1988 c o n  e l o b je t iv o  p r im o r
d ia l  d e  c o n t r i b u i r  a  la  s a lv a 
g u a r d a  y r e v i t a l i z a c i ó n  d e l  
p a tr im o n io  h is tó r ic o , c u ltu ra l  y 
a r t í s t i c a  d e  la  c iu d a d  d e  T o 
ledo.

C o m o  s ím b o lo  d e l c a rá c te r  y 
f in e s  d e  la  F u n d a c ió n  se  c re a n  
lo s  P re m io s  R e a l  F u n d a c ió n  de  
T oled o , c o n v o c á n d o s e  lo s  c o 
r re s p o n d ie n te s  a l añ o  1991.

B ases:
1. S e  e s ta b le c e n  h a s ta  u n  m á 

x im o  d e  c u a tro  p re m io s  a n u a le s  
d e s tin a d o s  a  re c o n o c e r  la  la b o r  
d e  p e rso n a s  f ís ic a s  o  ju r íd ic a s  o 
i n s t i t u c i o n e s  q u e  o f r e z c a  u n  
e je m p lo  sig n ifica tiv o  d e  a te n c ió n  
a  lo s  v a lo re s  p a ra  c u y a  d e fe n sa  
se  c o n s titu y ó  la  F u n d ac ió n .

2 . S e  e s t a b l e c e n  h a s t a  u n  
m á x im o  d e  d o s  p re m io s  a n u a le s  
d e s tin a d o s  a  r e c o n o c e r  la  la b o r  
d e  p e rso n a s  f ís ic a s  o  ju r íd ic a s  o  
in s t i tu c io n e s  q u e  h a y a n  d e s ta 
c a d o  d e n tro  d e l á m b ito  n a c io n a l 
e  i n te r n a c io n a l  e n  la  d e f e n s a  
d e l P a tr im o n io  H is tó r ic o .

3. L a  R e a l F u n d a c ió n  d e  To
led o  n o m b r a r á  u n a  C o m is ió n  
d e  lo s P re m io s , c o m p u e s ta  p o r  
s i e te  p e r s o n a s  d e s i g n a d a s  d e  
e n tre  lo s  m ie m b ro s  d e l P a tro n a 
to  y d e  la  J u n ta  d e  P ro te c to re s . 
E s ta  C o m is ió n , d e  c a rá c te r  p e r 
m a n e n te ,  e s tu d ia r á  a  lo  la rg o  
d e l a ñ o  las la b o re s  su s c e p tib le s  
d e  se r  g a la rd o n a d a s , r e c o p i la rá  
la  in fo rm a c ió n  p e r tin e n te  y e la 

b o ra rá  las  p ro p u e s ta s  a d ju n ta n 
d o  c u a n to s  d o c u m e n to s  p u e d a n  
a p o r ta r  d a to s  s o b re  las  m is m a s .

4 . T o d a  p e r s o n a  f ís ic a  o  j u r í 
d ica , o  in s titu c ió n  q u e  a s í  lo  d e 
s e e  p u e d e  p r o p o n e r ,  c o n  p r o 
p u e s ta  r a z o n a d a , las  c a n d id a tu 
ra s  q u e  c o n s id e re  o p o r tu n a s , e n 
v ián d o la s  a  la  R ea l F u n d a c ió n  de  
T oledo. A p a r ta d o , 2 5 . T oledo.

5. L a  F u n d a c ió n  d e s ig n a rá  un 
Ju ra d o  co m p u e sto  p o r c in c o  p e r
sonas, p re s id id o  p o r  el p re s id en te  
d e l P a tro n a to  d e  la  R eal F u n d a 
c ió n  d e  Toledo, a c tu a n d o  c o m o  
sec re ta rio  e l g e ren te  d e  la m ism a .

6 . E l Ju ra d o  e s  lib re  p a ra  e le 
g ir  e n tr e  la s  c a n d id a tu r a s  p r o 
p u e s ta s  p o r  la  C o m is ió n  u o to r 
g a r  p re m io s  a  o tra s  p e r s o n a s  f í
s ic a s  o  ju r íd ic a  o  in s t itu c io n e s .

7 . C a d a  u n o  d e  lo s  p r e m io s  
se  o to rg a rá  p o r  m a y o r ía  d e  v o 
to s e m itid o s  p o r  los c o m p o n e n 
tes  d e l Ju ra d o .

8. E l p la z o  d e  p r e s e n ta c ió n  
d e  c a n d id a tu ra s  q u e d a rá  c e rra d o  
el d ía  31 d e  d ic ie m b re  d e  1991.

FARMACIAS DE GUARDIA
TOLEDO TALAYERA DE LA REINA
24 . H o m b re  d e  P a lo , 1 24 . A v d a . d e l P r ín c ip e , 15

2 5 Z o c o d o v e r, 16 2 5 . P u e r ta  d e  C u a r to s , 8

26 . S a n to  T o m é , 14 2 6 . C a rre te ra  d e  C e rv e ra , 4 7

27 . C e n tro  C .B . y  S a g ra rio , 2 27 . P a s e o  d e  la  E s ta c ió n , 2 3

28. H o m b re  d e  P a lo , 1 28 . C e re r ía , 2 6

29 . C a rd e n a l L o re n z a n a , 4, 
y  E s p a r te ro s , s /n .

29 . C a rlo s  G a rc ía  V e rd u g o , s /n .

30 .
1 d ic .

Z o c o d o v e r, 16 
C a rd e n a l L o re n z a n a , 4 , 
y  E s p a r te ro s , s /n .

3 0 . V e lá z q u e z , 6

Si valora su Tiempo, 
utilice nuestros Servicios.

T l f s . 8 0  0 8  4 6  - 8 0  0 8  7 7  F a x . 8 1  7 9  2 0  T A L A Y E R A
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Ultimo p la to —ísrrsnrs
Bar Sildavia: El tren del deseo
E ste bar es estrecho como 

el vagón de un tren, pero 
«viajar» en su interior 

hacia los placeres que el pa
ladar nos brinda puede ha
cernos tan agradable nuestra 
estancia en él, cual si de exó
tico trayecto en el mismo 
«Orient Express» se tratara. 
En tan sólo un año y medio 
de funcionamiento en Tole

do, el Sildavia se ha conver
tido en una estación de para
da obligatoria para todas las 
personas que gustan o nece
sitan comer de pie y en mi
nutos contados a un precio 
más que razonable. Los bo
cadillos, sandwiches, «ke- 
bcibs», perritos calientes, 
hamburguesas, «chanclas» y 
otras racioncillas pasan ante

gastronómico
nuestros ojos al mismo ritmo 
que los postes de teléfono 
cuando contemplamos un 
paisaje desde el interior del 
vagón del Talgo.

En el Sildavia el «sex 
appeal» de una pulga -esos 
bocadillos menudos con cre
ma de setas, carne adobada y 
gratinado de queso con oré
gano, servido bien calentito- 
poco tiene que envidiar al de 
cualquier mito del cine ame
ricano. También el paladar 
sabe apreciar la «Campestre» 
a base de «moje» de tomate, 
ternera asada con fiambre, le
chuga, zanahoria y cebolla. 
No podíamos silenciar ese 
bocado al que llaman «chan
clas», un asiento de pan ca
lentado en plancha para que 
carne picada, ahumados, que
sos y otras «historias» se de
jen hincar el diente; y tampo
co podíamos dejar en el olvi
do ese invento oriental llama

do «kebab», en el que una 
burbuja de masa nos ofrece 
en su interior ya pollo, ya 
gambas o carne asada en una 
maza condimentada con es
pecias y hierbas, que se sirve 
al viejo estilo árabe con le
chuga, tomate y salsas sabro
sas. «Perritos calientes» y tra
dicionales «hamburguesas», 
raciones de «carcamusas», 
boquerones, ensaladas de po
llo y «sandwiches» de todo 
tipo, servidos con prontitud y 
orden servirán para llenar la 
tripa y para dejarnos la satis
facción en el rostro.

En este servicio «express» 
del tren Sildavia hay también 
un buen «vagón de abajo» 
que hace de laboratorio de 
mezclas en el que se demues
tra que elementos dispares 
pueden ser del todo compati
bles, para aquellos que gusten 
de batidos, natas, licores y de
más bebidas «espirituosas».

Nuestra recomendación...
Hoy nuestro camino nos lleva a orientar a los amigos lecto
res de esta sección hacia tres productos exóticos que se 
ofrecen en este local. Ya hemos citado más arriba la «chan
cla», pues quede recomendada por su agradable bocado. Si 
la «chancla» no nos hace -por aquello del horrendo nom
bre con el que han bautizado al «bocatello»-, orientemos el 
paladar con las delicias de un «kebab» de estilo árabe. Para 
picotear conviene hacerse servir unas «patatas salseras» 
acompañadas de tres sabores. Un buen tinto manchego o 
un refresco puede ser el mejor complemento líquido.

El local
Bar Sildavia en la calle Santa Fe, cerquita de Zo- 
codover.
Tipo de comida: la propia de los «tentempiés» con al
gunos bocados de muy buena imaginación y factura. 
Local: estrecho espacio de unos 68 metros cuadrados bien 
aprovechados, decorado -inusitadamente- «a la moderna» 
y con mucho gusto en la elección de los cuadros y elemen
tos de iluminación.
Servicio: cuatro personas en turnos aprovechadísimos.Pre- 
cio para la recomendación: 550 pesetas.

AOAWES

TRAJES, AMERICANAS, 
PANTALONES, CAMISERIA, 
PUNTO EXT., CHANDALS, 
SPORTWEAR

MAYOR DE HOMBRE

MADRID VALENCIA
P za  J a c in to  B e n a v e n te  6 C /  G e n e ra l A v i le s  4 6  

T fn o  521 0 7  55  T fn o  3 4 9 -6 0 -6 8

MALAGA
C , 'C a r re te r ía  4 4  

T tn o  22  5 3 -7 9
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a calidad de la arcdla de

Vereda del Prado, s/n. 
45290 PANTOJA (Toledo) 
Tel: 55 47 00 ■ 55 41 26

Nuestra moderna empresa nos 
permite distribuir a cualquier 
punto de España, más de veinte 
productos diferentes.

Arcilla, tecnología y 
profesionalidad nos capacitan para 
hacer ladrillos que dan la cara.

La Sagra, unida a nuestra 
tecnología de punta, hacen que en 
Cerámica Nuestra Señora de la Oliva 
fabriquemos ladrillos de cara vista 
con una gran calidad.
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CAJA TOLEDO

'la Caja para Castilla-La Mancha ”

In fórm ese en su O ficina
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